
На операторов 
связи  
спускают ПСА
Депутаты доработали 
законопроект о единой 
системе проверки  
сведений об абонентах

Доработанный проект по созда-
нию в России единой информа-
ционной системы проверки све-
дений об абонентах операторов 
связи (ЕИС ПСА) Госдума может 
рассмотреть во втором чтении 
уже в феврале. Основная цель — 
сделать телефонный номер гра-
жданина его полноценным иден-
тификатором для получения 
финансовых услуг. Предстоящая 
работа не радует ни банкиров, 
ни операторов сотовой связи, 
но регуляторы не намерены отсту-
пать: система призвана снизить 
уровень мошенничества и сде-
лать платежи прозрачнее.

По информации „Ъ“, на 31 янва-
ря в Госдуме намечено совещание, 
на котором будут представлены по-
правки в закон «О связи» и ряд дру-
гих законодательных актов с целью 
создания ЕИС ПСА. Законопроект 
был принят весной прошлого года 
в первом чтении, сейчас он дорабо-
тан с учетом замечаний участников 
рынка, Минкомсвязи, Банка России, 
Росфинмониторинга, ФСБ, а также 
правительства ко второму чтению. 
„Ъ“ удалось ознакомиться с содержа-
нием документа. Основной его це-
лью является создание единой ин-
формационной системы проверки 
сведений об абонентах операторов 
связи — юрлиц, индивидуальных 
предпринимателей и физлиц. Эта 
система должна сделать номер те-
лефона полноценным идентифика-
тором получателя в первую очередь 
финансовых услуг.

«Ключевой проблемой при ис-
пользовании в качестве идентифи-
катора номера телефона является 
то, что до 70% телефонных номеров 
пользуются не те, на кого они заре-
гистрированы»,— поясняет глава 
Национального совета по финансо-
вому рынку Андрей Емелин. Поэто-
му предполагается ввести понятие 
пользователя абонентского номера 
не только для юрлиц, но и для гра-
ждан. Любой абонент будет вправе 
проинформировать оператора свя-
зи, что у него существует пользова-
тель номера, приобретенного або-
нентом, и этот номер будет закре-
плен уже за ним. «Тогда для иден-
тификации и получения удален-
ных финансовых услуг будет доста-
точно сверки с оператором связи че-
рез ЕИС ПСА ФИО, номера паспорта 
и номера телефона»,— поясняет он.

В течение двух лет предполага-
ется подключить к системе все бан-
ки и всех операторов связи. Опера-
торы связи по запросу будут прово-
дить проверку номера. Максималь-
ные тарифы за услугу будет устанав-
ливать правительство. Оператор сис-
темы будет определяться уполномо-
ченным федеральным органом ис-
полнительной власти в области свя-
зи по согласованию с ЦБ.
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Дональда Трампа посетила гениальная Иудея
Президент США обнародовал свой план выживания Палестины  
на одной земле с Израилем

Вчера президент США Дональд 
Трамп сделал решающий шаг 
к выполнению своего ключево-
го предвыборного обещания — 
войти в историю как миротво-
рец, урегулировавший один 
из наиболее застарелых кон-
фликтов на планете — между 
Израилем и Палестиной. Стоя 
плечом к плечу с израильским 
премьером Биньямином Нета-
ньяху, он раскрыл подробности 
«сделки века», сказав, что она 
выгодна как израильтянам, так 
и палестинцам. Биньямин Нета-
ньяху, назвавший главу Белого 
дома «величайшим другом Из-
раиля», в четверг прилетит в Мо-
скву. Он расскажет об амери-
канском плане президенту РФ 
Владимиру Путину, рассчиты-
вая, видимо, если не на его под-
держку, то хотя бы на понима-
ние. Впрочем, до сих пор Россия 
воспринимала инициативу 
с и зрядной долей скепсиса. 
А палестинские лидеры вчера 
договорились совместно проти-
водействовать «сделке века».

«Гигантский шаг к миру»
«Сегодня Израиль сделал гигант-
ский шаг к миру»,— заявил До-
нальд Трамп, объявляя о предложе-
ниях США. По его словам, «сделка 
века» отличается от всех ранее об-
суждавшихся мирных инициатив 
и беспроигрышна для обеих сто-
рон конфликта. Выступление пре-
зидента США продолжалось око-
ло получаса и прерывалось много-
численными аплодисментами со-
бравшихся в зале членов амери-
канской администрации, законо-
дателей и представителей еврей-
ской диаспоры. По словам госпо-
дина Трампа, «нет ничего слож-
нее в мире, чем помирить израиль-
тян и палестинцев», но его избра-
ли не для того, чтобы он занимал-
ся «мелкими проблемами».

По словам Дональда Трампа, 
и премьер-министр Израиля Би-
ньямин Нетаньяху, и его главный 
политический оппонент, лидер 
центристского блока «Кахоль-Ла-
ван» Бени Ганц, с которым амери-
канский президент встречался на-
кануне, поддержали предложения 
США. Господин Нетаньяху подтвер-
дил это лично, стоя рядом с прези-
дентом Трампом. «Это историче-
ский день»,— сказал он, отметив, 
что инициатива Вашингтона — 
это реальный шанс на длитель-
ный мир в регионе и, возможно, 
«последний шанс» на формирова-

ние полноценного палестинского 
государства. Он также поблагода-
рил послов Бахрейна, ОАЭ, Омана 
за то, что они проявили храбрость 
и пришли на выступление прези-
дента Трампа. С этими арабскими 

странами Израиль поддерживает 
контакты и обменивается визита-
ми на разных уровнях, несмотря 
на отсутствие официальных ди-
пломатических отношений.

Мир на Ближнем Востоке — 
то немногое из предвыборных 
обещаний Дональда Трампа, что 
он не смог реализовать, хотя со сво-
ей стороны сделал все возможное 
(вторая такая задача — налажи-
вание отношений с Россией). На-
чало работы над «сделкой» бы-

ло оптимистичным. У админист-
рации Трампа были тесные кон-
такты с Биньямином Нетаньяху, 
при этом палестинцы надеялись, 
что в Вашингтоне прислушаются 
и к их точке зрения. Еще в мае 2017 
года президент палестины Мах-
муд Аббас радостно пожимал ру-
ку Дональду Трампу в Белом доме, 
но спустя полгода ситуация резко 
изменилась. Президент США сде-
лал то, чего избегали его предшест-
венники,— подписал одобренный 

членами Конгресса еще в 1995 году 
закон о переносе посольства США 
в Иерусалим, признав город столи-
цей Израиля. Дальше больше — Ва-
шингтон прекратил финансиро-
вание Ближневосточного агент-
ства ООН для помощи палестин-
ским беженцам и организации ра-
бот, а в прошлом году США призна-
ли суверенитет Израиля над Голан-
скими высотами и Иорданской до-
линой. Явно произраильские по-
зиции Дональда Трампа во мно-
гом связаны с симпатиями важно-
го для него электората: еврейских 
и наиболее религиозных христи-
анских избирателей.

«Вы — величайший друг Изра-
иля, который когда-либо был в Бе-
лом доме»,— заявил вчера, обра-
щаясь к Дональду Трампу, Бинья-
мин Нетаньяху. 28 января 2020 го-
да он сравнил с «другим историче-
ским днем — 14 мая 1948 года, ког-
да президент США Гарри Трумэн 
стал первым мировым лидером, 
признавшим Государство Изра-
иль». «Этот день открыл перед нами 
блестящее будущее. Сегодня вы ста-
ли первым лидером, который при-
знал суверенитет Государства Изра-
иль над Иудеей и Самарией (изра-
ильское название Западного бере-
га реки Иордан.— „Ъ“) как важной 
части нашего исторического насле-
дия»,— обратился к главе Белого до-
ма господин Нетаньяху.

Не в ущерб  
безопасности Израиля
В Вашингтоне утверждают: план, 
вместе со всеми приложениями 
и опубликованной ранее эконо-
мической частью разместивший-
ся на 181 странице, выгоден об-
еим сторонам конфликта. Одна-
ко в большей степени предложе-
ния США соответствуют видению 
Израиля. «Мир требует компро-
миссов»,— сказал Дональд Трамп, 
но подчеркнул: эти компромиссы 
не должны быть в ущерб безопас-
ности Израиля, и это главное усло-
вие Вашингтона. Почти все вы-
ступление президент перемежал 
словами о том, что должны сде-
лать палестинцы. При этом он ли-
шил их надежды на воплощение 
в жизнь традиционных требова-
ний — в первую очередь права бе-
женцев на возвращение. Глава Бе-
лого дома дал понять, что «пробле-
ма палестинских беженцев долж-
на быть решена за пределами Госу-
дарства Израиль».
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Возобновляемые 
восточники энергии
Зеленая генерация в ДФО  
может получить долгосрочные тарифы

Старую дизельную генерацию на Даль-
нем Востоке могут заменить новой 
с  использованием зеленой генерации. 
«Совет рынка» предлагает проводить 
отбор инвесторов по минимальной сто-
имости выработанной электро энергии. 
Взамен энергетики получат долгосроч-
ные договоры с фиксированными та-
рифами, при этом большая часть пла-
тежей будет компенсирована за счет 
надбавок для оптового рынка на вы-
равнивание тарифа в Дальневосточ-
ном  федеральном округе (ДФО). ВИЭ-
гене раторы поддерживают  инициативу, 
 отмечая, что на некоторых территори-
ях ДФО тарифы превышают 300 руб. 
за 1 кВт•ч, что сделает  проекты там 
весьма  рентабельными.

«Совет рынка» (регулятор энергорын-
ков) предлагает направлять надбавки, со-
бираемые с оптового рынка для сниже-
ния тарифов в ДФО, на строительство но-
вой генерации на Дальнем Востоке, заявил 
28 января глава ассоциации Максим Быс-
тров. Инвесторы будут получать долгос-
рочный субсидируемый тариф, чтобы оку-
пить строительство станций с применени-
ем в том числе зеленых технологий взамен 
устаревшей и дорогостоящей дизельной ге-
нерации.

• Правительство запустило механизм сни-
жения тарифов на электроэнергию в ДФО 
в июле 2017 года для стимулирования инвес-
тиций на Дальнем Востоке. Предполагалось, 
что механизм будет работать до 2020 года, 
но в декабре 2019 года Госдума одобрила его 
продление еще на один год. Ежегодно правко-
миссия по энергетике пересматривает базо-
вый тариф и размер надбавки. В 2020 году ба-
зовый тариф для потребителей ДФО состав-
ляет 5 руб. за 1 кВт•ч (без НДС). Общий объ-
ем надбавки, который выплачивают осталь-
ные потребители в стране,— 37,6 млрд руб.
Для отбора проектов на Дальнем Востоке 

предлагается ввести механизм технологиче-
ской нейтральности, когда энергообъект мо-
жет быть построен на основе любого источ-
ника энергии, не только на зеленой генера-
ции, пояснили „Ъ“ в «Совете рынка». Отбо-
ры будут происходить по критерию мини-
мальной стоимости производства электро-
энергии. В качестве стартовых параметров 
«Совет рынка» предлагает рассматривать те-
кущие уровни цен на электроэнергию. При 
этом за счет конкурсного отбора тарифы для 
инвесторов могут оказаться ниже существу-
ющих, что позволит снизить размер общей 
надбавки на выравнивание тарифа ДФО.

деловые новости — с9

Эпидемия коронаспроса
Аптеки наращивают продажи лекарств 
и масок на фоне страхов перед коронавирусом

Распространение коронавируса приве-
ло не только к потерям бизнеса, но и к до-
полнительным доходам. Информация 
о заболевании, несмотря на отсутст-
вие в России подтвержденных случаев, 
вызвала резкий рост популярности про-
тивовирусных препаратов и медицин-
ских масок в отечественных аптечных 
сетях. За две недели продажи лекарств 
взлетели на 50–80%, масок — более чем 
на порядок. Ситуация может оказать-
ся особенно выгодной для фармацевти-
ческой розницы, которая на протяжении 
всего 2019 года теряла в продажах из-
за  отсутствия эпидемии гриппа и ОРВИ.

Крупные российские аптечные сети 
на фоне мирового ажиотажа вокруг эпиде-
мии в КНР в последние недели наблюдают 
всплеск продаж противовирусных препа-
ратов и медицинских масок. Так, в ГК «Эр-
кафарм» (аптечные сети «Доктор Столетов» 
и «Озерки») отмечают, что с середины янва-
ря продажи таких лекарств выросли на 80%. 
По словам гендиректора розничного подра-
зделения «36,6» Александра Кузина, увели-
чение спроса на эту группу препаратов на-
чалось на прошлой неделе. Рост продаж с 23 
по 27 января составил 50%.

Опрошенные „Ъ“ аптечные сети не ком-
ментируют, какие именно бренды демон-
стрируют наибольший прирост. По словам 
источника „Ъ“ на рынке, речь идет в пер-

вую очередь об «Арбидоле» от «Отисифар-
ма», «Ингавирине» от «Валенты», «Тамифлю» 
швейцарской Roche и «Номидес» от «Фарма-
синтеза». Никто из опрошенных „Ъ“ анали-
тиков не взялся оценивать объем дополни-
тельной выручки компаний.

Рост продаж напрямую связан с инфор-
мационной шумихой вокруг распростране-
ния коронавируса, считает директор по раз-
витию RNC Pharma Николай Беспалов. Боль-
шинство противовирусных препаратов от-
носится к ценовой категории выше средней, 
и дополнительный доход от их продаж мо-
жет оказать серьезное влияние на финансо-
вые результаты не только аптечных сетей, 
но и производителей, которые в 2019 году 
не получали большой выручки в отсутствие 
эпидемии гриппа и ОРВИ, добавляет госпо-
дин Беспалов.

По данным DSM Group, за девять месяцев 
2019 года продажи в аптеках впервые с 2015 
года показали падение в натуральном выра-
жении — на 1,5%, до 3,8 млрд упаковок. По-
этому, полагает Николай Беспалов, многие 
компании «вполне осознанно пытаются по-
догреть существующий ажиотаж». Так, «От-
исифарм» (входит в «Фармстандарт» Виктора 
Харитонина) на этой неделе запустил реклам-
ную кампанию «Арбидола» на радио, позици-
онировав его как средство от коронавируса.
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Росстат опубликовал предва-
рительные данные о доходах 
и потреблении домохозяйств 
в 2019 году. В годовом выраже-
нии их реальные располагаемые 
доходы впервые за пять лет вы-
росли на 0,8% (оборот розницы 
— на 1,6%). Внутригодовая же ди-
намика обоих показателей к кон-
цу года заметно ухудшилась: 
за четвертый квартал к третье-
му доходы снизились на 0,8%, 
а продажи непродовольствен-
ных товаров за декабрь — на 0,9% 
с учетом сезонности, оценили 
в ЦМАКП. Росстат подтвержда-
ет: среднеквартальные дохо-
ды четыре года подряд остаются 
на уровне кризисного 2016 года.

По первой оценке Росстата за 2019 
год реальные располагаемые дохо-
ды граждан за вычетом инфляции и 
обязательных платежей выросли на 
0,8% впервые после стагнации в 0,1% 
в 2018 году и падения в 2014–2017 го-
дах (методика расчета показателя в 
2019 году была пересмотрена). В чет-
вертом квартале рост реальных рас-
полагаемых доходов замедлился до 
1,1% в год против 3,1% в третьем квар-

тале 2019 года, несмотря на резкое 
замедление инфляции к концу года. 
При этом, по оценке ЦМАКП, с уче-
том сезонности после среднемесяч-
ного роста в первом-третьем кварта-
лах на 0,8% в четвертом квартале по-
казатель соответственно снижался 
на 0,8%. Оценка центра свидетельст-
вует о среднемесячных темпах при-
роста реальных располагаемых до-
ходов с учетом сезонности на уровне 
0,3% в 2019 году, сам же Росстат оце-
нивает, что в 2019 году, как и в пре-
дыдущие два года, они остаются не-

изменными — на среднекварталь-
ном уровне 2016 года (см. график).

Хотя окончательных данных о до-
ходах пока нет (главным образом из-
за недоступной статистики зарплат, 
которую Росстат теперь публикует с 
задержкой в месяц), в «картине де-
ловой активности» Минэкономи-
ки оценивает, что оплата труда вне-
сла положительный вклад (1,7 про-
центного пункта, п. п.) в годовую ди-
намику реальных располагаемых 
доходов, как и социальные выпла-
ты (0,3 п. п.) и доходы от предпри-

нимательства (0,03 п. п.). Вклад до-
ходов от собственности и прочих до-
ходов был отрицательным — 0,16 и 
0,19 п. п. соответственно. Негатив-
ный вклад обязательных платежей 
в динамику располагаемых доходов 
составил 0,9 п. п. (минус 1,3 п. п. го-
дом ранее). Негативный вклад в до-
ходы процентных платежей по кре-
дитам возрос, по оценке министер-
ства, до 0,5 п. п. с 0,3 п. п. в 2018 году.

Годовые темпы роста реальных 
зарплат в ноябре замедлились до 2,7% 
с 3,8% в октябре, номинальных в гос-
секторе — с 8,3% до 5,3%, в частном — 
с 7,5% до 6,5% соответственно, отмеча-
ет Дмитрий Полевой из РФПИ. За но-
ябрь с учетом сезонности реальная 
зарплата снизилась на 0,3%, оценили 
в ЦМАКП. Эксперт центра Игорь По-
ляков отмечает, что в декабре дина-
мика зарплат также будет низкой, что 
фактически обнулит ее среднемесяч-
ный рост в четвертом квартале при 
стагнации доходов от собственно-
сти и предпринимательства. Причи-
на, на его взгляд, в том, что в конце го-
да на фоне резкого снижения инфля-
ции зарплаты сильно не индексиро-
вались, а годовые выплаты были не-

большими. Но есть и другое вероят-
ное объяснение: ухудшение динами-
ки зарплат происходило на фоне исто-
рически минимальной безработицы 
(4,6% с учетом сезонности, по оценкам 
Минэкономики) и снижения числен-
ности рабочей силы на 792,2 тыс. че-
ловек (на 1% за год) — прежде всего за 
счет сокращения числа занятых. «Со-
кращение предложения трудовых ре-
сурсов оказало поддержку динамике 
заработных плат»,— говорят в мини-
стерстве, объясняя годовой рост пока-
зателя. В свою очередь, Станислав Му-
рашев из Райффайзенбанка убежден, 
что в силу отсутствия рабочей силы 
экономическим агентам нет смысла 
увеличивать зарплаты. По его оцен-
кам, в реальном выражении расходы 
всех компаний, включая и теневой 
сектор, на оплату труда только сей-
час приблизились к уровню 2013 года 
после провала в 2014 году — послед-
ние восемь лет они составляют около 
32,5 трлн руб. Если фонд оплаты труда 
считать в долларах (без учета инфля-
ции), то падение было еще существен-
нее, и сейчас он находится на уровне 
2007 года — около $540 млрд в год.

Алексей Шаповалов

Доходы граждан не удержались в плюсе 
К концу 2019 года они перешли к снижению, как и потребление промтоваров

До конца 2020 года в России 
должен появиться единый ре-
гистр граждан, имеющих право 
на льготные лекарства. Сейчас ре-
гионы зачастую вынуждены обес-
печивать препаратами льготников 
федерального значения, моне-
тизировавших свое право на бес-
платные лекарства. Упорядочи-
вание численности получателей 
льгот может привести не к эконо-
мии средств, а к обратному ре-
зультату — росту госрасходов 
на закупки препаратов, по край-
ней мере на федеральном уровне.

Единый регистр россиян, имею-
щих право на льготные лекарства и 
медизделия, должен появиться до 31 
декабря 2020 года. Такое поручение 
по итогам послания Федеральному 
собранию дал Владимир Путин. По-
ясним, сейчас права на льготные ле-

карства закреплены как на федераль-
ном, так и на региональном уровнях. 
В число федеральных льготников 
входят ветераны, инвалиды, нерабо-
тающие пенсионеры, дети в возра-
сте до трех лет, многодетные матери 
и пациенты с рядом редких заболе-
ваний. Региональные перечни уста-
навливаются правительством каж-
дого субъекта РФ самостоятельно. В 
2019 году, по оценке тогдашнего ми-
нистра здравоохранения Вероники 
Скворцовой, все перечни охватыва-
ли около 19% населения.

Монетизация льгот 2005 года по-
зволила федеральным льготникам 
отказываться от положенных им ле-
карств в пользу денег. В результате ле-
карства в натуральной форме исполь-
зуют только 3,2 млн человек. Пользу-
ясь отсутствием регистра, выбрав-
шие деньги федеральные льготники 

обращаются за лекарствами в мин-
здрав своего региона. Таких получа-
телей лекарств по стране — 12,3 млн 
человек, и это приводит к дополни-
тельной нагрузке на региональные 
бюджеты. «В нашем регионе из фе-
дерального бюджета на льготников 
поступает только одна десятая часть 
от общего объема расходов»,— под-
тверждает собеседник „Ъ“ в прави-
тельстве одного из субъектов. «В ря-
де случаев федеральных средств на 
лекарственное обеспечение льгот-
ника не хватает даже по установлен-
ному государственному нормативу, 
и нам приходится „доплачивать“ раз-
ницу из собственного бюджета»,— 
говорит чиновник другого региона. 
По словам сотрудника региональ-
ного минздрава, в некоторых регио-
нах в списки льготников входят лю-
ди, не имеющие на это прав, «дру-

зья врачей и родственники настоя-
щих льготников, доля которых мо-
жет составлять до четверти числен-
ности всех получателей». Жалобы ре-
гионов косвенно подтверждают дан-
ные DSM-Group: по их оценке, за пер-
вое полугодие 2019 года емкость ре-
гионального льготного сегмента со-
ставила 72,9 млрд руб., или 64,4 млн 
упаковок, а федерального — 37,5 мл-
рд руб., или 47,1 млн упаковок.

Как сообщала Вероника Сквор-
цова, законопроект, устанавливаю-
щий правила работы регистра льгот-
ников, в конце 2019 года поступил в 
правительство. Тогда, впрочем, экс-
министр называла в качестве срока 
внедрения регистра два года — со-
гласно поручению президента, ве-
домству придется проделать эту ра-
боту до конца 2020 года. Кто будет ку-
рировать проект, пока неизвестно. 

27 января премьер-министр Миха-
ил Мишустин одобрил уход со своей 
должности Елены Бойко — замми-
нистра, курировавшей в Минздраве 
информационные технологии. По 
словам источника „Ъ“ в правитель-
стве, возможно, ее преемником ста-
нет один из сотрудников департа-
мента информационных техноло-
гий и связи аппарата правительства, 
по данным другого источника, но-
вая кандидатура может быть связана 
со структурами «Росатома». В любом 
случае при введении регистра влас-
ти столкнутся с необходимостью уве-
личивать расходы на федеральных 
льготников или переводить их на 
региональный уровень полностью, 
отказывая в возможности получить 
деньги вместо лекарств, фактически 
отменяя монетизацию.

Анастасия Мануйлова

Лекарственная перепись пройдет быстрее 
Владимир Путин поручил ускорить создание единого списка льготников

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 79,4

миллиона квадратных метров составил объем ввода жилья в 2019 году, сообщил вчера Росстат. 
Рост по сравнению с 2018 годом (тогда было введено 75,7 млн кв. м) оценивается в 4,9%. Данные не учиты-
вают дома на садоводческих участках — Росстат начал включать их в свои расчеты только с августа 2019 года 
(при таком подходе объемы ввода увеличиваются до 80,3 млн кв. м). Существенный рост продемонстриро-
вало индивидуальное жилищное строительство — 13,5% в годовом выражении. Ввод многоквартирных домов 
вырос незначительно — всего на 0,6%. В Минстрое говорят, что «прогнозы оправдались». Впрочем, показа-
теля ввода из нацпроекта «Жилье и городская среда» в 88 млн кв. м в 2019 году достичь не удалось.

РЫНОК ТРУДА

Кадровые корешки  
интереснее вершков

Компания Future Today опубликовала 
данные четвертого рейтинга лучших 
работодателей, составленного на ос-
нове анкетирования более 20 тыс. 
выпускников и студентов-старше-
курсников ведущих российских уни-
верситетов (об особенностях этой 
аудитории см. „Ъ“ от 27 января).

Список наиболее привлекатель-
ных работодателей довольно мало 
меняется в течение года: крупней-
шие российские IT- и сырьевые 
компании конкурируют с чуть более 
«массовыми» транснациональны-
ми компаниями. Первая десятка 
выглядит в 2020 году так: «Яндекс», 
Google, Apple, «Газпром», Сбербанк, 
BMW, «Газпром нефть», Mail.ru, 
«Роснефть», Coca Cola. От этого 
списка непринципиально отличаются 
результаты субрейтинга, который 
определяют голоса студентов 
самых востребованных, по мне-
нию работодателей, факультетов: 
в нем несколько сильнее позиции 
консалтинговых компаний, в первую 
очередь McKinsey & Co.

Более интересны данные 
субрейтинга Future Today, которым 
вычисляется популярность работода-
телей среди выпускников и «пред-
выпускников» профильных для них 
факультетов, то есть речь идет 
о предпочтении будущими специа-
листами работодателей не столько 
исходя из их имиджа в обществе, 
сколько как будущей стороны 
переговоров по первому найму 
(см. график). Здесь и другие лидеры, 
и другие приоритеты. Первое место 
СИБУРа можно объяснить тем, 
что в России не так много крупных 
нефтехимических компаний, то же 
самое можно сказать про «Росатом» 
и «Ростех». Невозможно не отметить 
очень прочные позиции компаний 
в сфере профессионального серви-
са — EY, Deloitte, KPMG, PwC.

Успехи Huawei, единственной 
китайской компании в рейтинге, 
показывают в том числе масштабы 
ее активности, затрагивающие 
и Россию. Сохранение позиций 
Nvidia, ведущей компании в области 
AI, показывает, что Россия для этого 
сектора — отнюдь не периферийная 
территория. Наконец, показательны 
успехи Biocad как работодателя: 
масштабные вложения в россий-
ские фармацевтические компании 
следующего поколения можно рас-
сматривать как специфику текущей 
конъюнктуры на внутреннем рынке. 
Тем не менее, по крайней мере 
в случае Biocad, очевидно, что потен-
циальные сотрудники воспринимают 
это как игру вдолгую — это важно 
для понимания того, как будет устро-
ен рынок труда для профессионалов 
в течение следующих пяти-десяти лет.

Дмитрий Бутрин

ТОП-25 ЛУЧШИХ КОМПАНИЙ-
РАБОТОДАТЕЛЕЙ (% ОПРОШЕННЫХ)
ИСТОЧНИК: FUTURE TODAY.     
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Минэкономики оценило рост ВВП РФ в 2019 
году в 1,4%, говорится во вчерашнем бюл-
летене «Картина экономики». Это «несколь-
ко выше» официального прогноза ведомст-
ва — расхождение объясняется ускорением 
роста ВВП в четвертом квартале до 2,3% 
год к году после 1,7% кварталом ранее. 
 Такой результат, по оценке министерст-
ва, обеспечен разгоном роста в декаб-
ре до 2,4% (1,9% в ноябре), хотя в РФПИ, 
Capital Economics, ЦМАКП и Райффайзен-
банке, напротив, отмечают затухание эко-
номики в конце 2019 года и ждут снижения 
ставки ЦБ для поддержки роста в начале 
2020 года уже на следующей неделе. 

Статистика Росстата о производстве и ис-
пользовании ВВП в 2019 году будет опубликова-
на через неделю — 3 февраля. Пока Минэконо-
мики, опираясь на свои расчеты, констатирует 
существенное по сравнению с 2018 годом сокра-
щение в структуре ВВП положительного вкла-
да небазовых отраслей — до 0,6 процентного 
пункта (п. п.) с 1,5 п. п. годом ранее. Вклад про-
мышленности был чуть выше, чем годом ранее 
(0,5 п. п. против 0,4 п. п.), сельского хозяйства — 
около 0,1 п. п. (ноль годом ранее) из-за высокого 
урожая и стабильной обстановки в животновод-
стве. Впрочем, напомним, ежемесячное измере-
ние ВВП, на котором основаны расчеты годовых 
показателей — изобретение Минэкономики, и 
надежность таких данных крайне невысока.

В Саpital Economics оптимизма Минэконо-
мики не разделяют: «учитывая слабое начало 

2019 года, мы полагаем, что данные Росстата 
окажутся ближе к 1,2% роста ВВП в целом за 
год. Декабрьские данные позволяют предпо-
лагать стабилизацию роста ВВП РФ в четвер-
том квартале на уровне 1,7% год к году» и «по-

терю энтузиазма к концу квартала», говорит-
ся в аналитической записке консультантов. С 
оценкой в 1,2% в 2019 году согласны экономи-
сты ЦМАКП, ей же соответствует консенсус-
прогноз Focus Economics. При этом в Capital 

Economics отдельно оговаривают, что ускоре-
ние роста промпроизводства в декабре до 2,1% 
год к году (0,3% в ноябре, см. „Ъ“ от 24 января) 
«более чем полностью компенсировано сокра-
щением запасов» (см. „Ъ“ от 24 января). Ранее 
„Ъ“ отмечал — с исключением сезонности и 
календарности среднемесячные темпы роста 
выпуска в промышленности в четвертом квар-
тале оставались слабо отрицательными. 

На этом основании аналитики отмечают, 
что вероятность снижения ставки на 25 ба-
зисных пунктов, до 6% годовых, на заседа-
нии совета директоров ЦБ на следующей не-
деле растет. С этим согласен Дмитрий Поле-
вой из РФПИ — по его оценкам, сами по себе 
декабрьские данные вызывают беспокойство 
по поводу темпов экономического роста в на-
чале 2020 года и могут стать причиной для ЦБ 
«не медлить со снижением ставки до 6%, по-
скольку инфляционные риски остаются низ-
кими, а ростки экономического роста — хруп-
кими». Впрочем, в остальном в РФПИ разделя-
ют оптимизм Минэкономики, ожидая восста-
новления роста ВВП до как минимум 2% в 2020 
году. Официальный прогноз Минэкономики 
на 2020 год в базовом варианте — 1,7% роста, 
в целевом — 2%. У прогноза ЦБ интервал ши-
ре: 1,5–2%. Консенсус-прогноз Focus Economics 
на 2020 год в январе был несколько улучшен 
(1,8% роста ВВП против 1,7% месяцем ранее) — 
но уже учитывает высокую вероятность сни-
жения ставки ЦБ.

Олег Сапожков, Алексей Шаповалов

Минэкономики торопит ВВП расти
Министерство и аналитики разошлись в оценке результатов 2019 года
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Минэкономики под руководством нового министра Максима Решетникова  
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РЕАЛЬНЫЕ РАСПОЛАГАЕМЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ
(% К СРЕДНЕКВАРТАЛЬНОМУ ЗНАЧЕНИЮ 2016 ГОДА)    ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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В меньшинстве,  
да не в обиде
Генри Резник и Тамара Морщакова 
отказались от сотрудничества  
с рабочей группой СПЧ  
по правке Конституции

Президентский Совет по правам 
 человека (СПЧ) во вторник экстрен-
но проголосовал за создание рабо-
чей группы по оценке предложенных 
поправок к Конституции РФ. По дан-
ным „Ъ“, за выступили 24 члена СПЧ, 
6 — «категорически против» и 2 «воз-
держались». Одним из главных про-
тивников создания группы стал 
заслуженный юрист РФ, первый ви-
це-президент Адвокатской  палаты 
Москвы Генри Резник, сообщивший 
о нежелании «участвовать в сприн-
терском забеге» по «неконституци-
онному» изменению Основного за-
кона. Голосовавшие «за» члены СПЧ 
подчеркивают: вошедшие во «вре-
менный орган» правозащитники 
и юристы «не будут ни критиковать 
поправки президента, ни хвалить».

Члены СПЧ на первом в 2020 году пле-
нарном заседании спорили более двух 
часов: нужна ли совету своя, отличная 
от созданной президентом России, ра-
бочая группа по изменению Конститу-
ции. После закрытого для СМИ обсужде-
ния один из членов совета на правах ано-
нимности рассказал „Ъ“: «Часть членов 
СПЧ высказывались о неэтичности со-
здания рабочей группы по поправкам к 
Основному закону — президент ведь не 
просил об этом, называли законопроект 
„конституционным переворотом“». Та-
ких, по словам собеседника „Ъ“, оказа-
лось меньшинство. Большинство в итоге 
проголосовало за создание временной 
рабочей группы. До середины следую-
щей недели вошедшим в состав группы 
правоведам и правозащитникам пред-
стоит дать свое экспертное заключение 
предлагаемым изменениям и передать 
их «главной» рабочей группе из 75 чело-
век, в которую входят в том числе четы-
ре члена СПЧ. Напомним, 20 января Вла-
димир Путин внес на рассмотрение Гос-
думы законопроект о поправках к Кон-
ституции, предполагающий изменения 
22 статей. В первом чтении проект зако-
на был принят 23 января.

Глава СПЧ Валерий Фадеев в ходе за-
седания отметил, что, хотя в президент-
скую рабочую группу по подготовке 
предложений о правке Конституции и 
вошли четыре члена совета, «это не оз-
начает, что СПЧ должен этим ограни-
читься». Его зам Ирина Киркора сообщи-
ла „Ъ“, что созданную при СПЧ «очень-
очень временную группу возглавит Ма-
ра Полякова» — председатель комис-
сии СПЧ по научно-правовой эксперти-
зе и альтернативным способам разреше-
ния конфликтов. «До второго чтения (за-
конопроекта в Госдуме.— „Ъ“) 11 февра-
ля мы должны передать свое заключе-
ние,— рассказал „Ъ“ один из инициа-
торов создания группы глава комиссии 
СПЧ по гражданским свободам Николай 
Сванидзе.— Подавляющее большинство 
участников пленарного заседания про-
голосовали за создание рабочей группы: 
мы не намерены никого критиковать 
или хвалить. Мы будем обсуждать по-
правки, которые в первую очередь име-
ют отношение к правам человека».

По словам Николая Сванидзе, в каче-
стве экспертов к работе группы планиру-
ется пригласить Тамару Морщакову, су-
дью КС в отставке, вышедшую из состава 
СПЧ после ротации в октябре прошлого 
года, и Михаила Федотова — правоведа 
и правозащитника, возглавлявшего со-
вет с 2010 по 2019 год.

Член СПЧ Генри Резник сказал „Ъ“, 
что не намерен участвовать в этой ра-

боте, так как «возражает против 19 из 
22 предложенных президентом попра-
вок», а «ускоренная процедура измене-
ния Конституции подрывает легитим-
ность принятия любых решений». «Про-
тив создания группы кроме меня выска-
зывались еще пять членов совета,— рас-
сказал господин Резник.— По ряду по-
правок среди правоведов нет консенсу-
са: например, в отношении полномочий 
нового КС устраивать предварительный 
контроль, а не последующий. Или — му-
ниципальная и федеральная власть (со-
гласно поправкам.— „Ъ“) образуют еди-
ную публичную власть. Это означает, что 
муниципальная власть лишается авто-
номности. В таком спринтерском забе-
ге проявляется неуважение к Конститу-
ции, поэтому я в группу не войду. Здесь 
нужна углубленная профессиональная 
работа, а времени нет».

Также, по словам господина Резника, 
«одна из поправок наделяет президен-
та правом инициировать прекращение 
статуса судей, в том числе судей КС». «Я 
считаю это нарушением принципа не-
зависимости судей, в том числе потому, 
что формулировка, предложенная в по-
правках, говорит (о лишении статуса су-
дьи.— „Ъ“) „за совершение поступка, по-
рочащего честь и достоинство судьи“, 
но это оценочная формулировка,— под-
черкнул Генри Резник.— Это неконсти-
туционно, и возмутиться этим должно 
прежде всего судейское сообщество. Но 
судьи молчат».

Судья КС в отставке Тамара Морща-
кова согласна с Генри Резником: «Я про-
тив прекращения статуса судей прези-
дентом, это нарушает конституцион-
ный принцип их независимости». «Ме-
ждународные акты о статусе судей, Евро-
пейская хартия, предусматривают, что в 
решении любых вопросов о карьере су-
дьи — от назначения до удаления с долж-
ности — обязательно участвует орган су-
дейского сообщества и без него эти во-
просы решаться не могут,— объяснила 
госпожа Морщакова.— Сомнению не 
подлежит: ряд поправок ущемляют га-
рантии несменяемости судей». Госпожа 
Морщакова также отметила, что ей «не 
сообщали о создании рабочей группы 
при СПЧ» и не приглашали к работе. «Не 
думаю, что есть резон множить смыслы, 
и потому в работе этой группы я участ-
вовать не буду,— подчеркнула госпожа 
Морщакова.— В том числе и потому, что 
полностью доверяю компетенциям мо-
их бывших коллег по СПЧ».

Бывший глава СПЧ Михаил Федотов 
намерен помочь рабочей группе. Он рас-
сказал „Ъ“, что участвовал в заседании 
совета 28 января и готовит свои предло-
жения и замечания по предложенным 
поправкам. «В предложенных президен-
том поправках нет переходных положе-
ний,— рассказал господин Федотов.— 
Когда Госдума получит новые полномо-
чия? Совет федерации получит эти пол-
номочия или нет? Куда денутся те судьи 
КС, которых сейчас больше, чем пред-
полагает проект закона? Это все долж-
но быть закреплено в переходных поло-
жениях. Конституцию можно переписы-
вать в спешке, но нужна тщательная про-
работка каждой нормы». Господин Федо-
тов также не исключает, что экспертное 
заключение СПЧ о проекте закона об из-
менении Конституции увидит в том чи-
сле и президент России. «Свои замеча-
ния я направлю в СПЧ до 3 февраля»,— 
уточнил эксперт.

Мария Старикова

На мажоритарной ноте
«Единая Россия» инициирует отказ от смешанной системы выборов

В Новосибирске и Липецке «Единая Россия» пред-
ложила системной оппозиции отказаться от сме-
шанной системы выборов депутатов городских 
советов. По мнению единороссов, это должно ка-
чественно улучшить состав представительных ор-
ганов власти. Представители оппозиции заявляют, 
что «Единая Россия» меняет систему в своих инте-
ресах. По мнению экспертов, изменения позволят 
единороссам в ряде случаев провести своих кан-
дидатов как независимых, усилив позиции партии, 
и заодно устроить тест-драйв новой системы  перед 
выборами в Госдуму в 2021 году. В то же время из-
менения пропорций в пользу мажоритарной сис-
темы привели к спорным для партии результатам 
на региональных выборах 2019 года.

В Новосибирске «Единая Россия» планирует начать 
процедуру отмены партсписков на выборах и проводить 
выборы в горсовет только по одномандатным округам. 
Источники „Ъ“ в партии рассчитывают, что выборы в 
горсовет в этом году пройдут уже по новой схеме. Сей-
час единороссы ведут переговоры с представителями 
оппозиционных фракций в горсовете: «Единая Россия» 
не располагает необходимым большинством в две тре-
ти голосов. Первый замсекретаря регионального отде-
ления ЕР Андрей Панферов не исключает, что оппози-
ция откажется поддержать инициативу, поскольку про-
игрывает партии власти в количестве одномандатни-
ков: «Им легче избираться по партспискам, держась за 
партийный бренд». Сейчас в горсовете «Единая Россия» 
контролирует 32 мандата, КПРФ — 12, ЛДПР — 2 и «Спра-
ведливая Россия» — 1. Также в совет депутатов входят три 

самовыдвиженца. «Если партсписков не будет, то это по-
зволит повысить качество депутатского состава и имидж 
партии»,— считает господин Панферов.

Отказаться от партсписков в сентябре 2019 года пред-
лагала жительница Новосибирска юрист Татьяна Брыле-
ва, но тогда депутаты горсовета отклонили ее поправки 
к уставу города. Сейчас горсовет избирается по смешан-
ной системе: 10 — по партспискам, 40 — по одномандат-
ным округам.

Руководитель фракции ЛДПР в горсовете и замести-
тель координатора реготделения партии Евгений Лебе-
дев в разговоре с „Ъ“ отметил, что либерал-демократы 
не будут поддерживать инициативу единороссов: «У нас 
на уровне федерального руководства, высшего совета и 
высшего руководства партии стоит задача расширять из-
бирательную систему по партспискам, а не сокращать 
ее. Тем более один из членов нашей фракции избран по 
этой системе, и голосовать за то, чтобы у нас уменьши-
лось количество депутатов, нелогично». Лидер фракции 
коммунистов в горсовете Ренат Сулейманов считает, что 
«нельзя менять правила игры каждый раз перед выбора-
ми, когда выгодно партии власти»: «Выборы по спискам 
позволяют иметь представительство ведущим полити-
ческим партиям в соответствующем совете. При смене 
системы этого не будет».

Отмена смешанной системы выгодна только «Единой 
России», уверен политолог Яков Савченко. Эксперт счи-
тает, что оппозиция не согласится отказаться от смешан-
ной системы, поскольку она помогает ей побеждать на 
выборах: «При смене системы депутатам придется по-
настоящему работать, при этом могут появиться новые 

кадры, которые составят конкуренцию привычным ли-
дерам, что осложнит ход избирательной кампании».

Отметим, вчера Липецкий горсовет рассмотрел про-
ект поправок к уставу города, предусматривающий изме-
нение избирательной системы со смешанной на мажо-
ритарную. Сейчас 75% горсовета составляют депутаты, из-
бранные по одномандатным округам, еще 25% прошли 
в его состав по спискам политических партий. Согласно 
новой редакции устава, на ближайших выборах в сентя-
бре избиратели будут голосовать только за кандидатов на 
своем округе. Инициатором поправок стали депутаты от 
«Единой России», которые обосновали изменения изби-
рательной системы необходимостью «оптимизации чи-
сленности депутатского корпуса и нормы представитель-
ства на один мандат». По их расчетам, ликвидация одного 
«списочного» места позволит экономить 117,8 тыс. руб. из 
городского бюджета, а совокупная экономия достигнет 
1,4 млн руб. ежегодно. Как заявил на сессии спикер гор-
совета Игорь Тиньков («Единая Россия»), отказ от партий-
ных списков поможет уберечь парламент от прохожде-
ния в него партий-однодневок. «Меня в последнее время 
очень беспокоит появление таких партий, они не толь-
ко мешают нам работать, но и вводят в заблуждение из-
бирателей. Население должно получать объективную ин-
формацию о том, что происходит в городе, эти партии не 
должны дестабилизировать ситуацию»,— заявил госпо-
дин Тиньков. Представители оппозиции увидели в по-
правках попытку превратить парламент в «сельсовет»: 
«Мажоритарная система применима к сельской местно-
сти, к городам с небольшим количеством населения. В 
ЦФО все столицы субъектов используют смешанную си-

стему — Рязань, Воронеж, Белгород, Брянск»,— заявил 
коммунист Александр Ушаков. Большинством голосов 
депутаты вынесли вопрос об изменении устава Липец-
ка на публичные слушания, которые пройдут 13 февраля.

Политолог Виктор Потуремский отмечает, что «Единая 
Россия» на местных и региональных выборах решила про-
тестировать новую технологию перед выборами в Госду-
му РФ. Впрочем, среди экспертов нет единого мнения о 
том, идет ли переход к мажоритарной системе на пользу 
«Единой России». Региональные выборы 2019 года поста-
вили под вопрос эффективность этой схемы. В Москве от 
ЕР официально не выдвинулся ни один политик, однако 
лояльные власти кандидаты смогли взять лишь 25 парла-
ментских мест из 45. К выборам в заксобрание Хабаров-
ского края партия также изменила пропорцию в пользу 
одномандатников, а в итоге получила только 2 мандата 
из 36, оба — по списку. По результатам голосования секре-
тарь генсовета «Единой России» Андрей Турчак даже на-
звал уменьшение списочного представительства на вы-
борах или сокрытие от партийного бренда «разговорами 
ни о чем». Источник „Ъ“, близкий к администрации пре-
зидента, также отмечает, что переход к мажоритарной си-
стеме ведет к размыванию партийного бренда перед феде-
ральной кампанией. Источник „Ъ“, близкий к руководст-
ву «Единой России», считает, что в Новосибирске пройдет 
одна из самых сложных кампаний для партии, так как там 
сильны оппозиционные настроения, а мэром столицы ре-
гиона является представитель КПРФ Анатолий Локоть.

Юлия Сасевич, Новосибирск;  
Андрей Прах, Воронеж;  
Андрей Винокуров

Глава Чувашии сдал партбилет
Но не сообщил об этом Госсовету республики

Вчера президиум генсовета «Единой Рос-
сии» принял решение исключить из партии 
главу Чувашии Михаила Игнатьева. За пол-
тора часа до этого господин Игнатьев 
обратился с посланием к Госсовету Чува-
шии, во время которого ни разу не упомя-
нул принятое накануне решение партий-
ной комиссии по этике. В региональном 
отделении ЕР подтвердили, что глава ре-
гиона больше не член партии: «Есть пар-
тийная дисциплина и устав». В пресс-служ-
бе главы Чувашии при этом заявили, что 
не располагают информацией о возмож-
ной досрочной отставке господина Игна-
тьева — о том, что она возможна в ближай-
шее время, ранее сообщили источники 
„Ъ“. Отметим, прецеденты исключения 
 губернаторов из партии ранее к их отстав-
кам не приводили. Второй срок господина 
Игнатьева истекает в нынешнем году.

Глава Чувашии Михаил Игнатьев дважды за 
две недели оказался в эпицентре скандала после 
того, как 17 января призвал «мочить» журнали-
стов, а 24 января, торжественно вручая пожарно-
му ключи от новой техники, заставил его за ни-
ми подпрыгнуть. 27 января партийная комис-
сия по этике рекомендовала президиуму генсо-
вета поставить вопрос об исключении господи-
на Игнатьева из «Единой России». Соответствую-
щее решение было принято уже на следующий 
день. «Такое ощущение, что губернатор живет в 
параллельной реальности, в то время как прези-
дент говорит об уважении к людям. Губернатор 
будто забыл, что перед ним офицер МЧС»,— про-
комментировал решение президиума секретарь 
генсовета «Единой России» Андрей Турчак. Отме-
тим, что господин Игнатьев после инцидента за-
явил: «Отвергаю все домыслы, слухи, сплетни и 
откровенную ложь о каком-либо моем непочти-
тельном отношении к сотрудникам МЧС». Во 
время заседания комиссии по этике губернатор 
выступил перед ней по видеосвязи, но его дово-
ды не были сочтены убедительными.

«Есть партийная дисциплина и устав пар-
тии,— сказал „Ъ“ руководитель исполкома чу-
вашского регионального отделения „Единой 
России“ Дмитрий Шепелев.— Чувашское ре-
гиональное отделение „Единой России“, без-
условно, подчиняется решению генсовета. 
Это означает, что Михаил Игнатьев больше не 
член партии».

Еще до рассмотрения дела господина Игна-
тьева на комиссии по этике источник „Ъ“, близ-

кий к администрации президента, сообщил, 
что после инцидента с ключами карьера главы 
Чувашии может быть завершена. При этом его 
неприятности, судя по всему, начались не с неу-
дачной шутки над пожарным. По словам источ-
ников „Ъ“, близких к аппарату полномочного 
представителя президента в Приволжском фе-
деральном округе, 60% жителей Чувашии не 
одобряют деятельность господина Игнатьева. 
Еще в начале января эксперты фонда «Петер-
бургская политика» включили главу Чувашии 
в список глав регионов, которые имеют высо-
кие шансы в скором времени покинуть свои по-
сты. Однако вчера пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков сообщил журналистам, что 
пока указа об отставке Михаила Игнатьева нет. 
«Кадровые решения мы никогда не анонсиру-
ем»,— подчеркнул он. В пресс-службе господи-
на Игнатьева также заявили, что не располага-
ют информацией о возможной отставке.

«Указа пока нет, но все к тому идет,— заявил 
„Ъ“ политолог Виталий Иванов.— Трудно пред-
ставить, что после исключения из партии го-
сподин Игнатьев смог бы пойти на третий срок 
(Михаил Игнатьев руководит Чувашской Респу-
бликой с 2010 года, в 2014 году он был избран на 
прямых выборах.— „Ъ“). Даже если бы сканда-
ла не случилось, он все равно вряд ли остался 
бы. Скандал способен придать отставке ускоре-
ние, в его раскрутке активно участвовали дав-
ние враги губернатора из числа старой респу-
бликанской элиты».

За всю историю «Единой России» Михаил 
Игнатьев стал третьим исключенным из нее 
губернатором. Отметим, что до сих пор исклю-
чение из партии не приводило к отставкам. В 
2002 году «за злостные нарушения партийно-
го устава» был исключен из партии губернатор 
Псковской области Евгений Михайлов. При 
этом собственно в «Единой России» он не состо-
ял — казус был обусловлен объединением пар-
тий «Единство» и «Отечество — вся Россия», ко-
торое в Псковской области шло трудно, и в мо-
мент исключения господина Михайлова там 
все еще существовали структуры и «Единой 
России», и «Единства», членом которого был гу-
бернатор Михайлов. Позднее федеральное ру-
ководство ЕР восстановило его в партии и даже 
поддержало на выборах 2004 года, которые он 
проиграл независимому кандидату Михаилу 
Кузнецову. В 2007 году бюро высшего совета ЕР 
исключило из партии губернатора Ставрополь-
ского края Александра Черногорова после то-

го, как местные единороссы проиграли выбо-
ры в краевую думу. Председатель бюро высше-
го совета «Единой России» Борис Грызлов тогда 
обвинил господина Черногорова в «невыпол-
нении партийного поручения». Однако губер-
натор ушел в отставку лишь через год, объяс-
нив свое решение тяжелой болезнью матери. 
Политолог Вячеслав Иванов отмечает, что оба 
этих случая не были связаны с нанесением пар-
тии репутационного ущерба.

Собеседники „Ъ“, близкие к команде дейст-
вующего губернатора, признают вероятность 
досрочной отставки и говорят о возможном на-
значении врио главы региона председателя ко-
митета Госдумы по нацполитике и руководите-
ля чувашского регионального отделения «Спра-
ведливой России» Олега Николаева. Сам госпо-
дин Николаев говорил „Ъ“, что осенью намерен 
участвовать в выборах главы Чувашии. Источ-
ник „Ъ“, близкий к Кремлю, утверждает, что од-
ним из кандидатов на должность врио может 
быть и министр экологии и природных ресур-
сов Татарстана Александр Шадриков.

Во вторник Михаил Игнатьев выступил с по-
сланием к Госсовету Чувашии. В ходе выступле-
ния он ни словом не обмолвился о своих непри-
ятностях, но часто ссылался на главу государст-
ва. По словам господина Игнатьева, в 2019 го-
ду Чувашия динамично развивалась и по ря-
ду показателей вошла в десятку лучших реги-
онов РФ. «Послание получилось пресным, без 
изюминки и эмоциональной составляющей,— 
отметил член Российской ассоциации полити-
ческих консультантов Игорь Михайлов,— при-
сутствующие не скрывали уныния. На посла-
ние пришли лишь три депутата Госдумы от Чу-
вашии из шести. Всех приглашенных интересо-
вал лишь один вопрос: сообщит Игнатьев о сво-
ей отставке сегодня или сделает это позднее».

По словам источников „Ъ“, в феврале можно 
ожидать отставок нескольких губернаторов. По-
мимо главы Чувашии источники „Ъ“, близкие 
к Кремлю, считают вероятным досрочное пре-
кращение полномочий калужского губернато-
ра Анатолия Артамонова и тамбовского Алек-
сандра Никитина.

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров,  
Людмила Сергеева;  
Олег Ерусланов, Чебоксары

Михаил Игнатьев пока не знает,  
чего ждать после исключения  
из партии  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Как стало известно „Ъ“, заочно 
осужденный в России бенефици-
ар ПАО «Тольяттинский азотный 
завод» (ТоАЗ) Сергей Махлай стал 
фигурантом еще одного уголов-
ного дела. По версии Следствен-
ного комитета России (СКР), мил-
лионер в разгар расследования 
хищения средств химического ги-
ганта пытался дать взятку судьям 
Верховного суда РФ за отмену ре-
шения о взыскании с предприятия 
налоговых недоимок. Сам госпо-
дин Махлай и его осужденный  
отец находятся в международном 
розыске. В России обвинение  
будет предъявлено находящему-
ся в СИЗО экс-главе Тольяттихи-
мбанка Александру Попову и быв-
шему начальнику службы без-
опасности ТоАЗа Олегу Антошину, 
который якобы и рассказал о по-
пытке подкупа судей.

О новом повороте в расследова-
нии, связанном с ТоАЗом, стало из-
вестно, когда Басманный райсуд 
рассмотрел ходатайство СКР о про-
длении срока содержания под стра-
жей экс-руководителю Тольяттихи-
мбанка Александру Попову. Напом-
ним, что банкир долгое время являл-
ся свидетелем по громкому делу о 
многомиллиардных хищениях, со-
вершенных владельцами ТоАЗа от-
цом и сыном Владимиром и Сергеем 
Махлаями и тремя их подельника-
ми. Суд над ними шел заочно, так 
как все пятеро успели уехать за гра-
ницу. Между тем господин Попов 
оставался в России, исправно явля-
ясь по вызовам следователя, а задер-
жан был лишь в конце мая прошло-
го года — за месяц до оглашения 
приговора Комсомольским райсу-
дом Тольятти. Последний в июле 
2019 года назначил подсудимым от 
восьми с половиной до девяти лет 
заключения. Банкира помимо махи-
наций обвинили вместе с господа-
ми Махлай в организации преступ-
ного сообщества с использованием 
служебного положения (ч. 3 ст. 210 
УК) и неуплате налогов (ч. 2 ст. 199 
УК РФ). Сам Александр Попов вину 
категорически отрицает.

Ходатайствуя о продлении аре-
ста, следователь СКР сообщил, что в 
отношении господина Попова воз-
буждено еще одно уголовное дело. 
Соответствующее постановление 
вынес 24 января бессменный руко-
водитель следственной бригады 
СКР по делу ТоАЗа генерал-майор 
юстиции Михаил Туманов. На этот 
раз в нем идет речь о покушении на 
дачу взятки в особо крупном разме-
ре (ч. 3 ст. 30 и ч. 5 ст. 291 УК РФ).

Новый эпизод связан с претензи-
ями налоговых органов к ТоАЗу, ко-
торые возникли еще в 2012 году. 
Тогда сотрудники межрегиональ-
ной инспекции №3 по крупнейшим 
налогоплательщикам ФНС посчита-
ли, что ТоАЗ занизил более чем на 
1 млрд руб. экспортную выручку от 
реализации в 2010 году аммиака. В 
результате налоговики доначисли-
ли налог на прибыль ТоАЗа за 2010 
год более чем на 161 млн руб. Пред-
ставители предприятия не согласи-
лись с этим решением и обжалова-
ли его в арбитражном суде, но про-

играли во всех инстанциях. Послед-
ней возможностью отменить уже 
вступившее в силу решение столич-
ного арбитража была подача касса-
ционной жалобы в Верховный суд. 
Добиться нужного решения Сергей 
Махлай, как считают в СКР, решил с 
помощью банкира Попова и началь-
ника службы безопасности (СБ) ТоА-
За Олега Антошина, которым было 
поручено подыскать посредника и 
через него дать взятку судье ВС.

Осенью 2015 года господин Анто-
шин якобы нашел «нужных» людей, 
кандидатуры которых одобрил 
контролировавший ход «операции» 
глава Тольяттихимбанка. Послед-
ний положил в одну из ячеек кре-
дитного учреждения $1,2 млн на-
личными (более 77 млн руб. по тог-
дашнему курсу), которые должны 
были стать частью гонорара пред-
ставителям ТоАЗа в ВС и посредни-
кам во взятке. По некоторым дан-
ным, сама сумма вознаграждения 
судье должна была составлять около 
€2 млн. Однако довести преступле-
ние до логического завершения зло-
умышленники, которые действова-
ли с некими «неустановленными 
лицами», не успели, так как 2 ноя-
бря ВС своим определением отка-
зался передать кассационную жало-
бу на рассмотрение в судебную кол-
легию по экономическим спорам.

«Ранее нам об этом уголовном де-
ле ничего не было известно, впро-
чем, мы уже ничему не удивляем-

ся»,— пояснил „Ъ“ один из адвока-
тов Александра Попова Мурад Муса-
ев, отметив, что Басманный суд про-
длил его клиенту срок содержания в 
СИЗО до мая. Он также сообщил, что 
новое обвинение строится на пока-
заниях Олега Антошина, которого, 
как он предполагает, скоро выведут 
из дела, прекратив его уголовное 
преследование. Надо отметить, что 
Олег Антошин сейчас сам является 
подсудимым — по делу о подбросе 
на территорию ТоАЗа в 2017 году це-
лого арсенала оружия и взрывчат-
ки. Это по замыслу начальника СБ и 
его подельников, среди которых 
был и бывший начальник охраны 
Бориса Березовского Сергей Соко-
лов, могло спровоцировать провер-
ки предприятия, приостановку дея-
тельности и дискредитацию руко-
водства, с которым у них возник 
конфликт. Сам господин Антошин 
еще в ходе следствия признал свою 
вину и заключил соглашение о со-
трудничестве.

В ТоАЗе новое расследование 
комментировать не стали, сослав-
шись на отсутствие официальной 
информации о нем, а директор по 
правовым вопросам АО «ОХК „Урал-
хим“» (миноритарий завода) Дмит-
рий Татьянин заявил „Ъ“, что компа-
ния, как потерпевшая сторона в не-
скольких уголовных делах, связан-
ных с действиями мажоритарных 
акционеров ПАО «Тольяттиазот», 
«заинтересована в проведении тща-
тельного и полного расследования». 
«Надеемся, что с помощью следст-
венных и судебных органов ущерб, 
нанесенный „Тольяттиазоту“, „Урал-
химу“, а также государству, будет 
возмещен»,— отметил он.

Сергей Сергеев

К делу ТоАЗа 
доначислили €2 млн
В покушении на дачу взятки в Верховный суд 
подозревается бенефициар завода Сергей Махлай

Как стало известно „Ъ“, постав-
лена точка в скандальном деле 
о пожаре в хранилище боевых 
ракет Таллинского истреби-
тельного авиационного полка  
в Комсомольске-на-Амуре.  
Два с половиной года назад 
огонь и взрывы уничтожили на-
ходившиеся в нем авиационные 
средства поражения, оценивае-
мые в 2 млрд руб., и сам склад. 
Расследование по факту ЧП пре-
кратили, так и не выяснив до кон-
ца его причину. В свою очередь,  
суды посчитали, что замести-
тель командира полка Иван  
Сутягин, в ведении которого 
 находился уничтоженный объ-
ект, не должен нести за проис-
шедшее даже ограниченную  
материальную ответственность.

• 23-й истребительный авиаци-
онный Таллинский полк базирует-
ся на аэродроме Дзёмги в Комсомоль-
ске-на-Амуре (Хабаровский край). 
Согласно открытым данным, на во-
оружении полка находятся самоле-
ты Су-30СМ, Су-35С и Су-30М2.
И с к  к о м а н д о в а н и я  п ол к а 

(в/ч 77984) к Ивану Сутягину внача-
ле рассмотрел и отклонил гарнизон-
ный военный суд Комсомольска-на-
Амуре, а 1-й Восточный окружной 
военный суд — апелляцию на это 
решение. В конечной стадии судеб-
ных разбирательств Ивана Сутяги-
на за ЧП в хранилище части предла-
гали привлечь к ограниченной ма-
териальной ответственности в раз-
мере 48,1 тыс. руб. При этом коман-
дование заявляло, что именно недо-
бросовестное исполнение долж-
ностных обязанностей заместите-
лем командира полка по тылу Сутя-
гиным привело к причинению госу-
дарству материального ущерба по-
жаром, возникшим 29 июля 2017 го-
да в хранилище №2 авиационного 
склада ракетного вооружения и бо-
еприпасов. Авторы заявления обра-
щали внимание окружных судей на 
то, что у хранящихся на складе ави-
ационных средств поражения (АСП) 
с энергетическими пороховыми 
двигателями не были продлены 
сроки службы, поскольку они были 
подвержены возможной разгерме-
тизации. Полагая, что неустранение 
офицером Сутягиным выявленных 
в 2016 году нарушений пожарной 

безопасности на складе, где затем 
произошел пожар, могло послужить 
причиной причинения ущерба, ко-
мандование части требовало взы-
скать с него средства за «неприня-
тие необходимых мер».

Судья окружного суда, рассма-
тривая дело, отметил, что, в соот-
ветствии с законом «О материаль-
ной ответственности военнослужа-
щих», они должны нести ее только 
за причиненный по их вине реаль-
ный ущерб, к которому, в частно-
сти, отнесены утрата или поврежде-
ние имущества войсковой части. 
Командиры, не принявшие необхо-
димых мер к предотвращению 
уничтожения, повреждения или 
порчи имущества, несут материаль-
ную ответственность в размере не 
более одного оклада месячного де-

нежного содержания и одной ме-
сячной надбавки за выслугу лет, го-
ворится в том же законе.

Из материалов гражданского де-
ла следовало, что пожар в хранили-
ще войсковой части 77984 произо-
шел 29 июля 2017 года. В его резуль-
тате был полностью уничтожен объ-
ект, а также находившиеся в нем 197 
ракет класса «воздух—воздух» и 
«воздух—земля» (их содержимое 
полностью выгорело, а металличе-
ские корпуса потрескались от высо-
кой температуры), что повлекло 
причинение ущерба в размере бо-
лее 2 млрд руб.

Представитель командования 
полка указал, что причиной пожара 
и, соответственно, возникновения 
ущерба явилось неустранение Ива-
ном Сутягиным нарушений пожар-
ной безопасности хранилища. Меж-
ду тем из заключения комиссион-
ной пожарно-технической судеб-
ной экспертизы, проведенной 11 
августа 2017 года, следует, что при-
чиной пожара в хранилище стал 
«аварийный режим работы АСП, 
возникший в результате пожароо-

пасного аварийного режима работы 
в электрооборудовании» ракеты ли-
бо в результате самовозгорания со-
держащихся в ней веществ.

Кроме того, по делу установлено, 
что АСП с истекшим сроком хране-
ния, которые находились на складе 
в момент пожара, в соответствии с 
нарядами вышестоящей войсковой 
части 10253 до 25 декабря 2017 года, 
полагалось сдать в арсенал. При 
этом хранение АСП с энергетиче-
скими пороховыми двигателями с 
истекшими сроками службы вместе 
с другими ракетами положениями, 
которыми руководствуются воен-
ные, не запрещено. Доказательств 
того, что ответчик должен был орга-
низовать вывоз из хранилища «ста-
рых» АСП до пожара, истцом не 
представлено.

Отметим, что в связи с пожаром в 
хранилище 1 августа 2017 года 
Следственным комитетом России 
было возбуждено уголовное дело 
по ст. 293 (халатность) УК РФ, кото-
рое 7 июня 2018 года прекратили в 
связи с отсутствием события пре-
ступления. Сделано это было, по-
скольку причинно-следственная 
связь между пожаром и бездействи-
ем, в частности, ответчика Сутяги-
на, не устранившего выявленные в 
2016 году нарушения, не была уста-
новлена. Не выявило следствие и 
нарушений порядка хранения АСП 
на складе.

Проанализировав представлен-
ные сторонами доказательства, 
окружной суд вслед за гарнизон-
ным решил, что вины ответчика Су-
тягина в причинении государству 
ущерба нет. Несмотря на то что ре-
шение вступило в силу, проблемы у 
Ивана Сутягина не закончились: ко-
мандир части подал к нему еще не-
сколько исков, которые должны 
рассмотреть в феврале этого года, 
по другим поводам.

Николай Сергеев

Ракеты самоликвидировались  
в хранилище
В уничтожении авиационного вооружения  
на 2 млрд руб. никто не виноват

Как стало известно „Ъ“, завер-
шено расследование уголовного 
дела в отношении московского 
школьника, обвиняемого в неза-
конном приобретении, хранении 
и изготовлении взрывчатых ве-
ществ и взрывных устройств.  
Обвинять его в терроризме след-
ствие не стало. В свою очередь, 
Мосгорсуд смягчил обвиняемо-
му меру пресечения с домашнего 
ареста на запрет определенных 
действий.

Первое постановление о заверше-
нии всех следственных действий 
главное следственное управление 
(ГСУ) Следственного комитета Рос-
сии (СКР) по Москве вынесло 4 октя-
бря прошлого года. Однако спустя 
неделю, когда обвиняемый Ки-
рилл К. и его адвокат Сергей Ашанин 
ознакомились с двумя томами уго-
ловного дела, следователь возобно-
вил расследование, чтобы провести 
почерковедческую экспертизу запи-
сей школьника, а также фоноскопи-
ческую экспертизу аудиозаписи опе-
ративника при его задержании. А 
после того как экспертизы были за-
кончены, а их результаты включены 
в дело, в ГСУ СКР объявили о повтор-
ном окончании расследования, ма-
териалы которого уместились менее 
чем в десять томов.

Как стало известно „Ъ“, новое об-
винение в окончательной редакции 
существенных изменений не пре-
терпело. В нем не оказалось терро-
ризма (ст. 205 УК РФ), который 15-лет-
нему учащемуся московской школы 
№1571 якобы обещали, в случае 
если тот не признает свою вину. Из 
обвинения следователь убрал фор-
мулировку «в составе организован-
ной группы», в связи с тем что ранее 
проходившие по делу пятеро друзей 
восьмиклассника стали свидетеля-
ми обвинения. А две психолого-пси-
хиатрические экспертизы, амбула-
торная и стационарная, проведен-
ные в Национальном медицинском 
исследовательском центре психиа-
трии и наркологии имени Сербско-
го, установили, что психических от-
клонений у него не наблюдается.

Мосгорсуд вчера отклонил хода-
тайство ГСУ СКР о продлении домаш-
него ареста школьнику, избрав для 
него менее строгий запрет опреде-
ленных действий до 28 апреля. При 
этом обвиняемому запрещено поль-
зоваться интернетом и средствами 
связи, выходить из дома с 22:00 до 
7:00, посещать массовые и общест-
венные мероприятия.

В квартиру к ученику средней 
школы №1571 Южного Тушино Ки-
риллу К. сотрудники ФСБ нагряну-

ли 2 ноября 2018 года. В ходе обы-
ска, как следует из материалов уго-
ловного дела, у подростка изъяли 
селитру и другие компоненты для 
производства взрывчатки, уже гото-
вую бомбу, а также литературу, гово-
рящую о его анархистских взглядах. 
ГСУ СКР возбудило уголовное дело 
по ч. 3 ст. 222.1 и ч. 3 ст. 223.1 УК РФ 
(незаконное приобретение, хране-
ние взрывчатых веществ или взрыв-
ных устройств и незаконное изго-
товление взрывчатых веществ), а 
Пресненский суд арестовал Кирил-
ла, отправив его в СИЗО №5, где он 
провел год.

Правоохранители вышли на под-
ростка, после того как 31 октября 
2018 года в здании УФСБ по Архан-
гельской области совершил самопо-
дрыв другой анархист, студент вто-
рого курса архангельского Политех-
нического техникума. При этом мо-
бильник взрывника, в котором ока-
зался номер телефона Кирилла, свя-
зывавшегося с ним через Telegram, 
уцелел.

По словам адвоката Сергея Аша-
нина, сам Кирилл вину не признает 
и никаких показаний следствию не 
дает. Доказательства его вины, по 
версии защитника, были получены с 
нарушениями УПК.

Юрий Сенаторов

В Москве во вторник был задер-
жан Демьян Москвин, которого 
СКР считает финансистом пре-
ступной группы, созданной быв-
шим главой Коми Вячеславом 
Гайзером. Дело господина Моск-
вина рассматривалось отдельно 
от других фигурантов, поскольку 
он признал вину и заключил досу-
дебное соглашение о сотрудни-
честве. В августе 2019 года Замо-
скворецкий суд приговорил его 
к шести с половиной годам лише-
ния свободы. Однако подсуди-
мый, находившийся под домаш-
ним арестом, в суд не явился 
и с тех пор находился в розыске. 
Тем временем его приговор 
был отменен апелляционной  
инстанцией.

Оперативники МВД, которым За-
москворецкий суд Москвы поручил 
розыск скрывшегося Демьяна Моск-
вина, устанавливали местонахожде-
ние беглеца более шести месяцев. 
По словам его адвоката Сергея Саф-
ронова, «Москвин был задержан ря-
дом со своим домом на юго-западе 
столицы». При этом адвокат не 
исключил, что его подзащитного по-
лиция может в итоге отпустить, по-
скольку в конце декабря Мосгорсуд 
отменил приговор, вынесенный го-
сподину Москвину Замоскворецким 
судом 12 августа прошлого года. «Нет 
повода держать его под стражей, так 
как такая мера пресечения судом не 

избиралась»,— пояснил адвокат 
Сафронов. При этом он добавил, что 
новое рассмотрение дела его подза-
щитного в Замоскворецком суде, ко-
торое должно было начаться 27 янва-
ря, было отложено из-за неявки го-
сподина Москвина. Следующее засе-
дание, по словам адвоката, намече-
но на 13 февраля.

Отметим, что дело господина Мос-
квина, который во время следствия 
по «делу Гайзера» заключил с проку-
ратурой Москвы досудебное согла-
шение о сотрудничестве, рассматри-
валось в суде уже дважды. 3 мая 2018 
года Замоскворецкий суд в особом 
порядке приговорил его к шести го-
дам лишения свободы и 2 млн руб. 
штрафа. Он был виновным в участии 
в преступном сообществе, особо 
крупном мошенничестве и легализа-
ции преступных доходов (ст. 210 УК 
РФ, ч. 4 ст. 159 УК РФ и ст. 174.1 УК РФ): 
по версии следствия, господин Моск-
вин в ОПС, созданном Вячеславом 
Гайзером, выполнял функции фи-
нансиста и участвовал в выводе через 
офшоры средств, похищенных чле-
нами преступного сообщества. За-
щита, настаивавшая на оправдании, 
обжаловала судебное решение в Мос-
горсуде. Тот приговор отменил и от-
правил дело на новое рассмотрение, 
но уже в обычном порядке.

В ходе повторного процесса, кото-
рый состоялся в том же Замоскво-
рецком суде, 12 августа прошлого го-

да Демьян Москвин был признан ви-
новным в особо крупном мошенни-
честве и легализации денежных 
средств, полученных преступным 
путем, при этом его участие в ОПС 
было признано недоказанным. В 
прениях гособвинитель просил при-
говорить подсудимого к восемнадца-
ти с половиной годам колонии стро-
гого режима и штрафу в 3 млн руб. 
Находившийся тогда под домашним 
арестом Демьян Москвин решил не 
приходить на оглашение приговора 
и скрылся, после чего был объявлен 
в розыск. В его отсутствие суд назна-
чил наказание подсудимому в виде 
шести с половиной лет лишения сво-
боды и 2 млн руб. штрафа. Однако 
Мосгорсуд отменил и этот приговор.

Демьян Москвин считался одним 
из ключевых фигурантов (всего их 
было около двух десятков), привле-
ченных СКР к уголовной ответст-
венности в рамках резонансного 
расследования, известного как «де-
ло Гайзера». Основными эпизодами 
дела были незаконная приватиза-
ция и дальнейшее присвоение фи-
гурантами 100% акций ОАО «Птице-
фабрика „Зеленецкая“», незаконное 
завладение средствами ОАО «Фонд 
поддержки инвестиционных про-
ектов Республики Коми» более чем 
на 67 млн руб. Всего злоумышлен-
ники причинили Коми ущерб на 
сумму 4,5 млрд руб.

Юрий Сенаторов

Школьника обвинили и отпустили
Закончено дело подростка, собиравшего дома бомбы

Сбежавшего от приговора 
поймали к новому процессу
Задержан предполагаемый сообщник Вячеслава Гайзера

АСП с истекшим сроком хранения, 
которые находились на складе  
в момент пожара, в соответствии  
с нарядами вышестоящей войсковой 
части полагалось сдать в арсенал

Сергея Махлая заочно 
осудили за мошенничество, 
заочно обвинили  
в организации ОПС,  
а теперь будут искать  
еще и за покушение на дачу 
взятки в Верховный суд
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Почти половина родителей в России от-
дали детей в платные секции, а больше 
четверти семей нанимают репетито-
ров, в том числе чтобы устранить про-
белы c освоением школьной програм-
мы. К таким выводам пришли авторы 
ежегодного мониторинга общего обра-
зования из Института прикладных эко-
номических исследований РАНХиГС. 
Эти данные, по мнению авторов иссле-
дования, могут свидетельствовать как 
о расширении возможностей платного 
обучения, так и об уменьшении количе-
ства востребованных бесплатных заня-
тий для детей.

Ученые РАНХиГС опросили 1678 респон-
дентов из Москвы, Ивановской и Свердлов-
ской областей. Они беседовали с родителя-
ми, учителями и директорами школ, а так-
же использовали открытые данные Росста-
та и Минпросвещения. Согласно результа-
там мониторинга, родители школьников, 
по их собственной оценке, принимают «ак-
тивное участие» в обучении детей: помога-
ют с уроками, следят за успеваемостью, об-
щаются с учителями. 42,9% родителей опла-
чивают посещение секций, 25,9% семей на-
нимают репетиторов, а 13,2% — оплачива-
ют дополнительные занятия. Возможности 
нанимать репетиторов и выбирать школу 
зависит от места проживания: 58,7% сель-
ских семей приложили усилия к поступле-
нию ребенка в определенное учебное заве-
дение, в городах таких около 80%.

Дополнительные занятия в школе, со-
гласно результатам исследования, опла-

чивают 2,4% семей в сельской местности, 
15,9% жителей крупных, средних и малых 
городов, а также 19,3% жителей региональ-
ных столиц. На селе практически в два раза 
меньше доля тех, кто оплачивает дополни-
тельные кружки и секции, по сравнению 
с семьями из региональных столиц (25,1% 
и 55,8%). При этом даже среди респонден-
тов, оценивших свое материальное поло-
жение как низкое, 18,2% опрошенных на-
нимают репетиторов. Среди семей с высо-
ким уровнем дохода их доля в два раза вы-
ше — 36,2%.

Авторы исследования отмечают суще-
ственное увеличение внимания россиян 
к поступлению детей в первый класс. Око-
ло 70% опрошенных родителей поддер-
живают идею обязательной предшколь-
ной подготовки. Степень вовлеченности 
родителей в подготовку домашнего зада-
ния снижается по мере взросления детей. 
По данным мониторинга, 45,4% родителей 
восьмиклассников регулярно помогают 
в выполнении домашних заданий и 70,2% 
помогают готовить уроки по тем предме-
там, которые нужны для получения буду-
щей профессии. Среди родителей одиннад-
цатиклассников 24,8% помогают в выпол-
нении всех домашних заданий и 54,1% — 
при выполнении уроков по предметам, не-
обходимым для поступления в вуз.

Репетиторов родители нанимают тем ча-
ще, чем старше становится ребенок. Более 
половины одиннадцатиклассников (57,1%) 
занимаются с репетиторами. 68,9% школь-
ников регулярно посещают занятия вне 

школы. Среди них 23,8% ходят на платные 
кружки, 36,2% — на бесплатные и 22,5% сов-
мещают платные и бесплатные секции. До-
ля детей, посещающих допзанятия с целью 
«подтянуть» учебные предметы или подго-
товиться к ЕГЭ, также велика — 24,8%.

Ученые РАНХиГС отмечают, что увели-
чение числа детей, посещающих плат-
ные кружки, может свидетельствовать 
как о расширении возможностей плат-
ного обучения, так и об уменьшении ко-
личества бесплатных образовательных 
услуг. «Родители абитуриентов часто со-
вершают ошибки, принимая решения 
об оплате дополнительных занятий»,— 
считает доцент кафедры онтологии и те-
ории познания ФГСН РУДН Дмитрий 
Мамченков. «Во-первых, они часто рас-
считывают, что, заплатив большие день-
ги репетитору, можно купить знания, хо-
тя знания — прежде всего работа само-
го человека. Во-вторых, часто вспоми-
нают об углубленной подготовке за год, 
а то и за полгода до экзаменов, хотя обыч-
но только за два-три года углубленной 
подготовки удается добиться существен-
ных успехов. Третья проблема — непра-
вильный выбор репетитора»,— говорит 
господин Мамченков. Отметим, в конце 
прошлого года тогдашний министр про-
свещения РФ Ольга Васильева заявляла, 
что домашние задания должны занимать 
у школьников минимум времени, а все 
необходимое ребенок должен получать 
в школе, а не с репетиторами.

Ксения Миронова

Образование выходит из школы
Исследователи отмечают повышенное внимание родителей 
к услугам репетиторов

Судебные приставы объявили в розыск ро-
дителей девочки, которая более пяти лет 
живет в столичном перинатальном центре. 
Об этом сообщили представители клини-
ки «Мать и дитя» на первом заседании Прес-
ненского райсуда по иску органов опеки. 
 Чиновники намерены добиться ограничения 
прав семейной пары, которая не забирает 
дочь из больницы, считая, что та постоянно 
нуждается в медпомощи. Истцы ходатай-
ствовали о проведении психолого-психи-
атрической экспертизы супругов с целью 
разобраться, способны ли они понимать по-
следствия своих действий и насколько ори-
ентированы на защиту интересов ребенка.

Заседание по иску отдела соцзащиты насе-
ления района Арбат к Юрию Зинкину и Татья-
не Максимовой — родителям девочки, которая 
провела более пяти лет в перинатальном цент-
ре «Мать и дитя»,— прошло в Пресненском рай-
суде. Истец просит ограничить права родите-
лей, которые отказываются забрать ребенка 
из медучреждения. Дела, где рассматриваются 
интересы несовершеннолетних, зачастую про-
ходят в закрытом режиме. Именно об этом на-
помнили представители истца вчера, ходатай-
ствуя о закрытии процесса. Однако представи-
тель ответчика заявил, что родители не возража-
ли против открытого разбирательства: «Мы счи-
таем это помощью средствам массовой инфор-
мации». Они напомнили, что СМИ со ссылкой на 
представителей клиники уже публиковали ме-
динформацию по делу, то есть «она уже не явля-
ется тайной». «Суд постановил продолжить засе-
дание в открытом режиме»,— вынесла решение 
судья Наталья Каржавина. Спустя несколько ми-
нут она отклонила ходатайство представителя 
ответчика Ольги Лукмановой об отводе судьи. 

Напомним, о девочке, которая с рождения 
живет в перинатальном центре, сообщило ра-
нее издание Meduza. По информации издания, 
родители по договору перечисляли с 2014 года 
медучреждению около 1 млн руб. в месяц: мать 
девочки считает, что она нездорова. Однако ген-
директор центра Марк Курцер заявлял журнали-
стам, что ребенок не нуждается в пребывании 
в стационаре.

В марте 2019 года клиника выписала девоч-
ку, а в ноябре Гагаринский райсуд обязал роди-
телей забрать ребенка домой. Иск был подан 
клиникой после ряда обращений органов опе-
ки. Однако семейная пара этого не сделала. Су-
дебные приставы сообщили, что предписание 
суда не может быть выполнено, так как Татьяна 

Максимова находится в больнице. На вчераш-
нем заседании родители ребенка не присутст-
вовали. Екатерина Ларинова из клиники «Мать 
и дитя» сообщила, что судебные приставы объ-
явили Юрия Зинкина и Татьяну Максимову 
в розыск, «это сделано, чтобы было исполнено 
решение Гагаринского районного суда». Пред-
ставители ответчика предположили, что, веро-
ятно, Юрий Зинкин не смог связаться с приста-
вами, так как они приходили «в рабочее вре-
мя». А органы опеки сообщили, что по одному 
из указанных адресов семья, в которой растут 
еще три ребенка, не живет, «там вывезена ме-
бель, идет ремонт». На просьбы судьи, прокуро-
ра, а также истцов сообщить, где находятся от-
ветчики, адвокаты информации не предоста-
вили, а один из представителей сообщил, что 
отправляет клиенту аудиосообщения, напри-
мер запись заседания суда.

Прокурор поинтересовался, почему ребе-
нок живет в перинатальном центре. Предста-
вители клиники объяснили, что дети могут 
проходить лечение в педиатрическом отделе-
нии, где «принимают детей до 18 лет». Адвокат 
ответчиков Ольга Лукманова после заседания 
сообщила журналистам, что оставить ребен-
ка в медцентре рекомендовали именно врачи 
клиники «Мать и дитя».

Представители ответчика заявили ходатай-
ство о переносе заседания, предоставив боль-
ничный лист Татьяны Максимовой. Представи-
тели клиники заявили о попытке затягивания 
процесса. Впрочем, прокурор поддержала хо-
датайство, так как «в случае вынесения приго-
вора в таких условиях он может быть обжало-
ван». Судья назначила следующее заседание на 
5 февраля 2020 года, однако предложила сто-
ронам изложить позиции уже на этом заседа-
нии. Поэтому органы опеки заявили ходатай-
ство о проведении судебно-медицинской экс-
пертизы девочки для уточнения состояния ее 
здоровья, а также ходатайство о психолого-пси-
хиатрической экспертизе родителей. Истцы та-
ким образом намерены выяснить, почему ро-
дители отказываются забирать дочь из клини-
ки, способны ли они понимать последствия 
своих действий и насколько ориентированы 
на защиту интересов ребенка. Судья не огласи-
ла решения по этим ходатайствам.

Сейчас девочка продолжает жить в перина-
тальном центре бесплатно: родители ежемесяч-
но перечисляют клинике средства, а медучре-
ждение их возвращает.

Валерия Мишина

Пятилетняя госпитализация 
дошла до судмедэкспертизы
Суд рассматривает иск к родителям девочки, 
живущей в роддоме

Фотограф Валерий Мельников, дол-
гие годы работавший в фотослуж-
бе „Ъ“, готовит к публикации книгу 
«Черные дни», посвященную событи-
ям на юго-востоке Украины в 2014–
2018 годах. Автор работал в зоне 
конфликта в качестве специально-
го фотокорреспондента МИА «Россия 
сегодня». При этом книгу он готовит-
ся выпустить за счет краудфандинга: 
кампания по сбору средств старто-
вала на этой неделе. По словам авто-
ра, для коммерческих издательств 
выпуск такого альбома нерентабе-
лен. В книге почти нет снимков воо-
руженных людей, но война присутст-
вует на каждой фотографии. Валерий 
Мельников считает, что самая важ-
ная часть любого конфликта — мир-
ные жители, которые его участника-
ми становятся невольно и страдают 
 независимо от того, кто прав.

Донбасс — не первая война для Вале-
рия Мельникова. Он работал на Северном 
Кавказе, в Южной Осетии, Абхазии, Си-
рии, Ливане, Мали. В Донбасс он приехал 
первый раз после начала войны в 2014 го-
ду. «Было самое начало конфликта между 
самопровозглашенной Луганской народ-
ной республикой и официальными вла-
стями Украины, и многие надеялись: бес-
порядки долго не продлятся. Предполо-
жить, что все перерастет в полномасштаб-
ную войну, не мог никто. Чтобы превра-
тить район в зону полномасштабных бое-
вых действий, понадобился всего месяц, 
и ситуация стремительно менялась прямо 
у меня на глазах. Новая реальность почти 
полностью вытеснила привычный уклад 
вещей»,— рассказывает автор. На фото-
графиях в книге нет вооруженных людей, 
но на каждой из них — война: горящие до-
ма, разбитая техника, бегущие люди, лю-
ди в подвалах. «Война отбрасывает нас 
в прошлое,— говорит Валерий Мельни-
ков.— Привычный мир с удобствами, с ин-

тернетом разрушается, человек вынужден 
решать, как ему выжить. Подвал становит-
ся для этого единственным способом».

В книге три части. Первая — «Чер-
ные дни Украины» — о начале конфликта 
в 2014 году и последствиях военных столк-
новений для мирных жителей. В 2017 го-
ду серия фотографий Валерия Мельнико-
ва «Черные дни Украины» победила в но-
минации «Долгосрочный проект» на кон-
курсе World Press Photo, но для книги ав-
тор, по его словам, отобрал еще несколь-
ко работ. Вторая часть — «Под землей», она 
тоже посвящена мирным жителям в зоне 
конфликта в одном из разрушенных по-
селков на линии огня — женщинам, стари-
кам и детям, прячущимся в подвале шко-
лы. «Им некуда уехать, это их единствен-
ный дом, они родились и выросли в этом 
месте, мир за его пределами для них нере-
альный»,— говорит Валерий Мельников. 
В 2018 году его проект «Под землей» в соав-
торстве с режиссером Андреем Любимо-
вым и композитором Ильей Свеженцом 
также стал победителем World Press Pho-
to в номинации Digital Storytelling/Short 
Form. Третья часть книги — «Серая зона» — 
тоже о жителях Донбасса, живущих в ситу-
ации, когда «войны вроде бы нет, но и мир 
не наступил». «Эту серию я начал снимать 
в 2016 году и продолжаю работать над ней 
до сих пор»,— поясняет автор.

По его словам, в 2014 году невозмож-
но было представить себе, что война так 
затянется: «После первой поездки летом 
2014 года я возвращался несколько раз: 
осенью 2014-го и 2015-го. Активная фа-
за боевых действий закончилась, но мир 
так и не вернулся. Вместе с войной в жиз-
ни людей пришла неопределенность и от-
сутствие перспектив». Автор говорит, что 
именно во время работы в зоне конфлик-
та на востоке Украины он понял, что рабо-
та документалиста на войне не сводится 
к фиксации насилия и люди с оружием не-
обязательно должны быть главными геро-

ями такой съемки. «Идея книги возникла 
около года назад, когда у меня уже были 
три проекта, посвященных мирным жите-
лям. Первоначально мне показалось стран-
ной идея не использовать фотографии во-
оруженных людей при подготовке серии 
о войне. Но о „подземных людях“ и влас-
ти, и журналисты тогда знали мало — для 
них это была очень узкая часть конфлик-
та. И чем больше я знакомился с подваль-
ными жителями региона, тем больше мне 
хотелось рассказать о них языком доку-
ментальной фотографии: попытаться пе-
редать атмосферу страха и безысходности, 
с которой столкнулись мирные жители, 
привлечь внимание к проблеме». По сло-
вам автора, сыграла свою роль фактиче-
ская невозможность журналиста в совре-
менном конфликте работать по обе сторо-
ны линии фронта: собственно, съемка во-
енных из-за этого превращала любой ре-
портаж или проект в односторонний, а де-
лать книгу политическим высказыванием 
он категорически не хотел.

Книга готова к печати, планируется ти-
раж 700 экземпляров. По словам Валерия 
Мельникова, он обращался в несколько из-
дательств в России, но проект не получил 
поддержки, поскольку себестоимость изда-
ния высокая, а тираж небольшой. На этой 
неделе стартовал сбор средств на крауд-
фандинговой платформе Planeta. Валерий 
Мельников рассчитывает собрать 700 тыс. 
руб. По его словам, это меньше, чем бюд-
жет проекта, но такое ограничение позво-
лит избежать крупного штрафа, если заяв-
ленная сумма не будет собрана. Кроме того, 
краудфандинг позволит оценить уровень 
интереса аудитории, говорит автор.

Иван Сухов

«Не использовать фотографии 
вооруженных людей»
Фотограф Валерий Мельников готовит к выпуску  
книгу о событиях на юго-востоке Украины

«Гринпис России» призывает Минприро-
ды РФ отозвать лицензию на разработку ме-
сторождения золота на территории нацпар-
ка «Югыд ва» (Коми) — первого природного 
объекта в России, попавшего под защи-
ту ЮНЕСКО. Экологи напоминают, что Ко-
митет всемирного наследия неоднократно 
призывал российские власти аннулиро-
вать разрешение на добычу, однако этого 
до сих пор не сделано. В Минприроды уве-
ряют, что оснований для аннулирования ли-
цензии нет.

«Гринпис России» просит Минприроды на-
чать процедуру прекращения права ЗАО «Голд 
Минералс» пользования недрами на место-
рождении Чудное. Об этом говорится в пись-
ме (есть у „Ъ“) организации главе ведомства 
Дмитрию Кобылкину. Месторождение нахо-
дится на территории нацпарка «Югыд ва» (Ко-
ми) — первого природного объекта в России, 
который попал в 1995 году под защиту ЮНЕ-
СКО. Ранее Минприроды и правительство Ко-
ми неоднократно пытались вывести месторо-
ждение Чудное из состава нацпарка (см. „Ъ“ 
от 18 января 2016 года). В частности, в январе 
2010 года Минприроды решило провести уточ-
нение границ нацпарка, в результате чего тер-
риторию Чудного признали не относящейся 
к «Югыд ва». Компания начала работы на место-
рождении, но в 2013 году Верховный суд (ВС) РФ 
по иску экологов отменил приказ Минприро-
ды об уточнении границ. В ноябре 2014 года 
Минприроды издало новый приказ об исклю-
чении участка с Чудным. «Гринпис России» сно-
ва обратился в ВС РФ, который в 2015 году окон-
чательно запретил менять границы «Югыд ва». 
Однако попытки изменить границы нацпарка 
не прекратились. В октябре 2018 года глава Ко-
ми Сергей Гапликов направил главе Минпри-
роды Дмитрию Кобылкину письмо (есть в рас-
поряжении „Ъ“) с просьбой проработать во-
прос расширения парка, предусматривающе-
го вывод из его состава «горных участков, утра-
тивших природоохранное значение». Ведомст-
во поручило подведомственным институтам 
подготовить обоснования исключения около 
50 тыс. га из национального парка «Югыд ва» — 
именно там находится месторождение золота 
(см. „Ъ“ от 28 июня 2019 года).

Ранее Комитет всемирного наследия ЮНЕ-
СКО в своих решениях призывал «окончатель-
но аннулировать лицензии на разведку и до-
бычу полезных ископаемых», обращают вни-
мание экологи. «Таким образом, непрекраще-
ние права пользования недрами на месторо-
ждении Чудное будет являться невыполнени-
ем этого решения и, соответственно, наруше-
нием обязательств российской стороны, выте-
кающих из Конвенции об охране культурного 

и природного наследия ЮНЕСКО»,— говорится 
в письме. При этом в «Гринписе России» со ссыл-
кой на закон «О драгметаллах» говорят, что на-
рушение международных обязательств России 
является основанием для прекращения дейст-
вия лицензии на добычу золота. Состояние объ-
екта всемирного наследия ЮНЕСКО «Девствен-
ные леса Коми», в состав которого входит «Югыд 
ва», будет рассмотрено на ближайшей сессии ко-
митета летом 2020 года. Если до этого не будет 
выполнено предыдущее решение аннулировать 
лицензии на разведку и добычу, предупреждают 
экологи, велика вероятность включения объек-
та в список всемирного наследия, находящего-
ся под угрозой.

Отметим, лицензию на разработку Чудного 
получило в 2009 году геологоразведочное ЗАО 
«Голд Минералс». В 2008 году ОАО «Высочайший» 
приобрело 100% ЗАО «Норд Минералз», которо-
му принадлежал «Голд Минералс». В 2011 году 
«Высочайший» продал «Голд Минералс». Конеч-
ных собственников установить невозможно, 
согласно Kartoteka.ru, среди учредителей «Голд 
Минералс» — АО «Норд Минералз». Лицензия 
на разработку месторождения в границах нац-
парка действует до 2029 года, хотя и приостанов-
лена в настоящий момент.

В Минприроды „Ъ“ пояснили, что в лицензии 
на право пользования недрами записан ряд тре-
бований к проведению геологоразведочных ра-
бот — если Росприроднадзор во время провер-
ки обнаружит нарушения обязательств, потребу-
ет их устранения. Затем Роснедра решают, дать 
компании время на их ликвидацию или изъ-
ять лицензию. «Представления по месторожде-
нию Чудное (Республика Коми) в Роснедра не по-
ступало,— добавили в Минприроды.— В случае 
если нарушений не выявлено, основания для 
аннулирования лицензии отсутствуют». В «Голд 
Минералс» не ответили „Ъ“ на запрос, отправ-
ленный две недели назад.

Ранее лицензии отзывались либо в связи 
с нарушением условий эксплуатации, либо 
при изменении законодательства, когда, на-
пример, объект добычи оказывался чересчур 
близко к местам проживания людей, говорит 
старший директор рейтингового агентства 
АКРА Максим Худалов. «Апелляция к междуна-
родным обязательствам РФ в свете последних 
заявлений руководства страны вряд ли будет 
воспринята как серьезный аргумент,— гово-
рит он.— Дело в том, что добычи на Чудном нет 
с 2014 года, есть попытки пересмотреть терри-
торию нацпарка „Югыд ва“ и исключить из не-
го потенциальный золотоносный участок. Тем 
не менее вероятность такого решения невели-
ка, так как попытки это сделать пресекались 
Верховным судом России».

Анна Васильева, Евгений Зайнуллин

Лицензия на Чудное 
не отзывается
«Гринпис» напомнил Минприроды 
об обязательствах перед ЮНЕСКО

Мирные жители на фотогра-
фиях Валерия  Мельникова 
выглядят если не  главными 
действующими лицами, 
то главными пострадавшими 
на войне
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Дональда Трампа посетила гениальная Иудея
Как и предыдущие мирные ини-

циативы, «сделка века» основана 
на принципе «два государства для 
двух народов». Дональд Трамп пред-
ложил узаконить Иерусалим в каче-
стве неделимой столицы Израиля 
и распространить суверенитет Изра-
иля над большей частью долины ре-
ки Иордан. При этом управление свя-
тыми местами будет осуществляться 
совместно Израилем и Палестиной.

Дональд Трамп пообещал при-
знать Восточный Иерусалим пале-
стинской столицей и открыть там 
американское посольство. Речь 
идет о кварталах, которые находят-
ся за пределами построенного Из-
раилем разделительного забора 
и не включают в себя Старый город.

В целом, по словам Дональда 
Трампа, палестинцы получат контр-
оль над территорией, которая пре-
восходит то, что есть у них сейчас, 
в два раза. 

Предполагается, что Государст-
во Палестина будет демилитаризо-
ванным, в частности, у него не бу-
дет возможности заключать с кем 
бы то ни было военные союзы. Пале-
стинцы также не смогут контроли-
ровать свое воздушное простран-
ство и пограничные пункты. Раз-
розненные территории Палести-
ны — Западный берег и сектор Га-
за — должны быть соединены тунне-
лем. Контролирующие Газу движе-
ния «Хамас» и «Исламский джихад» 
должны быть разоружены и подчи-
ниться официальным палестинским 
властям. На это особо обратил вни-
мание в своем выступлении премь-
ер Нетаньяху.

К Израилю требований у США 
немного: демонтировать незакон-
ные форпосты на Западном берегу 
реки Иордан, которые потенциаль-
но могли бы превратиться в новые 
поселения, заморозить на четыре го-
да строительство новых поселений 
и признать Палестину как независи-
мое государство. 

Вторая часть сделки — эконо-
мическая. Она была опубликова-
на еще в июне прошлого года. Речь 
идет о почти 200 экономических 
проектах на территории Западно-

го берега реки Иордан, сектора Га-
за, Египта, Иордании и Ливана сто-
имостью $50 млрд. Эти деньги могут 
быть проинвестированы в экономи-
ку этих стран при согласии всех сто-
рон — Израиля, палестинцев и араб-
ских стран с предложениями США. 
По словам Джареда Кушнера, совет-
ника и зятя главы Белого дома, кото-
рый непосредственно работал над 
«сделкой века», основные расходы 
должны взять на себя арабские мо-
нархии Персидского залива, а также 
европейские и азиатские государ-
ства и частные инвесторы. Однако 
до публикации политической части 
плана никто из потенциальных ин-
весторов не подтвердил готовность 
участвовать в американском проек-
те. Как заявил вчера Дональд Трамп, 
реализация сделки позволит обо-
гатить Палестину — приведет к со-
зданию для ее жителей 1 млн рабо-

чих мест, позволит вдвое снизить 
уровень бедности и утроит ВВП.

Дональд Трамп подчеркнул, что 
на подготовку к реализации свое-
го плана США отводят четыре года. 
Фактически это совпадает со вторым 
президентским сроком господина 
Трампа, если он выиграет выборы. 
Предполагается, что за это время па-
лестинцы, которые сейчас сопро-
тивляются сделке, все-таки согласят-
ся на предложенные им условия. «Ве-
роятно, изначально они его не захо-
тят, но думаю, в конечном итоге они 
захотят, это очень хорошо для них... 
Мы считаем, что в конце концов 
у нас будет поддержка палестинцев, 
посмотрим»,— заявил еще накануне 
президент Трамп. При этом он под-
черкнул, что «многие арабские стра-
ны» считают его план «большим стар-
том» и согласны с ним. 

План Трампа  
«не стоит чернил»
Между тем, как заявил ранее в интер-
вью „Ъ“ президент Палестины Мах-
муд Аббас, арабская позиция сводит-

ся к следующему: «Что принимают 
палестинцы, то принимаем и мы, 
а что отвергают, то и мы отвергаем». 
Трудно представить, что арабские 
страны публично откажутся от прин-
ципов, которые до сих пор лежали 
в основе урегулирования палести-
но-израильского конфликта: возвра-
щение Израиля в границы до войны 
1967 года, то есть отказ от большей 
части поселений на Западном берегу 
реки Иордан, провозглашение Вос-
точного Иерусалима столицей Пале-
стины и признание прав палестин-
ских беженцев на возвращение. 

В самой Палестине тем временем 
объявлены «дни гнева». Акции проте-
ста в секторе Газа начались еще до вы-
ступления президента США. Их ини-
циатором стало движение «Хамас», 
чьи представители назвали план 
Трампа «заговором века» и новой па-
лестинской катастрофой, сравни-
мой с событиями 1948 года, когда 
было создано Государство Израиль. 
Вчера после выступления президен-
та Трампа в «Хамасе» заявили, что его 
план «не стоит чернил, которыми на-

писан». Президент Аббас дал понять, 
что не будет препятствовать выраже-
нию народного гнева. Вчера впервые 
за много месяцев Махмуд Аббас побе-
седовал по телефону с главой поли-
тического бюро «Хамаса» Исмаилом 
Ханией, который призвал отложить 
в сторону все разногласия и «встать 
перед лицом плана по ликвидации 
палестинского национального про-
екта». «Наша позиция остается неиз-
менной: мы отвергаем так называе-
мую сделку века и будем противосто-
ять ее реализации на всех направле-
ниях»,— заявил, со своей стороны, 
Махмуд Аббас.

Впрочем, инструментов влия-
ния у палестинцев, кроме отказа 
сотрудничать с США, не так много. 
До сих пор все протесты не заканчи-
вались ничем, кроме новых жертв. 
Прерывать сотрудничество с Изра-
илем в сфере безопасности и вый-
ти из подписанных в 1993 году «Со-
глашений Осло», как неоднократно 
грозил Махмуд Аббас, не в его инте-
ресах, так как именно на этих доку-
ментах базируется вся легитимность 
палестинских властей. Однако, как 
пояснил ранее „Ъ“ помощник пре-
зидента Палестины по дипломати-
ческим вопросам Маджди Халеди, 
«палестинцы не нуждаются в согла-
шениях, чтобы доказать кому-либо 
свое право находиться на этой зем-
ле». По его словам, в «Соглашениях 
Осло» идет речь об установлении гра-
ниц, а не о признании палестинских 
властей и, признавая свой суверени-
тет над Иорданской долиной, Изра-
иль первым готов нарушить согла-
шения 1993 года.

Россия «будет изучать»
Для успешной реализации «сделки 
века» одного согласия Израиля недо-
статочно: необходима и поддержка 
международного сообщества. Пози-
ция стран региона будет сформиро-
вана в субботу, когда соберется экс-
тренное заседание Лиги арабских 
государств. Среди западных стран 
инициативу США традиционно под-
держала Великобритания: в канце-
лярии премьер-министра Бориса 
Джонсона заявили, что реализация 
плана «может стать позитивным ша-
гом в нужном направлении».

Тем временем из Москвы звучали 
крайне осторожные заявления. «Бу-
дем изучать,— сказал „РИА Новости“ 
заместители главы МИД РФ Михаил 
Богданов в ответ на просьбу проком-
ментировать „сделку века“.— Глав-
ное, чтобы палестинцы и арабы вы-
сказали свое отношение». Он доба-
вил: сторонам конфликта надо «всту-
пать в прямые переговоры и дости-
гать взаимоприемлемых компро-
миссов». Москва неоднократно пред-
лагала свою площадку для таких пе-
реговоров, но Израиль от участия 
в них отказывался. 

Вчера неожиданно стало извест-
но, что по пути из Вашингтона до-
мой Биньямин Нетаньяху заедет 
в Москву. На четверг у него заплани-
рованы переговоры с Владимиром 
Путиным, хотя только на прошлой 
неделе израильский премьер встре-
чался с ним в Иерусалиме. Офици-
альная версия — намерение обсу-
дить «сделку века». При этом изра-
ильские СМИ предполагают, что 
на самом деле он решил лично за-
брать из России приговоренную к се-
ми с половиной годам тюремного за-
ключения за контрабанду наркоти-
ков израильтянку Нааму Иссахар, 
чье помилование может вот-вот под-
писать Владимир Путин. 

Ранее, комментируя ближне-
восточное урегулирование, глава 
МИД РФ Сергей Лавров отмечал: сна-
чала надо узнать позиции всех заин-
тересованных сторон: палестинцев, 
арабских государств и «квартета» 
международных посредников ближ-
невосточного урегулирования, ку-
да помимо США и России входят 
также ЕС и ООН. Он напомнил, что 
в последнее время этот механизм 
бездействовал и «никаким обра-
зом не задействовался для того, что-
бы помочь найти общеприемлемые 
развязки». По данным источников 
„Ъ“, в том, что «квартет» бездейство-
вал, в Москве винят не только Изра-
иль, но и палестинцев, которые так-
же одно время предпочитали диалог 
напрямую с США, а теперь вспомни-
ли о других посредниках. В любом 
случае без России и ЕС убедить па-
лестинцев хотя бы рассмотреть па-
раметры «сделки века» будет трудно.

Марианна Беленькая

Палестинцы уже объявили, 
что сделают все, чтобы 
план Дональда Трампа 
никогда не был реализован  
ФОТО REUTERS

Все возвращается на враги своя
Россия и Украина конфликтуют в ПАСЕ как ни в чем не бывало

Встреча российской и украин
ской делегаций в Парламент
ской ассамблее Совета Европы 
(ПАСЕ) предполагала конфлик
ты, которые немедленно и про
изошли. Один из них — по по
воду изменения российской 
Конституции в части ее прима
та над международным правом. 
Комитет ПАСЕ по правовым во
просам попросил Венецианскую 
комиссию Совета Европы под
готовить свое заключение на эту 
поправку к российскому Основ
ному закону. С  подробностями 
из Страсбурга — спецкор „Ъ“ 
Владимир Соловьев.

Нынешняя сессия ПАСЕ — пер-
вая с 2015 года, в которой россий-
ская и украинская делегации участ-
вуют вместе на полноправной осно-
ве. В 2014 году в связи с событиями 
в Крыму и в Донбассе российскую де-
легацию лишили права голоса в ас-
самблее. В ответ Россия сначала пере-
стала участвовать в заседаниях ПАСЕ, 
а потом и платить членские взносы.

Прошлым летом Россию в правах 
восстановили. На это обиделась уже 
украинская сторона, пригрозившая 
бойкотировать заседания. Но за не-
делю до начала нынешней сессии 
парламент Украины решил, что де-
путаты в Страсбург поедут. И укра-

инская делегация, в основном уком-
плектованная парламентариями 
пропрезидентской партии «Слуга на-
рода», прибыла в ПАСЕ.

Украинские парламентарии обра-
тили на себя внимание в первый 
же день работы ПАСЕ, когда нуж-
но было решить технический во-
прос: выбрать председателя ассам-
блеи и его замов. На пост главы ПА-
СЕ был один кандидат — предста-
витель группы либералов бельгиец 
Хендрик Дамс, которого оперативно 
утвердили. Затем надо было утвер-
дить его замов. И когда речь зашла 
о том, чтобы главу российской деле-
гации Петра Толстого назначить од-
ним из двадцати вице-председате-
лей, слово взяла представитель Ук-
раины Мария Мезенцева.

«Петр Толстой позволяет себе от-
кровенно антисемитские заявления, 
которые вызвали протесты еврей-
ских организаций»,— заявила госпо-
жа Мезенцева. Добавив, что россий-
ский парламентарий регулярно кри-
тиковал европейские ценности в сво-
их телешоу, Мария Мезенцева потре-
бовала вместо технического утвер-
ждения провести тайное голосова-
ние по кандидатуре Петра Толстого.

Предложение было принято, из-
за чего утверждение господина Тол-
стого в итоге растянулось на два дня. 

После голосования 27 января его 
кандидатуру поддержал 101 делегат 
ПАСЕ, а 71 — проголосовал против. 
Такой расклад оказался недостаточ-
ным для утверждения представите-
ля России, поскольку для этого нуж-
но было набрать 162 голоса (при 321 
депутате, присутствующем в зале). 
На следующий день, 28 января, го-
лосование пришлось продолжить — 
на этот раз представителю РФ доста-
точно было получить простое боль-
шинство. И господин Толстой его по-
лучил: за него проголосовали 132 
участника сессии, а против — 117.

Вторая интрига также была запу-
щена с участием представителей Ук-
раины, хотя ее инициаторами вы-
ступили не они, а представители 
Литвы и Латвии Эмануэлис Зинге-
рис и Мария Голубева. Они высту-
пили против того, чтобы полномо-
чия российской делегации были ут-
верждены.

Господин Зингерис обвинил 
Москву в нарушении Россией сво-
их обязательств, в том числе из-
за ее действий на Украине и в Гру-
зии. Госпожа Голубева заявила, что 
полномочия утверждать не следует, 
поскольку российские депутаты, яв-
ляющиеся делегатами ПАСЕ, изби-
рались в том числе голосами крым-
чан, что является нарушением, по-

скольку Крым российским никто 
в Европе не признает. Мария Голубе-
ва также указала, что в составе деле-
гации РФ в ПАСЕ есть те, кто находит-
ся под санкциями в связи с события-
ми на Украине (в санкционных спи-
сках находятся глава думского коми-
тета по делам СНГ Леонид Калашни-
ков, его коллега из международного 
комитета Леонид Слуцкий, депутат 
Светлана Журова и другие).

К делегатам из стран Балтии при-
соединился украинский парламен-
тарий Алексей Гончаренко (пар-
тия «Европейская солидарность»). 
Он призвал обратить внимание 
на запущенный в России процесс 
изменения Конституции. «Что сей-
час происходит? Путин направил 
в российский парламент поправ-
ки к Конституции. Зачем? Потому 
что хочет быть царем империи веч-
но после 2024 года»,— заявил госпо-
дин Гончаренко.

Он призвал обратить на поправ-
ки, которые «ставят российскую 
Конституцию выше международ-
ного права и международных обя-
зательств России». Это значит, отме-
тил депутат Гончаренко, что россий-
ские граждане не смогут пользовать-
ся Европейским судом по правам 
человека (ЕСПЧ) для защиты своих 
прав. Именно этот аргумент, напом-

нил парламентарий, был основным 
во время дискуссий о целесообраз-
ности возвращения России в ПАСЕ.

В итоге полномочия российской 
делегации пока так и не были утвер-
ждены — равно как и (по разным 
причинам) полномочия делегаций 
Испании и Португалии.

Впрочем, члены российской деле-
гации полагают, что все будет хоро-
шо. «У меня ощущение, что здравый 
смысл восторжествует. То, что сейчас 
делают наши постоянные против-
ники — это возвращение к прошло-
му, которое, как считает большинст-
во членов ПАСЕ, они уже пережили. 
Мы включились в работу серьезно, 
конструктивно, предметно. Это у се-
рьезных делегаций вызывает уваже-
ние даже при наличии больших раз-
ногласий по ряду вопросов. Те, кто 
устраивает шоу — устраивают поли-
тический цирк. Это у серьезных де-
легаций вызывает оскомину»,— ска-
зал „Ъ“ сенатор, экс-посол РФ в США 
Сергей Кисляк.

Так или иначе, но тема с россий-
скими конституционными поправ-
ками получила продолжение. 28 ян-
варя комитет ПАСЕ по правовым во-
просам попросил Венецианскую ко-
миссию Совета Европы подготовить 
заключение на поправку к россий-
скому Основному закону, касающу-

юся примата Конституции РФ над 
международным правом.

Ожидается, что она будет гото-
ва не раньше марта, сказали „Ъ“ 
в пресс-службе Совета Европы. В ку-
луарах ПАСЕ уже ходит версия о том, 
что Москва спешит зафиксировать 
приоритет Конституции в связи 
с тем, что в ЕСПЧ сейчас много исков 
к России, касающихся Крыма и ситу-
ации в Донбассе. Речь идет и о межго-
сударственных делах «Украина про-
тив России» — таких сейчас пять,— 
и о тысячах индивидуальных обра-
щений, связанных как с Крымом, 
так и с ситуацией в Донбассе.

Впрочем, мнение Венецианской 
комиссии, каким бы оно ни было, 
носит лишь рекомендательный ха-
рактер. Депутат Леонид Калашни-
ков называет поправки к Конститу-
ции РФ внутренним вопросом Рос-
сии. «Это не их (членов ПАСЕ.— „Ъ“) 
дело, а дело российских парламента-
риев. Мы внутренние законопроек-
ты отправляем в Конституционный 
суд на экспертизу. Почему мы можем 
так поступать с внутренним законо-
дательством и не можем с внешним? 
Это дополнительная экспертиза. По-
этому пусть отправляют куда хотят. 
Мы имеем право проверять наши 
внутренние законы и внешние»,— 
заявил депутат „Ъ“.

Американский самолет упал в афганскую неизвестность
«Талибан» и США спорят, почему разбился военный борт

Американским военным во втор
ник удалось забрать тела погиб
ших при крушении самолета 
Bombardier E11A в Афганиста
не. Причины крушения само
лета над территорией, подкон
трольной террористической 
группировке «Талибан», оста
ются неясны, но американские 
военные утверждают: вероят
нее всего, это был не вражеский 
огонь.  Сами талибы, в свою оче
редь, уже взяли ответственность 
на  себя. При этом вопрос о судь
бе переговоров между США 
и  «Талибаном» повис в воздухе.

Во вторник в афганской провин-
ции Газни прошел бой за контроль 
над местом крушения самолета Bom-
bardier E-11A, который, как стало из-
вестно накануне, принадлежал аме-
риканским военным. Правительст-
венные войска Афганистана пыта-
лись добраться до обломков, но бое-

вики запрещенной в России терро-
ристической группировки «Талибан» 
туда их не подпустили. Как заявил 
агентству AFP глава полиции регио-
на Халед Вардак, после этого по тали-
бам ударили с воздуха. Затем амери-
канские военные добрались до места 
трагедии на вертолете и забрали те-
ла погибших. Как сообщил военный 
источник агентства AP, на борту бы-
ло только два человека — судя по все-
му, первый и второй пилоты. Одна-
ко не исключено, что это только со-
хранившиеся тела, остальные могли 
сгореть или быть похищены талиба-
ми. Во всяком случае, местные влас-
ти настойчиво сообщали журнали-
стам, что на борту было больше двух 
людей. «По нашей информации, бы-
ло четыре тела, а двое пассажиров 
остались в живых и пропали»,— ут-
верждал вчера Халед Вардак.

О крушении самолета на подкон-
трольной «Талибану» территории 

Афганистана стало известно в поне-
дельник, однако детали случивше-
гося описывались противоречиво. 
Сначала афганское телевидение за-
явило, что борт был пассажирским 
и принадлежал национальной авиа-
компании Ariana Afghan Airlines. За-
тем, когда сама авиакомпания опро-
вергла это сообщение, появились 
предположения о международном 
рейсе. Однако ближе к вечеру пред-
ставитель талибов Забихулла Муд-
жахид заявил, что самолет сбили 
его соратники и что на его борту бы-
ли «высокопоставленные офицеры 
ЦРУ (Центральное разведывательное 
управление США.— „Ъ“), выполняв-
шие разведывательную миссию».

Как минимум часть его утвержде-
ния в результате оказалась правдой. 
Спустя несколько часов представи-
тель американского военного ко-
мандования в Афганистане полков-
ник Сонни Леггетт подтвердил, что 

самолет принадлежал военно-воз-
душным силам США. Но добавил, что 
причины крушения еще выясняются 
и «признаков, что к нему привел вра-
жеский огонь, нет». На видео, кото-
рое опубликовал в Twitter местный 
журналист Тарик Газнивал, видно, 
что после падения практически весь 
фюзеляж был охвачен пламенем.

Самолеты Bombardier E-11A ис-
пользуют как ретрансляторы для 
обеспечения радиосвязи в труднодо-
ступных районах Афганистана, где 
нет налаженной инфраструктуры, 
а сигналу мешает горный ландшафт. 
Как пишут американские СМИ, са-
ми военные называют их «летаю-
щим Wi-Fi».

Ответ на вопрос, был ли аме-
риканский самолет сбит или упал 
по другим причинам, позволит су-
дить о том, как этот инцидент повли-
яет на переговоры между США и «Та-
либаном», которые после короткой 

паузы возобновились в конце 2019 
года. Правда, представитель дви-
жения Забихулла Муджахид в бесе-
де с британской газетой The Guard-
ian, заявил, что крушение самоле-
та Bombardier E-11A на будущих пе-
реговорах никак не скажется. «Ни-
какое соглашение еще не достигну-
то, и американцы тоже продолжа-
ют атаки», — добавил он. Вашингтон 
в свою очередь вовсе не сделал ника-
ких заявлений о переговорах с «Та-
либаном».

Стоит отметить, что на прошлой 
неделе президент США Дональд 
Трамп в беседе со своим афганским 
коллегой Ашрафом Гани заявил, 
что для начала «содержательных» 
переговоров талибам необходимо 
«значительно» снизить уровень на-
силия, причем «на долгое время».

По мнению эксперта Центра из-
учения современного Афганистана 
Андрея Серенко, инцидент с амери-

канским военным самолетом укла-
дывается в уже ставшую традици-
онной цепочку событий. «Перегово-
ры возобновляются, появляется ин-
формация, что вот-вот подпишут со-
глашение, а дальше следует гибель 
американского солдата, атака на ба-
зу или нечто подобное, из-за чего пе-
реговоры вновь срываются. Правда, 
в этом случае может оказаться заме-
шана третья сторона. Оружия, спо-
собного сбить самолет на такой вы-
соте, у талибов, конечно, не было, 
но его могла поставить заинтересо-
ванная сила — тот же Иран, кото-
рый все еще намерен отомстить аме-
риканцам за убийство генерала Ка-
сема Сулеймани»,— заявил „Ъ“ Анд-
рей Серенко. И добавил: «Впрочем, 
учитывая, что американцы все же за-
интересованы в переговорах, они 
не признают, что их самолет сбили, 
даже если поймут, что это правда».

Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23215,71 (–127,8)
РТС 1572,23 (+30,33)
FTSE 100 7480,69 (+68,64)

DAX 30 13323,69 (+118,92)
DJIA* 28769,93 (+234,13)
NASDAQ Composite* 9266,34 (+127,03)

*На 20:05.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.01.20
Австралийский доллар 42,4165
Английский фунт 81,7605
Белорусский рубль 29,5004
Датская крона* 92,6285

Доллар США 62,8299
Евро 69,2260
Индийская рупия** 88,0900
Казахский тенге** 16,4940

Канадский доллар 47,6056
Китайский юань* 90,5761
Норвежская крона* 68,6351
СДР 86,4690

Сингапурский доллар 46,2767
Новая турецкая лира 10,5735
Украинская гривна* 25,4287
Шведская крона* 65,2283

Швейцарский франк 64,7731
Японская иена** 57,6553
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Резкое распространение в Китае ко-
ронавируса может стоить туристи-
ческому рынку дороже, чем кажет-
ся на первый взгляд. Хотя единствен-
ным закрытым курортом стал остров 
Хайнань, который никогда не считал-
ся самым востребованным у россиян 
местом отдыха, проблемы чувствуют-
ся на смежных направлениях.

В Tutu.ru рассказывают о звонках 
клиентов, которые хотят отказаться 
от туров в Таиланд. South China Morn-
ing Post со ссылкой на базирующу-
юся в Паттайе Sayama Travel Group, 
специализирующуюся на приеме ту-
ристов из России и стран Централь-
ной Азии, пишет об отмене пример-
но трети бронирований. Основа-
тель компании объясняет, что путе-
шественников отпугивают новости 
о том, что в Таиланде самое большое 
после Китая число заболевших но-
вым вирусом. Ничего удивительно-
го тут нет: в 2019 году страну посети-
ли почти 11 млн путешественников 

из КНР, сформировавших 27,6% въезд-
ного турпотока в Таиланд.

Несмотря на удручающую ста-
тистику, полной отмены сделан-
ных бронирований не происходит: 
в Tutu.ru рассказывают, что путеше-
ственники отказываются от этой 
идеи, узнав, что не предусмотрен 
полный возврат средств. Но падение 
спроса — то, чего действительно сто-
ит ожидать. О замедлении динамики 
бронирований азиатских направле-
ний говорили в Level.travel. Вместе 
с Таиландом пострадать могут Вьет-
нам и Индия.

Перед туроператорами, лишив-
шимися азиатских направлений, 
встанет логичный вопрос: куда те-
перь отправлять туристов? Если ле-
том подобрать альтернативу неслож-
но, то зимой могут возникнуть про-
блемы. Пока самым популярным ва-
риантом перебронирования отме-
ненных туров на Хайнань участники 
рынка называют ОАЭ. Остальные ва-
рианты — например, страны Кариб-
ского бассейна — оказываются для 
путешественников, плативших за от-
дых в среднем 35 тыс. руб. на челове-
ка, дорогими.

Решением для рынка в этой ситу-
ации стал возврат к словесным ин-
тервенциям о скором открытии пря-
мых авиарейсов из России на ку-
рорты Египта, мораторий на кото-
рые действует еще с конца 2015 года. 
Призывы туроператоров и авиаком-
паний не остались без ответа: уже 28 
января источник «Интерфакса» сооб-
щил, что авиасообщение с Хургадой 
и Шарм-эш-Шейхом может возобно-
виться в апреле. А Ассоциация туро-
ператоров России со ссылкой на еги-
петские СМИ утверждает, что возоб-
новление полетов возможно по «ту-
рецкому сценарию», когда сначала 
начинают полетную программу регу-
лярные рейсы, что может произойти 
в конце апреля — начале мая.

Триумфальное возвращение 
на российский рынок Египта — 
та мера, которая могла бы поддер-
жать туроператоров и занять освобо-
дившиеся самолеты перевозчиков. 
Но вряд ли внимание к их пробле-
мам на фоне угрозы новой пандемии 
можно считать повышенным, а воз-
можное начало полетов станет лишь 
совпадением.
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В правительстве впервые по-
сле смены состава  обсудили 
целесообразность бюджет-
ных компенсаций авиаком-
паниям за рост цен на керо-
син в 2018 году. Против Мин-
транса, готового распреде-
лить субсидию между пере-
возчиками пропорциональ-
но объему приобретенного 
 топлива, выступает Минфин, 
предлагающий тщательнее 
проработать критерии пре-
доставления субсидий. ФАС, 
в свою очередь, настаивает, 
что чартерным перевозчикам 
выплачивать компенсации 
не нужно. Эксперты напоми-
нают, что многие авиаком-
пании задействуют флот как 
на регулярных, так и на чар-
терных рейсах, поэтому раз-
делять их по этому принципу 
 некорректно.

На совещании, прошедшем 
в Минтрансе 28 января, предста-
вители ФАС выступили с предло-
жением отказаться от выплат ком-
пенсации из бюджета авиакомпа-
ниям, выполнявшим в 2018 году 
чартерные рейсы. Об этом расска-
зали источники „Ъ“ в нескольких 
российских авиакомпаниях. ФАС 
аргументирует это тем, что чартер-
ные авиакомпании могут поднять 
топливный сбор непосредственно 
перед вылетом, компенсировав та-
ким образом колебания цен на ке-
росин. Авиакомпании, работаю-

щие на регулярных рейсах, такой 
возможности лишены.

В ФАС не ответили на вопросы 
„Ъ“. В Минтрансе сообщили „Ъ“, что 
считают данное предложение неод-
нозначным, поскольку его реализа-

ция может привести к срыву отпу-
сков российских туристов.

В Минфине „Ъ“ сказали, что во-
просы конечной суммы компенса-
ции и адресаты ее получения «пока 
прорабатываются». В письме Мин-

фина в Минтранс от 21 января (есть 
у „Ъ“) говорится, что ведомство Ев-
гения Дитриха не учло методологи-
ческие предложения относительно 
разработки подхода к распределе-
нию субсидии, критериев ее пре-
доставления, подтверждения ис-
ходных расчетных данных «и дру-
гие концептуальные предложе-
ния» Минфина. Кроме того, для вы-
деления ассигнований из резервно-
го фонда правительства в 2020 году 
требуется решение премьера. Сей-
час оно отсутствует.

В письме говорится, что бюджет 
сможет выделить на компенсации 
22,4 млрд руб. вместо 23 млрд руб., 
о которых говорилось в 2019 году. 
Собеседники „Ъ“ отмечают, что Рос-
сийская ассоциация эксплуатантов 
воздушного транспорта (АЭВТ) пред-
ложила освободить авиакомпании 
от выплаты НДС на компенсации, 
которые будут получены из бюд-
жета. В противном случае пере-
возчикам придется вернуть в бюд-
жет 4,48 млрд руб. из полученных 
22,4 млрд руб.

Источник „Ъ“ в одной из крупных 
авиакомпаний объясняет, что новая 
сумма была рассчитана исходя из на-
логовых деклараций авиакомпаний 
по акцизам, поданным в ФНС. По его 
словам, в целом перевозчиков устра-
ивает эта сумма: отрасль давно ждет 
выплат, и игроки хотят получить 
их как можно быстрее.

Собеседник „Ъ“ говорит, что ави-
акомпании не поддержали иници-

ативу ФАС. Отказ от выплат чартер-
ным перевозчикам приведет к сме-
не технологии расчета, что выльет-
ся в очередную задержку выплат, 
а сама технология может быть «не-
прозрачной».

В Минтрансе „Ъ“ сказали, что вы-
ступают против начисления НДС 
на компенсации, добавив, что се-
годня сроки выплаты компенсаций 
не определены. Глава АЭВТ Влади-
мир Тасун называет позицию Мин-
транса конструктивной. В авиаком-
паниях не ответили на вопросы „Ъ“.

Исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Пан-
телеев считает предложение ФАС 
спорным: одна и та же авиакомпа-
ния может обслуживать как чар-
терные, так и регулярные направ-
ления, что затруднит определение 
размера компенсации. Кроме того, 
далеко не всегда перевозчики, име-
ющие законтрактованные рейсы, 
имеют возможность повышать то-
пливный сбор и компенсировать 
убытки от роста цен на авиакеро-
син, добавляет он. По мнению экс-
перта, ФАС в большей степени за-
интересована в недопущении ро-
ста тарифов на регулярных направ-
лениях — именно они восприни-
маются как свидетельство ценовой 
доступности авиаперевозок. Поэто-
му, считает он, есть соблазн напра-
вить весь объем компенсации ком-
паниям, работающим на регуляр-
ных линиях.

Герман Костринский

Коллекторы увеличили взыскание
Но банки требуют более высоких результатов

В прошлом году коллекторам 
удалось увеличить эффектив-
ность взыскания как куплен-
ных, так и обслуживаемых 
по агентской схеме долгов. 
 Этому способствовали омоло-
жение портфеля и рост возвра-
та задолженности через суд. 
 Однако банки считают при-
рост эффективности техниче-
ским и указывают на более ре-
зультативную работу внутрен-
них служб взыскания. Возмож-
но, итоги текущего года боль-
ше удовлетворят кредиторов, 
поскольку коллекторы плани-
руют повысить объемы воз-
вращаемых долгов.

По итогам 2019 года коллекторы 
резко увеличили эффективность 
взыскания как по цессионным, так 
и по агентским портфелям, следу-
ет из исследования СРО «Нацио-
нальная ассоциация профессио-
нальных коллекторских агентств». 
Так, в прошлом году среднемесяч-
ная доля взысканий выросла бо-
лее чем в два раза, до 3,1%, по цес-
сии и в 1,7 раза, до 4,37%, по агент-
ской схеме. При этом при взыска-
нии по цессии коллекторы не за-
метили изменений в поведении 
должников. В частности, их уро-

вень контактности, когда указан-
ный телефонный номер является 
действующим и по нему отвечает 
именно должник, составил 29,4% 
(30% в 2018 году), а доля сдержан-
ных обещаний по оплате — 51,1% 
(51,2% в 2018 году). По агентским 
портфелям уровень контактности, 
напротив, вырос на 8,3 процентно-
го пункта (п. п.), до 27,6%, а уровень 
сдержанных обещаний прибавил 
19 п. п. и составил 45,5%.

По мнению участников рын-
ка, рост эффективности взыскания 
определялся несколькими факто-
рами. По словам гендиректора кол-
лекторского агентства ЭОС Анто-
на Дмитракова, это было обеспече-
но «за счет роста взыскания в рам-
ках исполнительных производств». 

По словам гендиректора ПКБ Пав-
ла Михмеля, помимо этого на рост 
эффективности оказывает влияние 
и индивидуальная работа с клиен-
тами. «Если мы подписываем с кли-
ентом соглашение о погашении дол-
га и получаем активационный пла-
теж, мы не передаем дело в суд. Если 
же клиент перестает платить и нару-
шает условия соглашения, мы под-
ключаем судебное взыскание»,— 
поясняет он.

Приросту всех показателей 
по агентской схеме способствовало 
прежде всего «омоложение» переда-
ваемых в работу портфелей. В 2019 
году, по словам гендиректора НСВ 
Романа Волосникова, «наметилась 
тенденция по увеличению доли 
передаваемых на взыскание кре-

дитов со сроком просрочки от 180 
до 360 дней, одновременно отмече-
но устойчивое снижение доли кре-
дитов со сроком просрочки более 
720 дней».

По словам президента СРО НАП-
КА Эльмана Мехтиева, текущие по-
казатели являются достаточно вы-
сокими для рынка. «В 2017 году, ког-
да вступил в силу закон о взыска-
нии долгов физлиц, эффективность 
взыскания была в пределах 1,5%,— 
напоминает он.— При этом кол-
лекторы чаще всего работают с са-
мой сложной просрочкой, там, где 
действия по взысканию кредитора 
на протяжении нескольких месяцев 
оказались безуспешными». Впро-
чем, банкиры, несмотря на рост эф-
фективности взыскания, достиг-
нутыми показателями не очень до-
вольны. «Рост эффективности ра-
боты коллекторских агентств, свя-
занный с передачей долгов на бо-
лее ранних сроках или изменением 
структуры портфеля, можно считать 
чисто техническим,— говорит за-
меститель директора департамента 
по работе с просроченной задолжен-
ностью Росбанка Евгений Сеньков-
ский.— В целом по нашей практике 
коллекторские агентства всегда про-
игрывают внутренней службе банка 

в эффективности». По словам дирек-
тора департамента по работе с прос-
роченной задолженностью ОТП-бан-
ка Максима Быкова, такой рост опе-
рационных показателей на сторо-
не агентств за прошлый год вызыва-
ет вопросы, так как не оказал такого 
же значительного влияния на объем 
возвращаемых долгов.

Впрочем, возможно, по итогам те-
кущего года участники рынка оста-
нутся более довольны друг другом, 
поскольку коллекторы прогнозиру-
ют дальнейший рост эффективно-
сти своей работы. «С прошлого года 
наблюдается снижение выдачи кре-
дитов со стороны банков, это связа-
но с введением показателя долго-
вой нагрузки,— говорит гендирек-
тор „МБА Финансы“ Федор Вахата.— 
Коллекторы очень сильно зависят 
от стратегии, которая проводится 
кредиторами, поэтому в условиях 
тщательного подхода к выбору кли-
ента и пересмотра сроков передава-
емых на взыскание долгов в сторо-
ну уменьшения эффективность по-
кажет рост». По мнению господина 
Мехтиева, в этом году тенденция со-
хранится, и рост эффективности мо-
жет составить около 15–20% по цес-
сии и 5% по агентскому взысканию.

Светлана Самусева

Хакеры подключились к видеосвязи
Сервис Zoom устранил серьезный дефект

В защите популярного серви-
са для видеосвязи Zoom был 
обнаружен дефект, который 
позволял хакерам прослуши-
вать конференции и  получать 
доступ к файлам, которыми 
их участники делились друг 
с другом. Сейчас проблема 
устранена, но число атак на 
 подобные сервисы будет расти 
вместе с их популярностью, 
уверены эксперты.

Уязвимость сервиса Zoom позво-
ляла хакерам получать доступ к ви-
деоконференциям, не защищен-
ным паролем, а также к файлам, ко-
торыми делились их участники, со-
общили „Ъ“ в Check Point Software 
Technologies (компания в сфере ки-
бербезопасности со штаб-кварти-
рой в Израиле). Компания сообщила 

Zoom о дефекте, после чего сервис 
сделал серию исправлений, в том 
числе ввел по умолчанию пароль 
ко всем встречам, а также блокиров-
ку устройства при подозрительной 
активности, уточнили в Check Point. 
В Zoom не ответили на запрос „Ъ“.

• Zoom — платформа для видеозвон-
ков, которая четвертый год подряд 
входит в четверку  мировых лиде-
ров решений конференц-связи наря-
ду с Cisco, Microsoft и LogMeIn, по дан-
ным Gartner. Среди корпоративных 
клиентов — Trend Micro, Logitech, 
Dropbox, Western Union,  сообщается 
на сайте платформы.
В России Zoom востребована 

прежде всего у микробизнеса и по-
требительского сегмента, полага-
ет главный редактор TAdviser Алек-
сандр Левашов, тогда как крупный 

бизнес использует облачные прило-
жения либо устанавливаемые реше-
ния — TrueConf, VideoMost или Cis-
co. В целом же объем рынка видео-
конференц-связи в России «исчисля-
ется миллиардами рублей в год», от-
мечает он.

Российские компании повсе-
местно используют сервисы виде-
оконференций, подтверждает ди-
ректор технологической практи-
ки в риск-консалтинге KPMG в Рос-
сии и СНГ Сергей Вихарев. «В ре-
зультате даже в защищенном IT-
периметре крупных компаний по-
являются приложения с уязвимо-
стями, что может привести к потере 
или разглашению коммерчески зна-
чимой информации»,— указывает 
он. Так, по данным Gartner, в мире 
уже 40% встреч проводится удален-

но, а к 2024 году эта доля вырастет 
до 60%. В России ожидается, что уже 
в 2020 году доля удаленных работ-
ников достигнет 20%, отмечает ди-
ректор по маркетингу «Работы.ру» 
Ксения Курникова.

Злоумышленники будут все ак-
тивнее использовать канал видео-
конференц-связи для конкурентной 
разведки, жертвами будут не только 
корпорации, но и небольшие ком-
пании, полагает руководитель отде-
ла аналитики InfoWatch Андрей Ар-
сентьев. При этом приложения для 
видеоконференций могут содер-
жать и более серьезные уязвимости, 
связанные с недостаточной провер-
кой загружаемых пользователями 
файлов, в результате которых злоу-
мышленник может получить контр-
оль над сервером, добавляет руко-

водитель отдела аналитики инфор-
мационной безопасности Positive 
Technologies Евгений Гнедин.

В целом же протоколы видеокон-
ференций можно считать достаточ-
но безопасными из-за сложности 
и комплексности атак на них, про-
вести которые могут только злоу-
мышленники с высокой квалифи-
кацией, отмечает руководитель на-
правления анализа защищенности 
компании «Информзащита» Дмит-
рий Колышкин. Избежать атак по-
могут «классические правила циф-
ровой гигиены»: ставить сложные, 
уникальные пароли, не раскры-
вать аккаунт посторонним, не от-
крывать ссылки и не запускать по-
дозрительные приложения, указы-
вает эксперт.

Юлия Степанова
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Чартеры не заслужили компенсаций
ФАС предлагает не возмещать по ним потери на керосине

КАК МЕНЯЛАСЬ ЭФФЕКТИВНОСТЬ РАБОТЫ КОЛЛЕКТОРСКИХ АГЕНТСТВ   ИСТОЧНИК: НАПКА.   
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Согласно представленным 
 Банком России первым оценкам 
показателя долговой нагрузки 
(ПДН), более половины заемщи-
ков тратят на погашение креди-
тов больше половины своих 
 доходов. Одновременно растут 
рискованность кредитов и коли-
чество банков, у которых этот 
риск максимален. При этом рост 
потребительского кредитования 
замедляется и снижается его 
 рентабельность.

28 января Банк России представил 
доклад «О развитии банковского сек-
тора РФ в 2019 году», где впервые об-
народовал данные о ПДН заемщиков-
физлиц. Согласно данным ЦБ, более 
половины необеспеченных потреби-
тельских ссуд были выданы клиен-
там, которые тратят на их погашение 
более 50% дохода. А 20% заемщиков 
и вовсе вынуждены отдавать по дол-
гам более 80% заработка. Как пояснил 
глава департамента обеспечения бан-
ковского надзора ЦБ Александр Дани-
лов, это данные по кредитам, выдан-
ным с 1 октября 2019 года, поскольку 
до этого времени ПДН не считался. Са-
ми банки более оптимистичны. Заме-
ститель директора департамента ана-
лиза розничных рисков банка «ФК От-
крытие» Виталий Украинский сооб-
щил, что «в сегменте потребкредитов 
более половины наших клиентов тра-
тят на их погашение менее 50% от до-
ходов». «Среди клиентов, тратящих бо-
лее 80% доходов на погашение креди-
тов, могут быть люди, формы подтвер-
ждения доходов которых не принима-
ются в расчет, согласно требованиям 
регулятора к ПДН»,— отмечает он.

Впрочем, в докладе ЦБ есть и дру-
гие указания на напряженность си-
туации с необеспеченными потре-
бительскими ссудами (НПС). В част-
ности, показатель стоимости риска в 
сегменте кредитования физлиц вы-
рос за год с 0,9% до 2,3%. При этом до 
2019 года снижалось количество бан-
ков с этим показателем выше 3%. Но в 
прошлом году тенденция была слом-

лена — их число выросло до 138 (10% 
в активах банковской системы), тог-
да как по итогам 2018 года их было 
77 (5%). «Рост стоимости риска являет-
ся ранним индикатором ухудшения 
качества розничных кредитов, по-
скольку указывает на снижение каче-
ства выдач»,— отмечает директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Людмила Кожекина. При этом, по ее 
оценке, тенденция затронула не толь-
ко небольшие банки — «показатель 
стоимости риска топ-20 банков по 
объему портфеля потребительских 
кредитов (по данным МСФО) приба-
вил 0,6 п. п. с начала 2018 года и до-
стиг 6,9% к середине 2019 года». Зна-
чимым фактором роста стоимости ри-
ска, по мнению руководителя направ-
ления банковских рейтингов агент-
ства НКР Михаила Доронкина, стало 
и существенное ускорение с конца 
2018 года темпов роста необеспечен-
ного кредитования, для которого ха-
рактерна более высокая дефолтность. 
«Устойчивое снижение ставок приве-
ло к росту спроса на потребкредиты и 
усилению конкуренции за качествен-
ных заемщиков, в результате чего бан-
ки вынуждены были уходить в более 
рискованные сегменты потребкреди-
тования»,— уверен он.

При этом в докладе ЦБ отмечается, 
что после введения ПДН устойчиво 
замедляется рост потребкредитова-
ния. В декабре прирост составил 1%, 
а за год объем потребительских кре-
дитов вырос на 18,6% (в 2018 году — 
22,8%). Это заставляет банки активно 

конкурировать за заемщиков. «Мы на-
целены на рост доли розницы в кре-
дитном портфеле — на уровне 30% в 
2020 году»,— говорит главный финан-
совый директор Альфа-банка Алек-
сей Чухлов. Директор группы «Рей-
тинги финансовых институтов» S&P 
Global Сергей Вороненко обращает 
внимание, что банкам нужно продол-
жать поддерживать рост рознично-
го кредитного портфеля, «а на таком 
высококонкурентном сегменте мно-
гие банки вынуждены привлекать и 
удерживать клиентов как раз ставка-
ми, что будет сказываться в виде даль-
нейшей компрессии маржи».

В докладе ЦБ также отмечается сни-
жение процентной маржи. Как заме-
тили в ВТБ, в 2019 году «мы наблюдали 
давление на маржу по всем видам биз-
неса». По мнению старшего кредит-
ного эксперта агентства Moody’s Оль-
ги Ульяновой, процентная маржа пре-
жде всего снижается за счет того, что 
по вновь выдаваемым кредитам бан-
ки вынуждены предлагать клиентам 
все более низкие ставки. По подсче-
там директора аналитической группы 
по финансовым организациям Fitch 
Ratings Антона Лопатина, в настоя-
щее время чистые процентные дохо-
ды составляют примерно 60% всех опе-
рационных доходов российских бан-
ков, еще 20% приходятся на чистые 
комиссионные доходы. Но в услови-
ях снижения процентной маржи бан-
ки будут большее внимание уделять 
 комиссионному доходу.

Максим Буйлов

Зарплата до погашения 
Заемщики тратят на новые кредиты  
больше половины доходов

Частные управляющие традици-
онно стали лидерами по доходно-
сти инвестирования пенсионных 
накоплений. За 2019 год они зара-
ботали для клиентов 10,1–18,6%, 
а средневзвешенная доходность 
составила 13,9%. Это лучше резуль-
тата, показанного негосударст-
венными пенсионными фонда-
ми (НПФ), которые не смогли пе-
решагнуть барьер в 11%. ВЭБ.РФ 
смог составить конкуренцию 
частным управляющим лишь 
по портфелю госбумаг (12,1%), тог-
да как доходность по расширен-
ному портфелю, в котором фор-
мируют пенсионные накопления 
«молчуны», составила всего 8,7%.

Средневзвешенная доходность 
частных управляющих компаний, ко-
торые управляют средствами пенсион-
ных накоплений граждан, оставших-
ся в Пенсионном фонде России (ПФР), 
в прошлом году составила 13,9% годо-
вых, свидетельствуют официальные 
данные ПФР. Государственная управ-
ляющая компания (ГУК) ВЭБ по расши-
ренному портфелю получила 8,7%, а по 
портфелю государственных ценных 
бумаг (ГЦБ) — 12,1%, что немногим вы-
ше расчетных цифр, опубликованных 
ранее „Ъ“ (см. „Ъ“ от 23 января).

Общий объем средств, находящих-
ся под управлением частных УК, со-
ставляет порядка 32 млрд руб. За год 
он значительно сократился (офици-
альные данные пока не опубликова-
ны) из-за того, что три управляющих 
компании расторгли договоры с ПФР. 
В середине октября ПФР прекратил 
действие договора с «Солид Менед-
жмент», у которой под управлением 
находилось почти 3 млрд руб. пенси-
онных накоплений. Сама компания 
объявила о том, что не проходит по 
нормативным требованиям и выну-
ждена отказаться от работы с пенсион-
ными накоплениями граждан. В том 
же месяце был прекращен договор с 
УК «Портфельные инвестиции», у ко-
торой под управлением находилось 
около 0,5 млрд руб. пенсионных нако-
плений. В третьем квартале договор 
был расторгнут с УК «Капиталъ», кото-
рая управляла более 2 млрд руб. пен-
сионных накоплений. Все эти средст-
ва застрахованных лиц перешли в рас-
ширенный портфель под управлени-

ем ВЭБ. Таким образом, продолжилась 
тенденция к уходу частных УК от пря-
мого управления пенсионными сред-
ствами (см. „Ъ“ от 2 октября 2018 года). 

Из оставшихся компаний лучшие 
показатели по прошлому году были у 
«Промсвязи» (более 0,2 млрд руб. пен-
сионных накоплений), которая зара-
ботала для клиентов 18,6%, «Уралси-
ба» (более 5 млрд руб.) — 18,5%, «Регион 
Эссет Менеджмент» (0,2 млрд руб.) — 
17,2%. Худшие показатели были у «Ин-
госстрах Инвестиций» (0,3 млрд руб.) — 
10,1%, а также у Национальной УК (ме-
нее 0,1 млрд руб.) — 11,3%. Показатели 
отстающих частных УК были на уровне 
средних показателей НПФ, средневзве-
шенная доходность которых, по рас-
четам „Ъ“, в прошлом году составила 
10,6% и значительно опережала расши-
ренный портфель «молчунов» (1,8 трлн 
руб.), управляемый ВЭБ. Портфель ГЦБ 
(32 млрд руб.) государственного управ-
ляющего не смогли обогнать лишь 
шесть из 19 оставшихся частных УК. 
Среди них есть и крупные: «ВТБ Капи-
тал Пенсионный резерв» (около 7 млрд 
руб.), «РФЦ-Капитал» (более 2 млрд руб.), 
«Альфа-Капитал» (более 1 млрд руб.). 
Высокие показатели частных УК, НПФ, 
а также портфеля ГЦБ ВЭБ были во мно-
гом обеспечены благоприятной ры-

ночной конъюнктурой. Консерватив-
ный индекс пенсионных накоплений 
Московской биржи, в котором за осно-
ву взяты корпоративные облигации 
(85% от расчетной базы) и совсем нет 
акций, увеличился за год на 14%, тогда 
как агрессивный (40% корпоративных 
облигаций и 40% акций) вырос на 17,3%.

«Облигационные портфели част-
ных УК и частных фондов обеспечили 
высокую доходность за счет значитель-
ного снижения в прошлом году ключе-
вой ставки Банком России»,— говорит 
гендиректор УК «Ронин Траст» (не име-
ет договора с ПФР) Сергей Стукалов. Од-
нако, по его словам, более консерватив-
ные инвесторы, а также менее проак-
тивные НПФ могли держаться за свой 
старый облигационный портфель, тог-
да как частные управляющие более ак-
тивны, к тому же их портфели меньше, 
что дает им большую маневренность 
и, в свою очередь, позволяет быстрее 
реагировать на изменение рыночной 
конъюнктуры. «Поэтому весьма воз-
можно, что их высокие результаты бы-
ли обеспечены инвестициями в акции, 
которые во втором полугодии стали по-
пулярны у многих УК и обеспечили вы-
сокие результаты в четвертом кварта-
ле»,— отмечает господин Стукалов.

Илья Усов

ВЭБ в отстающих
Бенчмарк государственного управляющего  
в среднем обогнали УК и НПФ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Верховный суд РФ (ВС) впервые 
на уровне экономколлегии рас-
смотрел дело о выплате компен-
сации за неисполнение органом 
власти судебного решения. Судя 
по итогам, ВС пришел к выводу, 
что компенсация может быть 
взыскана и по решениям судов, 
вынесенным до вступления 
в  силу закона о таких выплатах, 
но до сих пор не исполненным. 
В результате АО «ЕПК Москва» 
 получило шанс наказать москов-
ские власти, которые не исполня-
ют решение суда о передаче ком-
пании земли более десяти лет. 
Юристы называют требуемую 
ЕПК сумму компенсации в разме-
ре 145 млн руб. рекордной, но по-
лагают, что она будет снижена.

На рассмотрении экономколлегии 
ВС впервые оказалось дело о выплате 
компенсации за исполнительскую во-
локиту. „Ъ“ удалось обнаружить один 
похожий случай в 2017 году, но тогда 
ВС отменил решения лишь по причи-
не незаконного состава суда на этапе 
кассации. В нынешнем споре АО «ЕПК 
Москва» просит взыскать с московских 
властей более 145 млн руб. за неиспол-
нение судебного акта о передаче ком-
пании в собственность земельного 
участка. Компания ждет исполнения 
решения уже более десяти лет.

С 2007 года ЕПК, арендующая с 1996 
года сроком на 49 лет земельный уча-
сток в Москве по адресу: ул. Шарико-

подшипниковская, вл. 13 (компания 
владеет строениями на этом участке), 
добивается передачи земли в собствен-
ность. Письма об этом к столичному 
правительству были проигнорирова-
ны, после чего компания обратилась в 
суд и выиграла его в декабре 2008 года. 
В январе 2009 года мэрия должна была 
направить компании проект договора 
купли-продажи участка, но не сделала 
этого. В мае того же года ЕПК получила 
исполнительный лист. Приставы воз-
будили производство только в 2012 го-
ду, и оно до сих пор не завершено.

По жалобам компании в 2014–2017 
годах суд четыре раза штрафовал го-
род на 10–25 тыс. руб. за «неисполне-
ние вступившего в законную силу ре-
шения суда в отсутствие уважительных 
причин», но это не повлияло на ситуа-
цию. Наконец, в ноябре 2018 года ЕПК 
попросила присудить ей 145,57 млн 
руб. за то, что судебный акт не испол-
нен в разумный срок. Право на такое 
возмещение за счет государственных 
и муниципальных бюджетов предо-
ставляет закон №68-ФЗ о компенсации 
за судебную и исполнительскую воло-
киту, принятый в 2010 году для сниже-
ния числа жалоб в Страсбургский суд 
на российские органы власти.

Арбитражный суд Московского 
округа отказал ЕПК, пояснив, что раз за-
кон №68-ФЗ принят уже после вынесе-
ния судебных актов против властей Мо-
сквы, он не применяется к данной си-
туации. Компания подала жалобу в ВС.

В определении ВС о передаче спо-
ра в экономколлегию отмечается, что 
здесь речь идет не о компенсации за 
затягивание рассмотрения спора су-
дом, а о волоките с исполнением ре-
шения, исполнительное же производ-
ство было возбуждено после вступле-
ния закона в силу. ВС также указал, 
что правонарушение в виде неиспол-
нения судебного акта в разумный срок 
является длящимся и прекращается 
по истечении полугода со дня окон-
чания исполнительного производст-
ва, которое до сих пор не завершено. В 
итоге коллегия отменила постановле-
ние окружной кассации и направила 
дело на новое рассмотрение.

Юристы приветствуют позицию 
ВС. Глава арбитражной практики 
Vegas Lex Виктор Петров считает, что 
она «предоставляет реальную судеб-
ную защиту заявителю» и суды «будут 
исследовать каждый случай индиви-
дуально и внимательно». Адвокат АБ 
«S&K Вертикаль» Иван Бабин допуска-
ет, что ВС может не ограничиться во-
просом распространения закона на 
старые судебные решения, но и вы-
сказаться по другим проблемам ин-
ститута компенсаций.

Виктор Петров отмечает, что это 
первое подобное дело на столь круп-
ную сумму. Но Иван Бабин полагает, 
что компенсация будет снижена. Пра-
ктика свидетельствует, что нередко су-
ды не видят оснований для взыскания 
средств, считая, например, разумным 
срок исполнения решений в несколь-
ко лет, а если и присуждают компен-
сацию, то ее максимальный размер 
не превышает 1,5 млн руб., а чаще на-
ходится в пределах 150 тыс. руб. Так, 
арбитражный суд Северо-Кавказско-
го округа в августе 2019 года взыскал 
с минфина Кабардино-Балкарской Ре-
спублики 100 тыс. руб. вместо требу-
емых 14,2 млн руб. за неисполнение 
решения суда республиканскими вла-
стями в течение более трех лет.

Екатерина Волкова

Москва ответит за волокиту
ВС одобрил компенсацию  
за десятилетнее неисполнение судебного решения

Пользователями ЕИС ПСА станут 
ЦБ, Минкомсвязи, Росфинмонито-
ринг, кредитные организации, опера-
торы платежных систем, операторы 
услуг платежной инфраструктуры, а 
также операторы услуг информаци-
онного обмена, некредитные финан-
совые организации, операторы свя-
зи, коллекторы. Операторов связи за-
конопроект обязывает подключиться 
к ЕИС ПСА, проводить проверки дан-
ных в своих базах и вносить в них из-
менения, связанные с использовани-
ем номеров.

В «Теле2» указали, что концептуаль-
но не поддерживают законопроект, ко-
торый предусматривает неоправдан-
но избыточное регулирование и вве-
дение обязательного посредника меж-
ду операторами и банками. В МТС обра-
тили внимание, что «операторов хотят 
обязать проверять всю абонентскую 
базу не реже раза в год». «Это значит, 
что в отсутствие полностью оцифро-
ванной базы паспортов граждан РФ в 
ЕИС не исключены случаи, когда опе-
раторы будут вынуждены отключать 
абонентов от услуг связи, несмотря на 
корректность предоставленных пер-
сональных данных»,— отметили там. 
«Текущая версия законопроекта несет 
риск государственного регулирования 
тарифа на подобный вид взаимодей-
ствия и риски информационной без-
опасности, что может нарушить права 
абонентов»,— отметили в «МегаФоне».

Банкиры также выступают за со-
хранение действующего порядка. «Си-
стема не должна нести дополнитель-

ные риски и перестраивать техноло-
гические процессы банков, а также не 
должна подменять сложившийся ры-
нок легального обмена информаци-
ей между банками и операторами»,— 
указали в Сбербанке. Предусмотрен-
ный законопроектом механизм про-

верки абонентского номера клиен-
та станет работоспособным лишь 
при условии актуализации операто-
рами связи своих информационных 
баз, отмечают в «ФК Открытие». «Сим-
карты, оформленные на физлиц, ак-
тивно используются малым и сред-
ним бизнесом,— добавляют в МКБ.— 
Сейчас банки не проверяют — дого-
вор  сотовой связи заключен на само-

го клиента или третье лицо, и прово-
дить  такую проверку проблематично».

Впрочем, по словам собеседников 
„Ъ“, знакомых с ситуацией, ЦБ и Мин-
комсвязи поддерживают проект. Пря-
мое взаимодействие с крупнейшими 
операторами по силам только 20% бан-
ков из топ-100, более мелкие кредит-
ные организации этого позволить се-
бе не могут, как и региональные опера-
торы связи, а законодательное регули-
рование должно обеспечивать равные 
права граждан и равные возможности 
бизнеса независимо от размера банка 
или оператора, считает Андрей Еме-
лин. По словам замначальника депар-
тамента информационной безопасно-
сти ЦБ Артема Сычева, хотя сейчас не-
значительное количество мошенниче-
ских операций с подменой сим-карт, 
их число может возрасти по мере рас-
ширения использования номера мо-
бильного телефона как идентификато-
ра клиента или операции. В Минком-
связи не ответили на запрос „Ъ“.

Эксперты обращают внимание на 
техническую непроработанность про-
екта. По словам эксперта по информа-
ционной безопасности Cisco Алексея 
Лукацкого, взаимодействие операто-
ров с банками не напрямую, а черед 
посредника в лице ЕИС ПСА, может 
замедлить процесс проведения опера-
ций. Впрочем, если технические слож-
ности удастся преодолеть, то внедре-
ние ЕИС ПСА поможет в борьбе с тене-
выми операциями — сделает более до-
стоверной информацию обо всех от-
правителях и получателях платежей, 
указывает эксперт.

Ксения Дементьева

На операторов связи спускают ПСА

Здесь «обязаловки»  
не должно быть,  

это должно быть право, 
которым  

может воспользоваться  
любой институт

— Анатолий Аксаков,
глава комитета  

по финансовому рынку Госдумы,  
на форуме Finopolis  

10 октября 2019 года

Ц И Т А Т А

Какую доходность инвестирования средств пенсионных накоплений  
показали управляющие компании

Название Портфель Доходность (% годовых)
за 2019 год за три  

года
с начала действия 

договора
«Промсвязь» — 18,60 10,27 8,77
«Уралсиб» — 18,49 11,60 9,48
«Регион Эссет Менеджмент» — 17,24 9,40 9,62
«Атон-Менеджмент» — 16,89 8,71 8,35
«Металлинвесттраст» — 16,46 10,93 5,88
«Открытие» — 15,19 10,49 11,62
«Агана» Сбалансированный 14,24 9,51 9,35
БКС Доходный 14,18 7,85 8,77
«Сбербанк Управление активами» — 13,98 9,62 9,34
«Лидер» — 13,37 10,41 9,31
БКС Сбалансированный 13,10 7,51 7,69
«Регион-Траст» — 12,60 9,54 8,90
«ВТБ Капитал Управление активами» — 12,50 10,31 9,62
ВЭБ Государственных  

ценных бумаг
12,14 10,62 8,32

«Агана» Консервативный 12,12 8,27 6,83
«Альфа-Капитал» — 11,55 9,47 6,83
«ВТБ Капитал Пенсионный резерв» — 11,48 10,05 9,29
«РФЦ-Капитал» — 11,33 8,03 8,05
Национальная управляющая компания — 11,28 8,78 6,13
«Ингосстрах-инвестиции» — 10,07 8,22 7,12
ВЭБ Расширенный 8,70 7,78 7,39
По данным ПФР.

КАК РАСПРЕДЕЛЯЛИСЬ НЕОБЕСПЕЧЕН-
НЫЕ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ КРЕДИТЫ 
В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ПДН
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

УРОВЕНЬ ПДН*

ПДН — ПОКАЗАТЕЛЬ ДОЛГОВОЙ НАГРУЗКИ
*ПО ИТОГАМ НОЯБРЯ 2019 ГОДА. 
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Распространение нового вида 
коронавируса в Китае, крупней-
шем импортере нефти в мире, 
и связанные с этим опасения 
по поводу снижения спроса 
на сырье вызвали дискуссии 
 относительно будущего сделки 
ОПЕК+. Эксперты считают, что 
влияние этого фактора на ры-
нок еще стоит оценить, но он 
не станет главной причиной 
возможного продления сделки 
или изменения ее параметров. 
Текущее падение цен на нефть 
во многом вызвано другими 
факторами — теплой зимой 
и ослаблением геополитиче-
ской напряженности вокруг 
Ирана.

На фоне распространения корона-
вируса ОПЕК обсуждает продление 
срока сделки об ограничении добычи 
нефти, которая пока действует до 
апреля 2020 года. Последний раз сдел-
ка продлялась в декабре 2019 года, со-
кращение составляет 0,5 млн барре-
лей в сутки (б/с) от уровня октября 
2018 года. По словам собеседников 
Reuters в ОПЕК, картель рассматрива-
ет продление сделки как минимум до 
июня 2020 года или даже до конца го-

да, при этом обсуждается вариант 
«увеличения сокращения добычи, 
если распространение нового коро-
навируса существенно повлияет на 
спрос на нефть в Китае». Собеседник 
агентства уточнил, что ужесточение 
сделки — это лишь «вероятность», 
влияние вируса на спрос пока нео-
пределенное. Российские нефтеком-
пании еще в прошлом году выступа-
ли за смягчение условий сделки. В 
российском Минэнерго не предоста-
вили комментариев. 

Несмотря на эти неофициальные 
заявления участников картеля, его 
лидер — Саудовская Аравия — пыта-
ется снизить опасения участников 
рынка о возможном снижении спро-
са со стороны Китая. Так, на этой не-
деле министр энергетики страны Аб-
дель Азиз бен Сальман заявил, что 
страны ОПЕК+ обладают возможно-
стями для реагирования на любые 
изменения рынка.

Китай — крупнейший импортер и 
второй по величине потребитель неф-
ти в мире. В 2019 году, по данным глав-
ного таможенного управления стра-
ны, КНР импортировала 10,12 млн 
баррелей в сутки. Принятые властями 
Китая меры по предотвращению рас-

пространения коронавируса — за-
прет на выезд из города Ухань и огра-
ничение передвижений во всей про-
винции Хубэй, а также отмена меро-
приятий по празднованию китайско-
го Нового года по всей стране — могут 
привести к сокращению потребления 
топлива. На этом фоне цены на нефть 
резко упали на этой неделе ниже от-
метки в $60 за баррель Brent. По мне-
нию саудовского министра, значи-
тельная часть воздействия на миро-
вые рынки, включая рынки нефти и 
товарные рынки в целом, обусловле-
на психологическими факторами, хо-
тя влияние нового вируса на глобаль-
ный спрос на нефть, по его мнению, 
очень ограничено. Абдель Азиз бен 
Сальман также напомнил, что подоб-
ный пессимизм был и в 2003 году во 
время кризиса, вызванного распро-
странением вируса атипичной пнев-
монии, но не привел к значительному 
снижению спроса на нефть.

Cтратег Сбербанка по операциям 
на товарно-сырьевых рынках Миха-
ил Шейбе считает, что решительные 
усилия китайского правительства по 
контролю за распространением коро-
навируса в Ухане окажут существен-
ное влияние на экономическую ак-

тивность и спрос на нефть в КНР, но су-
ществует значительная неопределен-
ность в отношении масштаба и про-
должительности любого экономиче-
ского замедления. По оценкам экс-
перта, спрос на авиакеросин и бензин 
в Китае по итогам первого квартала, 
вероятно, снизится на 5% (50 тыс. бар-
релей в сутки) и 2% (80 тыс. баррелей в 
сутки) соответственно по сравнению 
с первым кварталом 2019 года. По его 
мнению, ситуация с коронавирусом 
может стать существенным, хотя и не 
ключевым, аргументом в пользу про-
лонгации сделки ОПЕК+.

По мнению Антона Усова из KPMG, 
в среднесрочной перспективе ситуа-
ция с коронавирусом никак не повли-
яет ни на условия сделки ОПЕК+, ни 
на спрос на нефть. При этом в перспек-
тиве нескольких месяцев, если будет 
продолжаться распространение виру-
са, это может привести к снижению 
объемов пассажирских перевозок и 
оказать краткосрочный эффект на 
спрос. По словам эксперта, основны-
ми факторами, влияющими на теку-
щее колебание цен на нефть, являют-
ся теплая зима и стабилизация геопо-
литической ситуации вокруг Ирана.

Дмитрий Козлов

Китайский вирус измеряют в баррелях
Производители нефти думают о продлении сделки по сокращению добычи

Пока надбавка для выравнивания 
тарифа ДФО не более чем «консерви-
рование» проблемы неэффективной 
генерации и инфраструктуры, так 
как средства не направляются на мо-
дернизацию, без которой обеспе-
чить снижение себестоимости энер-
госнабжения в долгосрочной пер-
спективе невозможно, говорит пред-
ставитель Ассоциации развития воз-
обновляемой энергетики. В ассоциа-
ции поддерживают идею конкурсов 
по выбору наиболее эффективных 
проектов. Тарифы на этих террито-
риях могут превышать 300 руб. за 
1 кВт•ч, так что спектр окупаемых 
технологий значительный, и это не 
обязательно объекты ВИЭ, подчерк-
нули в ассоциации. «Экономическая 
целесообразность строительства сол-
нечной генерации определяется в 
первую очередь уровнем инсоля-
ции. Максимальные показатели на 
Дальнем Востоке в Хабаровском, 
Приморском крае и в Амурской об-
ласти»,— добавили в Ассоциации 
предприятий солнечной энергети-
ки. В «Хевел» (СП «Реновы» и «Реам 
Менеджмента») также поддержива-
ют инициативу, но считают, что наи-
больший эффект от строительства 
возобновляемой генерации можно 
будет достичь в крупных энергосис-
темах, например Камчатской или Са-
халинской. «Если проводить конкур-
сы только в районах с децентрализо-
ванным электроснабжением, то по-
ложительный экономический эф-
фект отразится на снижении феде-
ральных дотаций регионам на за-
купку и завоз дизельного топли-
ва»,— сказали „Ъ“ в компании.

Себестоимость ВИЭ-электричества 
уже сейчас ниже электроэнергии но-
вых АЭС и гидростанций и сравнима 
с угольной электростанцией, отмеча-
ет Владимир Скляр из «ВТБ Капита-

ла». Проблему с бесперебойным энер-
госнабжением можно решить совме-
щением ВИЭ-энергетики с тепловой 
(дизель-генератором) или накопите-
лями. Но технологии промышлен-
ных накопителей остаются дороги-
ми, например, по оценкам Lazard, си-
стема солнечных электростанций с 
накопителями в 3–3,5 раза дороже си-
стемы без батарей, продолжает экс-
перт. «Система ВИЭ-энергоснабжения 
с накопителем потребует гарантиро-
ванную цену на электроэнергию на 
уровне 23–30 руб. за 1 кВт•ч. Если есть 
возможность надстройки системы 
дизель-генератором, для проекта в 
изолированной зоне цена тоже будет 
приближаться к 20–30 руб. за 1 кВт•ч 
в зависимости от операционных по-
казателей ВИЭ-технологии»,— счита-
ет Владимир Скляр.

Полина Смертина

Возобновляемые 
восточники энергии

«А-Проперти», структура основателей  
Yota Альберта Авдоляна и Сергея Адоньева, 
 собирается полностью выкупить Эльгин-
ское угольное месторождение у «Мечела» 
и Газпромбанка. Пока неясно, за счет ка-
ких источников будет профинансирована 
 сделка, размер которой может составить 
60–120 млрд руб. Кроме того, проекту необ-
ходимо дальнейшее развитие, которое мо-
жет обойтись по меньшей мере в такую же 
сумму. Собеседники „Ъ“ в отрасли сомнева-
ются, что госбанки захотят вновь предо-
ставлять кредиты на Эльгинский проект.

Компания «А-Проперти» Альберта Авдоляна и 
Сергея Адоньева ходатайствовала в ФАС о покуп-
ке 100% Эльгинского месторождения с запасами 
2,2 млрд тонн коксующегося угля. В Эльге 49% 
принадлежит Газпромбанку, а 51% — «Мечелу», у 
которого было право первоочередного выкупа 
доли банка, но компания Игоря Зюзина отказа-
лась от него. Представитель «Мечела» объяснял 
такое решение «альтернативным предложени-
ем, изучение которого требует консультаций со 
всеми сторонами, включая крупнейших креди-
торов компании». Газпромбанк, в свою очередь, 
рассчитывает продать свою долю структуре го-
сподина Авдоляна.

Таким образом, весьма вероятно, что «А-Про-
перти» станет единоличным владельцем Эльги. 
Вместе с тем на данный момент неясно, как ком-
пания будет финансировать сделку. В прошлом 
году в «А-Проперти» говорили, что намерены 
вкладывать в развитие месторождения и «облада-
ют опытом привлечения финансирования для 
подобных проектов». Сейчас в компании не пре-

доставили комментарий. О финансовом состоя-
нии компании известно лишь, что суммарная 
стоимость ее активов — 7 млрд руб., а Forbes оце-
нивает состояние господина Авдоляна в $700 млн 
(42,7 млрд руб. по действующему курсу). Состоя-
ние его бизнес-партнера Сергея Адоньева оцени-
вается в такую же сумму.

По оценке «Атона», Эльгинский комплекс стоит 
около 123 млрд руб., что примерно соответствует 
совокупным инвестициям «Мечела» в проект. Есть 
и существенно более низкие оценки — в районе 
60 млрд руб. В любом случае «А-Проперти», вероят-
но, потребуется заемное финансирование. По сло-
вам собеседников „Ъ“ в отрасли, маловероятно, 
что госбанки захотят предоставить деньги. Сбер-
банк в ноябре 2019 года полностью вышел из дол-
га «Мечела», продав его ВТБ. В ВТБ и Газпромбанке 
отказались комментировать возможность финан-
сирования сделки. В ВЭБ.РФ сказали, что такой за-
прос от структур «А-Проперти» не поступал.

После покупки Эльги новый владелец столкнет-
ся с необходимостью развития проекта. У «Мечела» 
были планы по выходу на добычу в 30 млн тонн 
угля в год (за январь—сентябрь 2019 года было до-
быто 3,2 млн тонн), а также строительству горно-
обогатительных фабрик. Стоимость расширения не 
называлась, но в 2013 году «Мечел» хотел получить 
на него кредит ВЭБа в $2,5 млрд (около 80 млрд руб.). 
Потребуется также расширение железнодорожного 
участка Улак—Эльга. ОАО РЖД в 2018 году оценива-
ло в 45,5 млрд руб. инвестиции, необходимые для 
роста его пропускной способности до 15 млн тонн 
(сейчас около 5 млн тонн). Таким образом, по самым 
скромным оценкам, покупка Эльги и развитие про-
екта потребует не менее 180 млрд руб.

Помимо собственно Эльги у Альберта Авдоля-
на и Сергея Адоньева есть масштабный план по 
созданию промышленного кластера в Якутии, в 
который войдут Якутская топливно-энергетиче-
ская компания, Огоджинский угольный проект, 
партнерами по которому являются «Сибантра-
цит» и «Ростех», а также порт Вера на Дальнем Вос-
токе. Согласно проекту стратегии развития 
угольной отрасли России, затраты на освоение 
Сугодинско-Огоджинского месторождения оце-
ниваются в 8 млрд руб. «Ростех», по мнению собе-
седников „Ъ“ в отрасли, не будет существенно 
участвовать в инвестициях: согласно сложив-
шейся практике госкорпорации в добычных 
проектах, ее роль заключается не в финансиро-
вании, а в поиске частных инвесторов и лоббист-
ских функциях. Роль «Сибантрацита» Дмитрия 
Босова может заключаться в операционном 
управлении угольными проектами, в том числе 
и Эльгой, допускает источник „Ъ“. Однако он 
сомневается в готовности «Сибантрацита», у ко-
торого есть значимые собственные угольные ак-
тивы, вкладывать в Эльгу.

Вице-президент Moody’s в России и СНГ Денис 
Перевезенцев добавляет, что для развития Эльги 
также потребуется увеличение портовых мощно-
стей. Сейчас уголь с месторождения перевалива-
ется в порту Посьет с экспортными мощностями 
до 9 млн тонн в год. «Более насущной задачей яв-
ляется строительство дополнительных разъездов 
и станций на направлении Эльга—Улак, посколь-
ку, по разным оценкам, его пропускная способ-
ность уже достигнута»,— считает эксперт.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

Эльгинское месторождение ждет покупателя
Структура Альберта Авдоляна хочет приобрести актив целиком

ЛУКОЙЛ планирует до 7 февра-
ля завершить погашение акций 
почти на $1,9 млрд, выкуплен-
ных в рамках buyback. В прош-
лом году погашение обернулось 
для компании головной болью: 
чтобы перевести акции на мате-
ринскую компанию, ЛУКОЙЛу 
пришлось выставлять оферту 
всем акционерам, из-за чего он 
вынужден был скупить допол-
нительные акции на сумму 
 более $1,6 млрд. Эксперты 
 считают, что, хотя у компании 
и есть действующая программа 
buyback на $3 млрд до 2022 года, 
ЛУКОЙЛ пока не будет ее при-
менять и сконцентрируется 
на выплате дивидендов.

ЛУКОЙЛ в рамках программы 
buyback, действовавшей с августа 
2018 года по август 2019 года, полу-
чил от акционеров заявки на выкуп 
22,134 млн акций, основная часть ко-
торых (21,752 млн штук) пришлась 
на дочернюю Lukoil Securities Limi-
ted. Компания собирается выкупить 
бумаги по 5,3 тыс. руб. за штуку не 
позднее 7 февраля 2020 года. Таким 
образом, ЛУКОЙЛ направит на пога-
шение акций около $1,9 млрд. Выку-
пленные акции будут затем погаше-
ны, в результате уставный капитал 
компании снизится до 692,8 млн 
обыкновенных акций.

Программа обратного выкупа объ-
емом в $3 млрд должна была действо-
вать до 30 декабря 2022 года. Но ре-
кордный свободный денежный по-

ток ЛУКОЙЛа за 2018 год в 555,1 млрд 
руб. позволил компании выкупить 
4,96% акций в течение года. Квазиказ-
начейский пакет ЛУКОЙЛ рассчиты-
вал погасить, но с этим возникли нео-
жиданные проблемы. Так как акции 
покупались на баланс дочерней Lu-
koil Securities Limited, бумаги нужно 
было перевести в собственность ма-
теринской компании. Для этого ЛУ-
КОЙЛу пришлось сделать оферту и 
остальным своим акционерам. Это 
совпало с моментом, когда стоимость 
акций на рынке из-за угроз новых 
санкций США и неблагоприятной 
конъюнктуры упала до 4,1 тыс. руб. 
при цене buyback в 4,5 тыс. руб.

Как пояснял в октябре первый 
вице-президент по экономике и фи-
нансам ЛУКОЙЛа Александр Маты-
цын, этим воспользовались спеку-
лянты, которые предъявили к выку-
пу свои акции, что вынудило ком-
панию потратить больше средств. 
Так, помимо выкупленных в рам-
ках buyback 37,2 млн акций компа-

нии пришлось купить дополнитель-
но еще 19,5 млн акций у минори-
тарных акционеров за $1,6 млрд. 
После этого ЛУКОЙЛ даже иниции-
ровал работу по изменению законо-
дательства для упрощения buyback, 
чтобы привести его к мировой пра-
ктике и дать возможность эмитенту 
покупать свои акции и хранить их 
на балансе.

В итоге погашение было решено 
проводить в два этапа. Сначала были 
погашены 35 млн акций, после чего 
у компании осталось около 3% казна-
чейских акций. Теперь компания пе-
решла ко второму этапу погашения.

Аналитик Газпромбанка Кирилл 
Бахтин отмечает, что текущей офер-
той ЛУКОЙЛ фактически прекраща-
ет на ближайшее время практику 
обратного выкупа акций. В октябре 
2019 года, когда начал действовать 
новый buyback на $3 млрд сроком 
до 30 декабря 2022 года, компания 
изменила дивидендную политику и 
будет выплачивать акционерам не 

менее 100% от скорректированного 
свободного денежного потока. Ди-
виденды становятся приоритетом, а 
обратные выкупы отойдут на вто-
рой план, отмечает эксперт. Как го-
ворил 23 января глава ЛУКОЙЛа 
Вагит Алекперов, пока компания 
почти не реализует текущую про-
грамму buyback, так как стоимость 
бумаг и так растет.

Господин Бахтин отмечает, что с 
точки зрения количества предъяв-
ленных к погашению акций резуль-
таты ожидаемы — 98% акций явля-
ются казначейскими. Во-первых, 
ЛУКОЙЛ представил к погашению 
казначейские акции, оставшиеся на 
балансе по результатам обратного 
выкупа акций, который действовал 
до августа 2019 года. После заверше-
ния данной оферты на балансе ЛУ-
КОЙЛа останется около 40 млн каз-
начейских акций, что соответствует 
количеству акций, участвующему в 
долгосрочной программе мотива-
ции ключевых работников, отмеча-
ет эксперт. Во-вторых, практически 
не были предъявлены акции с рын-
ка, поскольку в период действия 
оферты минимальная цена акций 
существенно превышала цену офер-
ты (вчера акции ЛУКОЙЛа на Мос-
ковской бирже подорожали на 1,6%, 
до 6,65 тыс. руб.). В данном случае 
оттока средств при погашении ак-
ций практически не будет, почти 
все деньги остаются внутри группы 
ЛУКОЙЛ.

Ольга Мордюшенко

Выкупленное непосильным трудом
ЛУКОЙЛ ставит точку в предыдущей программе buyback
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Объявим конкурс,  
на этот конкурс  

придет кто-то из ВИЭ 
и скажет: если вы нам 
гарантируете тариф,  

мы поставим  
другую генерацию, 

поставим солнце, ветер, 
накопитель  

и будем снабжать.  
Вот на это надбавку 
мы готовы тратить

— Максим Быстров,
глава «Совета рынка»,  

28 января

Ц И Т А Т А

По данным РБК, в рекламном со-
общении говорится, что «в мире уве-
личивается количество заболевших 
новым коронавирусом, вызываю-
щим опасную пневмонию», и что 
«„Арбидол“ активен даже против ко-
ронавируса». Рекламой уже заинте-
ресовалась Федеральная антимоно-
польная служба, сообщившая о под-
готовке «необходимых запросов для 
выяснения обстоятельств». В «Фарм-
стандарте» на вопросы „Ъ“ не ответи-
ли. «Арбидол» очень популярен сре-
ди китайцев, поэтому рост продаж 
этого препарата частично обуслов-
лен спросом со стороны туристов из 
КНР, полагает гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк.

Кроме противовирусных средств 
вырос спрос на медицинские маски, 
добавляет Александр Кузин. В суббо-
ту и воскресенье их объем продаж 
увеличился в 13 раз по сравнению с 
прошлыми выходными. С учетом 
увеличенного спроса уже создан до-
полнительный запас противовирус-
ных препаратов и масок, отмечает 
топ-менеджер.

В аптечной сети «Ригла», по сло-
вам ее гендиректора Александра Фи-
липпова, продажи масок в натураль-
ном выражении начали расти с 21 
января. Если 21 января этот показа-
тель увеличился вдвое по сравне-
нию с аналогичным периодом прош-
лых лет, то 27 января — уже почти в 

восемь раз, отмечает он. Продажи 
масок растут и через интернет. С 20 
по 27 января продажи медицинских 
масок на Wildberries выросли пра-
ктически в пять раз по сравнению с 
последней неделей декабря 2019 го-
да, отмечают в пресс-службе онлайн-
ритейлера.

В регионах ситуация различается. 
В Хабаровске и Благовещенске, отме-
чает ведущий научный сотрудник 
Хабаровского федерального исследо-
вательского центра ДВО РАН Алек-
сей Степанов, маски скупают китай-
цы, а не россияне.

В самом Китае эпидемия пока не 
отразилась радикально на работе 
фармкомпаний, если верить итогам 
их опроса, проведенного аналитиче-
ским центром портала «Новости 
GMP». «Ухань закрыли на карантин, 
поэтому болезнь вряд ли распро-
странится дальше»,— надеется ме-
неджер Chinese Peptide Джеймс Гао. 
Глава международного департамента 
HyBio Иоланда Лей отмечает, что ее 
компания направила пострадавшим 
в Ухане антисептики и инъекции, но 
рассчитывает, что госорганы КНР 
держат ситуацию под контролем. Ме-
неджер Tiangjibio Кевин Янг указы-
вает на увеличение спроса на маски 
и средства от простуды, но отмечает, 
что «оно не критичное».

Мария Котова,  
Халиль Аминов,  
Никита Щуренков;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Эпидемия 
коронаспроса

УТОЧНЕНИЕ

В статье «„Ямал СПГ“ испытали на хладноломкость», опубликованной в га-
зете «Коммерсантъ» от 21 января, было указано, что необходимость заме-
ны части трубопроводов на четвертой линии проекта «Ямал СПГ» возни-
кла в результате ошибки проектирования, допущенной НИПИГАЗом. Ин-
формация об ошибке проектирования не соответствует действительнос-
ти. Причиной изменения материалов, используемых в технологических 
процессах, является изменение режимов и процессов пуска и останова, 
принятых по проекту.
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Mail.ru Group открыла предза-
каз умной колонки «Капсула» 
с голосовым помощником 
« Маруся» по цене 6990 руб. 
Устройство поддерживает звон-
ки через «ВКонтакте», содержит 
инструменты для обучения де-
тей и может интегрироваться 
с системами умного дома. Пока 
продукт выглядит нишевым, 
чтобы обогнать «Яндекс» в этом 
сегменте, потребуются сильные 
маркетинговые предложения, 
пола гают аналитики.

Mail.ru Group 29 января запускает 
предзаказ своей первой умной ко-
лонки «Капсула», которая поступит 
на прилавки до конца квартала, рас-
сказали „Ъ“ в компании. Стоимость 
колонки составит 6990 руб., приобре-
сти ее можно будет на сайте компа-
нии и в розничных магазинах. Кон-
кретных ритейлеров Mail.ru Group 
пока не раскрывает, как и объем пер-
вой партии устройств.

О том, что Mail.ru Group разраба-
тывает колонку с голосовым асси-
стентом, «Ведомости» сообщили в но-
ябре 2018 года. В июне 2019 года ком-
пания объявила о запуске «Маруси» в 
тестовом режиме, инвестиции в нее 
составили $2 млн. Гендиректор Mail.
ru Group Борис Добродеев в декабре 
говорил РБК, что голосовой асси-
стент будет встроен во все сервисы 
компании, а также в «отдельные ко-
лонки партнеров».

«Капсула» сможет рассказать по-
следние новости, рассчитать время в 
пути до работы, напомнить о важных 
делах и решать другие ежедневные 

вопросы, говорят в Mail.ru Group. 
Пользователи «ВКонтакте» также смо-
гут звонить друзьям через социаль-
ную сеть. Вместе с колонкой покупа-
тели получат шесть месяцев подпи-
ски на музыку во «ВКонтакте» и встро-
енную систему музыкальных реко-
мендаций.

Для детей в «Капсуле» предусмо-
трены обучающие программы, а так-
же инструменты для тренировки ре-
чевых навыков. «Для обучения ре-
бенка, который пока не может сфор-
мулировать речевой запрос, можно 
будет приобрести интерактивные 
пластиковые RFID-карты»,— уточни-
ли в компании. Считыватель карт 
встроен в колонку.

Кроме того, она может интегриро-
ваться с системами умного дома для 
управления техникой, первыми 
партнерами в этом направлении ста-
ли «Ростелеком» и Redmond, сообщи-
ли в Mail.ru Group. Компания также 
готова использовать возможности 
колонки и голосового ассистента для 
партнерских и коммерческих интег-
раций и специальных проектов.

Первой из российских компаний 
умную колонку с голосовым ассистен-
том представил «Яндекс» — «Яндекс.
Станцию» стоимостью 10 990 руб. по-
казали в мае 2018 года на конферен-
ции компании. Позднее вышли «Ян-
декс.Станция Мини» за 3990 руб., а 
также умные колонки с голосовым 
помощником «Алиса» сторонних вен-
доров, например Irbis и LG. Аналити-
ки Just AI прогнозировали, что прода-
жи умных колонок с «Алисой» по ито-
гам 2019 года составят в России 

320 тыс. штук, на устройства «Яндек-
са» приходится 62% рынка.

Кроме того, известно о планах 
Сбербанка по выпуску похожего 
устройства. Структура банка уже за-
регистрировала для развития гадже-
тов ООО «Сбердевайсы», а в феврале 
2019 года в Сбербанк перешел отве-
чавший за создание «Яндекс.Стан-
ции» директор по эксперименталь-
ным продуктам «Яндекса» Констан-
тин Круглов.

Звонки через «ВКонтакте», видимо, 
будут позиционироваться как одно из 
уникальных торговых предложений 
колонки Mail.ru Group, такого актива 
у конкурентов нет, полагает аналитик 
TelecomDaily Илья Шатилин. Тем не 
менее продукт пока останется нише-
вым, продажи при наличии офлайн-
каналов могут достигнуть несколь-
ких тысяч штук, считает он.

За рубежом рынок умных коло-
нок растет быстрыми темпами, рос-
сийские компании, особенно вы-
страивающие экосистемы, не могут 
оставаться в стороне, отмечает ана-
литик Райффайзенбанка Сергей Ли-
бин. «Звонки через „ВКонтакте“ не 
выглядят как неоспоримое преиму-
щество. Пока лидером на рынке, ве-
роятно, останется „Яндекс“. Чтобы 
это изменить, нужно использовать 
сильные маркетинговые ходы, на-
пример пожизненную подписку на 
музыку или бесплатную раздачу ко-
лонок на первом этапе»,— рассужда-
ет аналитик. Инвестиции в разработ-
ку и производство устройств он оце-
нивает как незначительные.

Дмитрий Шестоперов

Mail.ru Group приняла «Капсулу»
Компания выпускает умную колонку в продажу

Группа ПИК Сергея Гордеева не исключает воз-
можности  построить новый жилой комплекс 
 общей площадью 100 тыс. кв. м в районе ВДНХ. 
Партнером по этому проекту может стать 
3S Group Артема Чайки. Ранее площадка принад-
лежала арестованному в декабре 2019 года вла-
дельцу авторитейлера «Гема» Александру Геллеру.

Группа ПИК может застроить 3,5 га на улице Касатки-
на, 11 в районе ВДНХ на северо-востоке Москвы, следует 
из материалов стройкомплекса Москвы. Сейчас там нахо-
дится бизнес-парк «Касаткина» компании «Гема» Алексан-
дра Геллера. Директор департамента офисной недвижи-
мости Accent Capital Владимир Рыбаков отмечает, что биз-
нес-парк «Касаткина», скорее всего, был востребованным 
у арендаторов: это типичные офисные здания класса С, на 
которые всегда есть спрос со стороны производственных 
и торговых компаний.

Как рассказал один из собеседников „Ъ“ на рынке не-
движимости, в проекте вместе с ПИК могут участвовать 
3S Group Артема Чайки и структура Сбербанка «СБ-Деве-
лопмент». В Сбербанке отрицают интерес к застройке, в 
3S Group и «Гема-инвест» не ответили на запрос „Ъ“. В 
ПИК отказались от комментариев.

3S Group создана в 2015 году. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», компания принадлежит старшему сыну бывше-
го генпрокурора РФ Артему Чайке (он владеет 41% долей), 
основателю ульяновского девелопера «Премьера» Русла-
ну Сеюкову (40%) и совладельцу спортивного мотоклуба 
Iron Birds Александру Китаеву (2%). В портфеле группы по-
ка два жилых комплекса, но в 2019 году группа также вы-
играла торги на право застроить ТПУ «Савеловская».

В Москомстройинвесте сообщили „Ъ“, что градостро-
ительно-земельная комиссия в августе 2019 года согла-
совала строительство на улице Касаткина, 11: там поя-
вится комплекс общей площадью 100,2 тыс. кв. м, вклю-
чая 92,5 тыс. кв. м жилья и детский сад на 100 мест.

Александр Геллер в декабре 2019 года был арестован 
в Германии по делу о хищении 850 млн руб. у ГУП «Мос-
ковский метрополитен». Структуры его авторитейлера 
«Гема» продавали рекламу в метро, и, по данным следст-
вия, бизнесмен и его сотрудники присвоили себе день-
ги, предназначавшиеся метрополитену за предостав-
ленные рекламные площади.

У «Гемы» в собственности есть также бизнес-центр 
(20 тыс. кв. м) на Можайском шоссе: в марте 2019 года был 
наложен арест, сообщало издание «Business Одинцово».

Замдиректора департамента финансовых рынков и 
инвестиций Knight Frank Виктория Петрова оценивает 
стоимость участка на улице Касаткина в 1–1,2 млрд руб. 
С согласованными объемами строительства площадка 
стоит почти в два раза дороже — 1,8–2,1 млрд руб., гово-
рит партнер Colliers International Владимир Сергунин. 
Он оценивает инвестиции в будущий проект в 6–7 млрд 
руб., а выручку от продажи жилья — в 11–12 млрд.

По словам Виктории Петровой, несмотря на то что к 
участку с одной стороны примыкает больница, а с дру-
гой —административные и производственные здания, 
близость к ВДНХ позволяет реализовать проект бизнес-
класса. Цена на старте продаж может составить 190–
200 тыс. руб. за 1 кв. м.

Рядом с будущим проектом расположена 40-я больни-
ца, она занимает на улице Касаткина владение 7. В конце 
2019 года стало известно, что часть ее отделений могут 
перевести в Коммунарку. По словам местных жителей, 
территорию планируется застроить. Но в Knight Frank 
сомневаются, что ПИК может расширить проект за счет 
этого участка: такое согласование будет долгим и ресур-
созатратным для девелопера, говорит Виктория Петро-
ва. В Москомстройинвесте тоже не подтверждают за-
стройку: работа над проектом планировки участка на 
улице Касаткина, 7 была прекращена еще в 2013 году.

Елизавета Макарова

ПИК ищет себе место на выставке
Девелопер может застроить участок возле ВДНХ

Сим-карты Tele2, «Тинькофф 
Мобайла», «СберМобайла» 
и Lycamobile начнут продавать-
ся в самолетах семи россий-
ских авиакомпаний, включая 
«Аэрофлот». Операторы рассчи-
тывают нарастить абонентскую 
базу за счет туристов, путешест-
венников и предпринимателей, 
летающих в регионы России 
и за рубеж. Лояльность таких 
абонентов будет ниже, а стои-
мость их привлечения высока, 
предупреждают эксперты.

С 1 февраля сим-карты Tele2, а 
также работающих на его сети вирту-
альных мобильных операторов 
(MVNO) «Тинькофф Мобайл», «Сбер-
Мобайл» и Lycamobile начнут прода-
ваться на российских и международ-
ных рейсах авиакомпаний «Аэроф-
лот», «Россия», «Якутия», Utair, «Авро-
ра», «Руслайн» и Royal Flight, следует 
из макета журнала SkyShop, с кото-
рым ознакомился „Ъ“. Сим-карты бу-
дут стоить €7 или 500 руб., их будут 
продавать бортпроводники, зареги-
стрироваться абоненты смогут само-
стоятельно через приложение ID.
Abonent. Соглашение о распростра-
нении сим-карт подписано с компа-
нией «Аэромар», занимающейся тор-
говлей в самолетах, производством 
бортового питания, уборкой и эки-
пировкой салонов, уточнил источ-
ник, знакомый с деталями проекта. 
Продажа сим-карт на борту обеспе-
чит дополнительное удобство для 
пассажиров, отметили в Utair. В 
остальных авиакомпаниях не отве-
тили на запросы.

В «Тинькофф Мобайле» подтвер-
дили информацию о старте продаж в 
самолетах. У оператора уже популяр-
на линейка роуминговых предложе-
ний, а за счет партнерства он полу-
чит таргетированную аудиторию — 
туристов, путешественников, пред-

принимателей и в целом людей, ве-
дущих активный образ жизни, рас-
считывают в компании. «Фактиче-
ски целевой аудиторией для нас яв-
ляются все, кто находится на борту 
воздушного судна»,— заявил и пред-
ставитель «СберМобайла», отметив, 
что в рамках предлагаемого тарифа 
оператор предлагает возможность 
безлимитно пользоваться мессенд-
жерами по всему миру.

Tele2 также ориентируется на пу-
тешественников, которым интерес-
ны большие пакеты интернета и роу-
минговые опции, отметили в компа-
нии. Оператор уже распространяет 
неактивированные сим-карты в так-
си, аэроэкспрессах и супермаркетах 
«Пятерочка», а клиенты регистриру-
ются самостоятельно через приложе-
ние, напомнил представитель Tele2. 
В Lycamobile на запрос не ответили.

В октябре 2019 года о старте про-
даж сим-карт на борту тех же семи 
авиакомпаний объявил виртуаль-
ный оператор Easy4, также работаю-
щий на сети Tele2. В «Вымпелкоме» 
тестировали продажу сим-карт в са-
молетах и поездах, включая рейсы 
«Уральских авиалиний» в Екатерин-
бурге. «Более того, у нас есть опыт 
продаж сим-карт в тук-туках Камбод-
жи,— отметила представитель опе-
ратора.— Но практика показала, что 
продажи сим-карт на транспорте но-

сят очень нишевый характер». Опе-
ратор не исключает возможности 
возврата в эти каналы, «если это бу-
дет востребовано клиентами».

«МегаФон» развивает новые кана-
лы дистрибуции и изучает возмож-
ные перспективы их расширения, в 
том числе и через авиакомпании, со-
общил его представитель. Сейчас са-
лоны оператора представлены в 
большинстве основных аэропортов 
России, также туристы могут прио-
брести сим-карту в терминалах или 
постаматах и самостоятельно ее за-
регистрировать, добавил он. В МТС 
удовлетворены работой действую-
щих каналов продаж, заявил пред-
ставитель оператора.

Все операторы стараются перехва-
тить потенциального абонента как 
можно раньше и уже освоили все ка-
налы продаж около аэропортов, но 
не сами самолеты, констатирует ана-
литик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. «Новый канал может обес-
печить прирост абонентской базы, 
но стоимость выхода в него для опе-
раторов гораздо выше, чем просто 
организовать стойку в аэропорту»,— 
отмечает он. Эти затраты закладыва-
ются в цену сим-карты, уверен госпо-
дин Муртазин.

Участвующим в проекте операто-
рам важно быстро нарастить або-
нентскую базу, а туристы и команди-
ровочные — одна из наиболее инте-
ресных им аудиторий, считает 
управляющий партнер AC&M Миха-
ил Алексеев. При этом, предупре-
ждает эксперт, минус в том, что стои-
мость реализации сим-карт в самоле-
тах будет в несколько раз выше, чем 
в обычной рознице, а лояльность и 
lifetime value абонента (совокупная 
прибыль за время пользования услу-
гами) — в несколько раз ниже.

Юлия Тишина,  
Герман Костринский

Сим-карты  
зайдут с воздуха
Операторы начали продавать услуги в самолетах

Дистрибутор премиальных 
одежных брендов BNS Group 
 менее чем через пять лет после 
основания собственного он-
лайн-аутлета Paper Shop реши-
ла отказаться от его развития. 
Эксперты считают, что проект 
так и не стал популярным, 
а на его поддержание требуется 
слишком много ресурсов. В са-
мой группе подтверждают: ин-
тернет-магазин приносил всего 
лишь 1% выручки Paper Shop. 
Но ритейлер продолжит разви-
вать офлайн-точки под этим 
брендом.

Как обратил внимание „Ъ“, он-
лайн-аутлет Paper Shop (принадле-
жит BNS Group) в январе перестал 
принимать заказы и объявил о за-
крытии проекта, о чем говорится на 
сайте магазина. В BNS Group сообщи-
ли „Ъ“, что решили сконцентриро-
ваться на развитии офлайн-точек 
Paper Shop, поскольку интернет-ма-
газин приносил не более 1% выруч-
ки бренда. Сейчас компания управ-
ляет десятью одноименными стоко-
выми магазинами. В пресс-службе 
торгцентра «Outlet Village Белая да-
ча», где располагается один из объек-
тов сети, подтвердили, что Paper 
Shop работает в обычном режиме.

• BNS Group, основанная в 1996 году, 
занимается дистрибуцией в РФ 
брендов Calvin Klein Underwear, 
Topshop, Topman, Michael Kors, Polo 
Ralph Lauren, Tommy Hilfiger, Coach 
и Karl Lagerfeld. По собственным дан-

ным, в группу входит 111 магазинов 
11 брендов, расположенных в РФ, 
 Казахстане и на Украине.
Проект мультибрендовых аутле-

тов Paper Shop стартовал в 2014 году 
для реализации остатков коллекций 
брендов портфеля BNS. Через год 
компания запустила онлайн-мага-
зин. В 2018 году выручка ООО «При-
ват трэйд» (управляет стоковыми ма-
газинами BNS) составила 3,4 млрд 
руб., следует из данных Kartoteka.ru.

Директор департамента торговой 
недвижимости Knight Frank Евгения 
Хакбердиева считает, что, возможно, 
у BNS больше нет достаточного коли-
чества стоковых вещей. Из-за непро-
стой логистики формат розничных 
аутлетов — самый технологически 
сложный проект в сегменте элек-
тронной коммерции, подчеркивает 
гендиректор Fashion Consulting 
Group (FCG) Анна Лебсак-Клейманс.

В пресс-службе Melon Fashion 
Group (бренды Befree, Love Republic, 
Zarina и Sela) поясняют, что старают-
ся планировать заказы так, чтобы 
оставаться свободными от остатков 
коллекций к концу сезона. Тем не 
менее в группу сегодня входит 830 
магазинов, из которых пять — аутле-
ты. В пресс-службе Inventive Retail 
Group (управляет в том числе сетями 
Nike, Street Beat и др.) рассказывают 
на примере бренда Street Beat, что 
остатки коллекций реализуют через 
три собственных аутлета.

Несмотря на активное продвиже-
ние Paper Shop в интернете, добиться 

хороших показателей посещаемости 
проекту так и не удалось, констатиру-
ет госпожа Лебсак-Клейманс. Сред-
няя посещаемость онлайн-аутлета 
BNS достигает 32 тыс. уникальных по-
сетителей в месяц, тогда как у одного 
из конкурентов — The Outlet — 
277 тыс., рассказывает она. С этим со-
глашается один из основателей агент-
ства Data Insight Борис Овчинников: 
стать большим и заметным игроком в 
онлайн-сегменте им так и не удалось.

«BNS приходилось серьезно зани-
маться развитием сайта — привлече-
нием трафика, продвижением, раз-
витием сервисов, доставки. Пусть 
это и аутлет, но речь идет о недеше-
вых брендах, соответственно, требо-
вания к качеству сайта и уровню ло-
гистики здесь достаточно высокие. 
Получается разрыв между затратами 
на развитие и возможным дохо-
дом»,— комментирует господин Ов-
чинников.

Приходившиеся на онлайн-пло-
щадку продажи, возможно, будут 
распродаваться на сторонних ресур-
сах, предполагает Анна Лебсак-Клей-
манс. Евгения Хакбердиева не 
исключает, что теперь они не будут 
заниматься реализацией стока, а 
начнут возвращать его брендам. По 
прогнозам FCG, в 2019 году россий-
ский fashion-рынок сократился на 
3–4%, до 2,26–2,29 трлн руб. Продажи 
одежды, обуви и аксессуаров упали 
впервые с 2015 года.

Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

Paper Shop попрощался 
с интернетом
BNS Group закрыла свой онлайн-аутлет

Его поздравляет писатель, литературовед  
Виктор  Ерофеев:
— Дело в том, что среди людей, которые обладают ка-
ким-то серьезным количеством денег, Саша Мамут отли-
чается одной важной особенностью — он человек куль-
турный и творческий. И все, что идет в сторону творчест-
ва, у него замечательным образом получается, сужу по 
себе потому, что и у нас с ним тоже были общие проекты. 

Поэтому, Саша, дорогой, я желаю, чтобы были у тебя 
проекты большие и маленькие, и крупные, междуна-
родные, глобальные, и те, которые просто важны для 
твоей частной жизни. И хочу пожелать, чтобы в твоей 
частной жизни во все сложные моменты в итоге пришла 
радость, покой и счастье. Будь счастлив, будь здоров, 
будь прекрасен!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
предпринимателю и финансисту 
Александру Мамуту

ДНИ РОЖДЕНИЯ

260 миллионов
активных сим-карт 
 сотовой связи было 
в России на конец 
2019 года (данные 
«ТМТ Консалтинга»)
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В российский прокат выходит фильм Сэма Мендеса «1917»,  
получивший два «Золотых глобуса»  
и претендующий на «Оскары» в десяти номинациях

Художественным руководите
лем московского Центра  имени 
Мейерхольда стал  Дмитрий 
Волкострелов. И это  едва ли 
не самое примечательное 
 театральное назначение 
 последнего времени.

 Кресло руководителя Центра 
имени Мейерхольда (ЦиМ) стало ва-
кантным в конце декабря, когда те-
перь уже бывший худрук ЦиМа, из-
вестный режиссер и педагог Виктор 
Рыжаков был назначен руководи-
телем театра «Современник» — по-
сле смерти стоявшей почти полве-
ка во главе «Современника» Галины 
Волчек.

Назначение Волкострелова обра-
довало — и, как говорится, приятно 
изумило — очень многих театраль-
ных экспертов. Не потому даже, что 
режиссеру 37 лет и в этом возрасте 
у нас редко кого назначают художе-
ственно руководить чем-либо, не го-
воря уже об известных столичных уч-
реждениях культуры. В конце кон-

цов, Волкострелов поставил уже бо-
лее полусотни спектаклей, является 
лауреатом премии «Золотая маска», 

почти десять лет руководит создан-
ным им петербургским Театром post 
(да, это маленький негосударствен-

ный театр, но все равно), то есть на-
звать его неопытным человеком язык 
не повернется даже у оппонентов.

Природа приятного изумления 
совершенно иная. Дело в том, что 
Дмитрий Волкострелов совсем ни-
как не был встроен ни в какую «вер-
тикаль» и, несмотря на то что ста-
вил он не только в независимых, 
но и во вполне «зависимых» (петер-
бургский ТЮЗ, Театр наций и дру-
гие) театрах, искусство его макси-
мально далеко от народа — он насто-
ящий и преданный идее экспери-
ментатор, никогда не занимавший-
ся «зрительским» театром. Ученик ве-
ликого петербургского мастера Льва 
Додина, Волкострелов занимается 
много лет тем, что вроде бы разруша-
ет общепринятые каноны «мастерст-
ва», проверяя разные аспекты теа-
тральности на прочность и не боясь 
жертвовать зрительским спросом ра-
ди чистоты своих экспериментов.

В сущности, именно такой режис-
сер и должен стоять во главе Цент-
ра имени Мейерхольда, театраль-
ной институции, созданной когда-
то Валерием Фокиным для поддер-

жки разного рода поисков нового те-
атрального языка, для проб и оши-
бок — универсальной театральной 
лаборатории, открытой самым сме-
лым новациям. ЦиМу Волкострелов 
не чужой: он выпускник Школы те-
атрального лидера, образовательно-
го проекта, выпускники которого со-
ставили костяк поколения, обновля-
ющего российский театр.

Собственно говоря, в этом и со-
стоит не только практическое, 
но и символическое значение ре-
шения московского правительства. 
Конечно, Центр имени Мейерхоль-
да и по зрительской вместимости, 
и по объему бюджетной поддержки 
не так важен, как большие город-

ские театры. Но третье из столичных 
театральных назначений последне-
го времени (Константин Богомолов 
на «Малую Бронную», Виктор Рыжа-
ков в «Современник») едва ли не са-
мое примечательное. Потому что по-
рочная, губительная для развития 
искусства установка федерального 
уровня «за бюджет — классика, а экс-
перимент — за свои деньги», как ка-

залось, легко проникает и на мест-
ные уровни. Но Москву, судя по все-
му, таким по-прежнему не обморо-
чишь. Поэтому решение культур-
ных властей столицы — естествен-
ное, правильное и именно поэтому 
смелое и своевременное.

Отдел культуры „Ъ“

КАДРЫ ТЕАТР

Призван именем Мейерхольда
Центр возглавил Дмитрий Волкострелов

В Манеже открылась выставка Саль
вадора Дали «Магическое искусство», 
организованная культурноисториче
ским фондом «Связь времен» и Музе
ем Фаберже. Более 180 произведе
ний живописи и графики из собраний 
фонда «Гала—Сальвадор Дали» в Фи
гересе и мадридского Центра искусств 
королевы Софии, а также из частных 
коллекций охватывают все периоды 
творчества «короля сюрреализма» — 
от ранних импрессионистических 
и кубистских опытов до неокласси
цистских и абстрактных картин 1970–
1980х годов. Плодовитости художни
ка и выбранным для выставки в Манеже 
работам дивился Игорь Гребельников.

 Сальвадор Дали — настоящий 
поп-идол искусства ХХ века. Амбициозный 
и неутомимый, рано почувствовавший вкус 
и оценивший финансовый потенциал сла-
вы, он заставил говорить о себе не только 
в художественных кругах, но и на страни-
цах популярных журналов, создал свой экс-
травагантный образ, прославил в картинах 
жену Галу и сделал театр-музей своего име-
ни в родном каталонском Фигересе — те-
перь месте паломничества поклонников Да-
ли со всего мира. Стены этой диковинной 
постройки, увенчанные огромными яйца-
ми, имитирует вход на нынешнюю выстав-
ку в Манеже. Коллекция же фонда «Гала—
Сальвадор Дали», на попечении которого 
находится театр-музей, настолько богата, что 
он бесперебойно поставляет картины в раз-
личные музеи: на них устойчивый спрос.

В представлении широкой публики сюр-
реализм — это и есть Сальвадор Дали. Теку-
чие циферблаты, слоны на паучьих ногах, 
причудливая эротика, экстатические сце-
ны — сны, ставшие тщательно выписан-
ной явью. Эти броские образы обольща-
ют зрителя тихими радостями вуайериз-
ма, возможностью наблюдать за причуда-
ми чужого — да и, пожалуй, собственно-
го — подсознания. Впрочем, у сюрреализ-
ма как художественного движения, заявив-
шего о себе в середине 1920-х годов, была 

куда более радикальная и обширная про-
грамма — даже основанный в 1924 году Ан-
дре Бретоном журнал назывался не как-ни-
будь, а «Сюрреалистическая революция». 
Обращение художников к бессознательно-
му, бесформенному, алогичному, случай-
ному было не только данью психоанали-
тическим открытиям Фрейда. Но полити-
ческая подоплека движения обнажится по-
зже, в конце 1930-х годов, разделит сюрре-
алистов на правых и левых, рассорит Дали, 
увлекшегося собственной карьерой, и Бре-
тона, ратовавшего за общее дело.

Впрочем, нынешняя выставка сосредо-
точена не на сюрреализме Дали — работ 
конца 1920–1930-х годов, его самого зна-
чительного периода, лишь треть от обще-
го числа,— а на том, что принято называть 
эволюцией художника. Название экспози-
ции дал его трактат «50 секретов магиче-
ского мастерства», опубликованный в США 
в 1948 году, что-то вроде апологии класси-
ческой живописи, сдобренной бесконеч-
ным самовосхвалением, а также обещани-
ями спасти живопись «от небытия модер-
низма». И это, когда тон в искусстве задавал 
абстрактный экспрессионизм.

Дали к тому времени уже давно был зна-
менит, в мастерстве «троллинга» ему и рань-
ше не было равных, он мог позволить себе 
любые провокационные заявления, в том 
числе и о том, что художникам стоит боль-
ше тренироваться в рисунке и обязательно 
обнаженными, «чтобы ощущать абрис соб-
ственного тела и собственное величие, ког-
да вы стоите босиком на полу». Но в общем-
то, защищая классическую живопись, Дали 
был честен с публикой, и в этом убеждают 
разделы нынешней выставки. Если его юно-
шеские импрессионистские опыты — это 
лишь упражнения на тему, то «Венера и аму-
ры» (1925), купающиеся среди скал,— модер-
нистское переосмысление классического 
сюжета. А портреты работы Дали — сестры 
художника (1925) и его друга Луиса Бунюэ-
ля (1924),— написанные в манере метафизи-
ческой живописи, демонстрируют крепкую 
академическую выучку. Из мадридской ака-
демии его отчислили не за неуспеваемость, 
а за плохое поведение: художник обвинил 
профессоров в бездарности. В разделе вы-
ставки, посвященном его раннему творчест-
ву, выделяются огромные полотна в кубист-

ской манере, привезенные из мадридского 
Центра искусств королевы Софии: Пикассо 
был его кумиром, и, оказавшись в Париже, 
Дали поспешил засвидетельствовать почте-
ние земляку.

Что до работ сюрреалистического пери-
ода, который формально завершился раз-
рывом Дали с Бретоном в 1936 году и из-
гнанием из круга (поводом к этому стала 
правая, профранкистская позиция Дали), 
то на выставке до обидного мало прослав-
ленных больших картин со сложносочи-
ненными сюжетами. Так же как и полотен 
с сексуально окрашенными сценами, со-
здавшими Дали репутацию эротомана (его 
автобиографические книги «Моя тайная 
жизнь» и «Дневник одного гения» изобилу-
ют интимными подробностями). Брак ху-
дожника с Галой, урожденной Еленой Дья-
коновой, бросившей ради него своего пре-
дыдущего мужа Поля Элюара, породил вну-
шительную иконографию образов самой 
разной степени откровенности: они есть 
на выставке, но в разделе поздней живопи-
си. Здесь же много пустынных пейзажей, 
озадачивающих неожиданным соседством, 
скажем, муляжа женской груди, кипариса 
и настольных часов, будто соревнующих-
ся в протяженности своих теней («Чувство 
скорости», 1931). Есть замечательный авто-
портрет, где свое лицо художник изобразил 
похожим на оплывающую маску, подпира-
емую палками.

После разрыва с сюрреалистами Да-
ли прожил долгую жизнь, полную самых 
разных художественных дел — от иллю-
стрирования глянцевых журналов и книг 
(на выставке есть его серия рисунков к «Бо-
жественной комедии») до создания теа-
тральных декораций, мебели и предме-
тов декора для своего удивительного дома 
в Фигересе. Он превозносил старых масте-
ров, писал картины в их манере, но насе-
лял их и своей фирменной сюрреалисти-
ческой образностью. Так что, бросив в 1936 
году на прощание с Бретоном и бывши-
ми соратниками «Сюрреализм — это я!», 
он был не так уж и неправ — по крайней 
мере в глазах неубывающей армии его по-
клонников по всему миру.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Сюрреализм, до и после
Выставка Сальвадора Дали в Манеже

На фестивале в Роттердаме россий
ское кино представлено в этом го
ду значительно шире, чем обычно, 
и не только количественно. О том, 
как оно вписалось в фестивальную 
 традицию,— Андрей Плахов.

 Хотя фестиваль и посвящен кино, оно 
рассматривается здесь вместе со всеми дру-
гими видами искусства. Частью роттердам-
ской программы непременно становятся 
видеоинсталляции, перформансы, выстав-
ки и концерты. Именно поэтому столь ор-
ганичен на фестивале фильм Андрея Хржа-
новского «Нос, или Заговор „не таких“», в ос-
нове которого полифония выразительных 
средств и синтез разных видов экранного 
искусства (смелый монтаж анимационных, 
хроникальных и игровых эпизодов — аб-
солютно в экспериментальном духе Роттер-
дамского фестиваля).

Опера Шостаковича по одноименной по-
вести Гоголя «Нос» экранизирована в эстети-
ке так и не поставившего ее Мейерхольда, 
но средствами анимации. Они же использо-
ваны во второй части фильма, где показан ви-
зит в оперу Сталина и его камарильи, пред-
шествовавший обвалу репрессий против де-
ятелей культуры. Печально знаменитая ста-
тья «Сумбур вместо музыки» появилась после 
другой оперы Шостаковича, «Леди Макбет 
Мценского уезда», однако уже «Нос» за пять 
лет до этого был снят с репертуара «под дав-
лением общественного мнения». Неизбежно 
возникает параллель с «Тангейзером» и дру-
гими кафкианскими театральными «делами 
наших дней», тем более что среди анимаци-
онных героев «Носа» немало узнаваемых лиц, 
а его гениально выписанные архетипы веч-
ны. Недаром Андрей Хржановский убежден, 
что его фильм не про вчера, не про завтра 
и не про сегодня — он «про всегда».

Режиссер начинает свой реквием отечест-
венному авангарду блестяще придуманной 
сценой в самолете «Аэрофлота», который гор-
деливо называется «Николай Гоголь» и в ко-
тором собрались герои современной культу-
ры — от Наума Клеймана до Чулпан Хамато-
вой. В полете каждый смотрит на мониторе 
свое кино, ведь мы живем в мире тотальной 
свободы и волшебных технологий. Но в ка-
кой-то момент небо на этих экранах начина-
ют бороздить несуществующие самолеты — 
«Всеволод Мейерхольд», «Зинаида Райх», «Иса-
ак Бабель».

Культура авангарда одной из первых ста-
ла жертвой тоталитарного молоха, а Андрей 
Хржановский — один из последних худож-
ников, генетически связанных с этой репрес-
сированной культурой. Его отец художник 
Юрий Хржановский был учеником Малевича 
и Филонова. Его сын Илья Хржановский со-
здает в своем проекте «Дау» авангард XXI века.

На обсуждении после фильма Андрей Хр-
жановский рассказал, с чем связан его инте-

рес к «Носу». Будучи еще выпускником ВГИ-
Ка, он случайно узнал, что его дипломная 
лента «Жил-был Козявин» понравилась Шос-
таковичу. И юный режиссер решился напи-
сать великому композитору письмо. Его на-
печатала на машинке девушка из Союза кине-
матографистов, которой Андрей симпатизи-
ровал, вскоре она стала его женой. А экрани-
зировать «Нос» стало мечтой Хржановского, 
ее благословил Шостакович. Было это полве-
ка назад. Режиссер прожил большую жизнь, 
сам стал классиком. Но молодой энергичный 
стиль «Носа» никак не ассоциируется с таким 
почтенным образом. Бывший директор Рот-
тердамского фестиваля Саймон Филд сказал, 
что этот стиль только поначалу может пока-
заться слишком классическим, но на самом 
деле он стопроцентно авангардный.

Удивительным образом еще два россий-
ских фильма роттердамской программы ока-
зались связаны с музыкой, тоже в некотором 
роде выступающей в роли метафоры культур-
ной ситуации, образа жизни, судьбы поколе-
ния. Зловещие слухи сопровождали «Тинни-
тус» Даниила Зинченко: как будто там сплошь 
про убийства, некрофилию и прочие ужасы. 
Но эти темы, хотя они и важны, присутству-
ют, скорее, на периферии фильма, который 
посвящен феномену постсоветского музы-
кального «психиатрического андерграунда». 
В первой половине «Тиннитуса» доминируют 
интеллигентные разговоры об «индастриал» 
как музыке и идеологии. Но происходят эти 
разговоры на кладбище, и внимание фоку-
сируется на культовых фигурах этого движе-
ния, таких, как автор проектов «Старуха Мха» 
и «Der Golem» Роман Сидоров, добровольно 
ушедший из жизни еще в 2003 году.

Он оказался далеко не единственной жер-
твой «некромантизма» — так определяют ни-
гилисты поколения миллениалов свое вос-
приятие мира, пришедшее на смену позд-
несоветскому «некрореализму». Во второй 
половине фильм превращается в электрон-
ный перформанс-реквием: около получа-
са длится практически неподвижный кадр, 
снятый посреди «мистического русского ле-
са» и оживляемый только залетающим в не-
го дроном; непрерывный пронзительный 
звук — вроде тех шумов, которые вибриру-
ют в ушах и сводят с ума страдающих болез-
нью «тиннитус».

Максим Томаш, режиссер фильма «Пятка-
носок», тоже нашел своего героя в среде мо-
лодых музыкантов, только совсем другой то-
нальности. Антоха MC (он же Антон Кузне-
цов), юноша из московской музыкальной се-
мьи, придумал оригинальный имидж — что-
то между хипстером и деревенским юроди-
вым. Он исполняет оптимистические хип-
хопчики и пользуется успехом не только 
на родине, но и в других бывших советских 
республиках. Он совсем неконфликтен, в нем 
нет и тени черного романтизма героев «Тин-
нитуса». У каждого времени свои песни, а не-
которые времена проще пережить, прики-
нувшись веселым простаком.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

В Роттердам с музыкой
Российское кино на фестивале

Опера «Нос» экранизирована Андреем Хржановским средствами анимации 
ФОТО INTERNATIONAL FILM FESTIVAL ROTTERDAM

Дмитрий Волкострелов продолжит говорить со зрителями  
Центра  имени Мейерхольда  современным театральным языком   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Обнаженные на московской 
 выставке Сальвадора Дали 
в  меньшинстве  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Именно такой режиссер и должен стоять 
во главе Центра имени Мейерхольда, 
 театральной институции, созданной 
когда-то Валерием Фокиным для поддер-
жки разного рода поисков нового  
театрального языка, для проб и ошибок



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Сегодня в четвертом туре группового этапа  
Лиги чемпионов казанский «Зенит»  
принимает бельгийский «Маасейк»
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ПРОЦЕССЫ

Бывший гендиректор «Локомотива» 
не прошел аудит
Клуб требует с Ильи Геркуса 145 млн рублей

Футбольный клуб «Локомотив» требу-
ет со своего бывшего генерального ди-
ректора Ильи Геркуса почти 145 млн руб. 
Соответствующий иск железнодорож-
ники вчера подали в Арбитражный суд 
Москвы. Детали претензий к господину 
Геркусу, при котором «Локомотив» в 2018 
году впервые за почти полтора десяти-
летия сумел вновь выиграть чемпионат 
России, не раскрываются. В «Локомо-
тиве» заявили, что появились они после 
проведения аудита, последовавшего 
за сменой руководства клуба. По дан-
ным источников „Ъ“, претензии могли 
возникнуть в том числе потому, что, в то 
время как клубом руководил Илья Гер-
кус, некоторые сотрудники без достаточ-
ных на то оснований получали солидные 
премии. Сам господин Геркус заявил, 
что хоть и не успел ознакомиться с иско-
вым заявлением, в любом случае не при-
знает претензий и «намерен защищаться 
в суде и выиграть его».

утбольный клуб «Локомотив» 
вчера подал в Арбитражный суд Москвы 
иск к своему бывшему генеральному ди-
ректору Илье Геркусу. Согласно сведениям, 
содержащимся в базе дел арбитража, АО 
«Футбольный клуб „Локомотив“» требует у 
господина Геркуса более 144,6 млн руб. Све-
дений, поясняющих иск, в картотеке суда 
пока не содержится.

Заместитель генерального директора 
ОАО РЖД, которому подконтролен «Локо-
мотив», Анатолий Мещеряков, являющий-

ся также председателем совета директоров 
футбольного клуба, не стал раскрывать де-
тали претензий. «Это хозяйственная дея-
тельность, поэтому лучше за комментарием 
обратиться в клуб»,— заявил господин Ме-
щеряков «РИА Новости».

Директор по связям с общественностью 
«Локомотива» Кирилл Брейдо заявил „Ъ“, что 
после того как в конце 2018 года Илья Геркус 
покинул клуб, а его место занял Василий Кик-
надзе, «в соответствии со стандартными про-
цедурами, следующими за сменой руководст-
ва, был проведен аудит». «По его результатам 
аудиторы сформировали перечень вопросов 
к предыдущим руководителям клуба. В связи 
с отсутствием ответов на заявленный в пере-
писке перечень вопросов клуб был вынужден 
обратиться в суд для разрешения сложивших-
ся разногласий»,— отметил Кирилл Брейдо.

Однако по данным источников „Ъ“, зна-
комых с ситуацией, претензии к Илье Герку-
су могли возникнуть в том числе и из-за яко-
бы выявленных нарушений при назначе-
нии премий сотрудникам клуба. 

Илья Геркус вчера не телефонные звон-
ки не отвечал. Однако на своей странице в 
Instagram он заявил, что не признает претен-
зий. Правда, господин Геркус отметил так-
же, что «пока не видел текста искового заяв-
ления». «Но в любом случае не признаю да-
же теоретическую возможность каких-либо 
претензий. Будучи наемным менеджером, 
был обязан согласовывать финансовые или 
организационные решения с руководством 
РЖД и советом директоров клуба, что, собст-
венно, и делал, исполнял свои обязанности 
на совесть,— отметил господин Геркус.— Ре-
зультатами своей работы в „Локомотиве“ до-
волен и считаю их выдающимися: от спор-
тивных побед до роста посещаемости и при-
влечения аудитории».

Илья Геркус возглавил «Локомотив» ле-
том 2016 года, заняв пост президента клу-
ба (позже должность была переименована в 
генерального директора). Уже через год же-
лезнодорожники выиграли Кубок России, а 
весной 2018-го — золото чемпионата стра-
ны, которого у них не было 14 лет. Впрочем, 
даже такие успехи не позволили господину 
Геркусу надолго задержаться в «Локомоти-
ве». В декабре 2018-го, на фоне неоднознач-
ных результатов железнодорожников (пе-
ред зимним перерывом в чемпионате они 
шли в первенстве России пятыми, а из Лиги 
чемпионов к тому моменту уже успели вы-
лететь), он был уволен.

Добавим, что наиболее заметным ме-
стом работы Ильи Геркуса до прихода в «Ло-
комотив» был пост гендиректора «Лиги-ТВ» 
— структуры, занимавшейся продвижени-
ем платных трансляций российского фут-
бола. Оттуда господин Геркус также ушел не 
без скандала. В середине декабря 2013 го-
да в СМИ попал подписанный Ильей Герку-
сом «Отчет о реализации медиаправ РФПЛ» 
(документ был отправлен главе РФПЛ Сер-
гею Прядкину), из которого следовало, что 
рейтинги футбольных трансляций оста-
ются низкими и, как следствие, ощути-
мых доходов не генерируют. И уже в ян-
варе 2014 года Илья Геркус покинул «Лигу-
ТВ», заметив впоследствии, что «совершен-
но фантасмагорическое чувство испыты-
ваешь, глядя, как чудовища захватывают 
твою компанию».

Александр Петров

Бывший генеральный директор 
«Локомотива» Илья Геркус  
заявил, что не признает «даже  
теоретическую возможность  
каких-либо претензий» со стороны 
клуба  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

РЕГЛАМЕНТ

РПЛ согласилась еще раз выбрать Сергея Прядкина
Ее разногласия с РФС не вылились в острый конфликт

Похожая на конфликт ситуация 
между двумя ведущими отече-
ственными футбольными струк-
турами — Российским футболь-
ным союзом (РФС) и Российской 
премьер-лигой (РПЛ),— возник-
шая в связи с досрочным пере-
избранием на пост президента 
последней Сергея Прядкина, ка-
жется, разрешилась мирным ис-
ходом. Общее собрание РПЛ со-
гласилось с претензиями РФС, 
считавшего выборы нелегитим-
ными, а устав структуры, объеди-
няющей ведущие клубы страны, 
не соответствующим требовани-
ям Международной федерации 
футбола (FIFA). Новые выборы со-
стоятся в марте, но источники „Ъ“ 
полагают, что и их Сергей Пряд-
кин должен уверенно выиграть.

чера состоялось внеплано-
вое заседание высшего органа Рос-
сийской премьер-лиги — общего со-
брания. Оно рассматривало наибо-
лее актуальную в данный момент 
для структуры проблему.

В конце прошлой недели возни-
кла ситуация, очень похожая на кон-
фликт между РПЛ и Российским фут-

больным союзом. Избирательный ко-
митет РФС направил в премьер-лигу 
список претензий, возникших у него 
после рассмотрения протокола пере-
избрания на пост президента струк-
туры, объединяющей 16 клубов выс-
шего дивизиона, Сергея Прядкина. 
Оно состоялось 16 января на общем 
собрании лиги и, как тогда казалось, 
было результатом консенсуса на всех 
уровнях футбольной власти, несмо-

тря на специфику события. Очеред-
ные выборы в РПЛ должны были 
пройти в апреле. Однако клубы согла-
сились с тем, чтобы досрочно гаран-
тировать Сергею Прядкину, руково-
дящему лигой с 2007 года, новый пя-
тилетний президентский срок.

В РФС сразу заявили, что у органи-
зации есть «вопросы» по поводу выбо-
ров, о которых лига не уведомила го-
ловную футбольную структуру и ко-

торые прошли не в рамках отчетно-
выборного собрания. А в заявлении 
избирательного комитета содержал-
ся перечень требований к РПЛ. Ос-
новным было проведение новых вы-
боров президента в течение трех ме-
сяцев «в полном соответствии с прин-
ципами и требованиями» уставов 
как самого РФС, так и Международ-
ной федерации футбола и Союза ев-
ропейских футбольных ассоциаций 
(UEFA). От премьер-лиги также требо-
вали обеспечения «разумных сроков 
выдвижения кандидатур на пост пре-
зидента», гарантирующих «откры-
тость и прозрачность выборов», «не 
позднее чем за 40 дней до даты про-
ведения общего собрания». Кроме то-
го, избирком РФС отдельно указал на 
то, что устав РПЛ, послуживший ба-
зой для устройства перевыборов, «не 
соответствует в отдельных частях за-
конодательству РФ, регламентирую-
щим документам FIFA, уставу РФС и 
избирательному регламенту РФС».

Итоги общего собрания РПЛ, од-
нако, опровергли представления об 
обострении конфликта. Представ-
лявший его решения генеральный 
директор «Локомотива» Василий 
Кикнадзе сообщил, что клубы «при-
няли замечания РФС» и согласились 
на выполнение поставленных им ус-

ловий. Новые выборы президента 
РПЛ состоятся 17 марта, а дедлайном 
для выдвижения кандидатур стало 
4 февраля. Организацией выборов 
займется избирательная комиссия 
во главе с исполнительным директо-
ром лиги Сергеем Чебановым. РПЛ 
обязалась до 30 июня подготовить и 
изменения в уставе.

Впрочем, согласие клубов с ан-
нулированием инициированных 
ими же самими перевыборов Сергея 
Прядкина, кажется, не означает, буд-
то бы из-за этого резко возросла ве-
роятность того, что лига получит но-
вого руководителя. Источник в РПЛ 
напомнил „Ъ“, что в соответствии с 
уставом выдвигать кандидатов мо-
гут только 16 ее клубов и что в сере-
дине января они единогласно прого-
лосовали за господина Прядкина. По 
его мнению, «ожидать другой канди-
датуры не стоит».

По сути, подтвердил это предпо-
ложение генеральный директор «Ах-
мата» Ахмед Айдамиров. Господин 
Айдамиров заявил ТАСС, что его ко-
манда «будет голосовать за Прядки-
на» и что он «не думает, что какой-то 
из клубов поменяет свое решение».

В РФС воздержались о разверну-
тых комментариев по поводу об-
щего собрания РПЛ, сказав „Ъ“, что 

«удовлетворены» происшедшим. Од-
нако источник „Ъ“ в организации от-
метил, что рассчитывает на то, что до 
4 февраля у Сергея Прядкина все-та-
ки появятся оппоненты. «Надеюсь, у 
лиги есть понимание, что конкурен-
ция — это неплохо, что она помога-
ет развиваться, двигаться. А про РПЛ 
нельзя сказать, будто бы у нее совсем 
не осталось проблем, которые надо 
решать»,— сказал он.

Разногласия между РФС и РПЛ воз-
никли на фоне недавнего резонанс-
ного решения РПЛ о расширении 
высшего дивизиона российского 
первенства с 16 до 18 команд. Оно бы-
ло принято на том же заседании, на 
котором произошло переизбрание 
господина Прядкина. Действия РПЛ 
вызвали неоднозначную реакцию. 
Первоначально РФС, в компетенции 
которого находится утверждение по-
добного рода изменений, фактиче-
ски устранился от вмешательства. 
Однако позже генеральный секре-
тарь РФС Александр Алаев в интер-
вью «РИА Новости» дал понять, что у 
организации есть вопросы и к этой 
инициативе. Суть заявления госпо-
дина Алаева сводилась к тому, что в 
России не хватает команд, способных 
стабильно выступать на уровне РПЛ.

Алексей Доспехов

AUSTRALIAN OPEN

Роджер Федерер  
отыграл свое и чужое
В четвертьфинале он одолел травму,  
соперника и семь матчболов

Едва ли не самым драматичным матчем, 
проведенным в этом году на Открытом 
чемпионате Австралии, стал пятисето-
вый четвертьфинал между знаменитым 
швейцарцем Роджером Федерером 
и американцем Теннисом Сандгреном. 
20-кратный победитель турниров Боль-
шого шлема, получивший травму и за-
мечание от судьи за нецензурную брань, 
отыграл семь матчболов и все-таки про-
шел дальше. Его следующим сопер-
ником будет прошлогодний чемпион 
Australian Open серб Новак Джокович, 
который в трех сетах победил канадца 
Милоша Раонича.

а 22 года своей карьеры Роджер Фе-
дерер сыграл немало матчей, которые ста-
ли классическими шедеврами теннисной 
драматургии. Взять, например, выдающи-
еся пятисетовые финалы Wimbledon 2008-
го и 2019 годов против Рафаэля Надаля и Но-
вака Джоковича, в которых швейцарец тер-
пел ужасно обидные поражения. Пример-
но из той же оперы, только с оптимистиче-
ским концом, был и матч третьего круга это-
го Australian Open против австралийца Джо-
на Миллмана. Когда Федерер унес ноги по-
сле четырех с лишним часов борьбы, усту-
пая на тай-брейке решающего сета со счетом 
4:8, казалось, что самое страшное в ближай-
шие дни для 20-кратного победителя турни-
ров Большого шлема осталось позади и ме-
сто в полуфинале ему уже обеспечено.

Однако впереди Федерера ждала еще бо-
лее серьезная проверка на прочность, при-
чем организовал ее швейцарцу соперник, 
от которого такой прыти вообще-то ни-
кто не ждал. Наверное, не ждал этого от се-
бя и сам Теннис Сандгрен — мускулистый 
28-летний американец, названный так не в 
честь вида спорта, благодаря которому его 
родители познакомились в южноафрикан-
ском Йоханнесбурге, и даже не в честь род-
ного штата Теннесси, а именем деда с отцов-
ской стороны.

Вообще-то Теннис Сандгрен — личность 
достаточно известная. Его фамилия на слу-
ху с 2018 года, когда он дошел до четверть-
финала на Australian Open, одолев почти за 
четыре часа пятую ракетку мира, австрий-
ца Доминика Тима. А год назад, также в ян-
варе, Сандгрен завоевал свой первый за 
карьеру титул в новозеландском Оклен-
де. Правда, затем на турнирах Ассоциации 
теннисистов-профессионалов (ATP) у него 
последовала серия из девяти поражений 
в первых кругах, вследствие чего на дан-
ный момент он занимает в рейтинге лишь 
100-е место.

Однако в Мельбурне Сандгрен преобра-
зился. Его тяжелые победы над двумя силь-
ными итальянцами — Маттео Берреттини и 

Фабио Фоньини — свидетельствовали о том, 
что американец поймал то состояние, кото-
рое говорит об уверенности в себе. Но даже 
несмотря на это, Теннис Сандгрен не выгля-
дел тем человеком, который сейчас спосо-
бен остановить самого Роджера Федерера. И 
первый сет, в котором швейцарец, не испы-
тывая особых проблем, взял верх, лишь ут-
вердил всех в этой мысли.

Неудача Федерера во второй партии вы-
глядела недоразумением, хотя было замет-
но, что он стал гораздо хуже передвигать-
ся по корту. Лишь когда швейцарец прова-
лил дебют третьей партии, взяв при счете 
0:3 медицинский тайм-аут, стало очевидно, 
что дело обстоит очень серьезно. Более то-
го, к тому времени у Федерера явно начали 
сдавать нервы, поскольку после его очеред-
ной невынужденной ошибки сербская су-
дья на вышке Марьяна Велович с подачи ли-
нейного судьи-женщины, услышавшей, что 
Федерер грубо выругался, вынесла ему пре-
дупреждение. Такого от джентльмена корта 
никто не ожидал.

Наверное, если бы Сандгрен до конца 
верил в свою победу, он бы дожал Федере-
ра, который потом признался, что ему от-
кровенно повезло. Увеличив среднюю ско-
рость первой подачи, которая в третьей 
партии упала до 173 км/ч, швейцарец тем 
не менее был вынужден отыгрывать в де-
сятом гейме три матчбола. А вскоре начал-
ся тай-брейк, по ходу которого Сандгрен, с 
трудом контролировавший свои эмоции, 
вел сначала 6:3, а затем — 7:6. И все-таки ка-
ким-то чудом Федерер спасся, оставив за со-
бой четвертый сет, а затем и пятый, и побе-
дил за 3 часа 31 минуту — 6:3, 2:6, 2:6, 7:6 
(10:8), 6:3.

А через несколько часов после этой дра-
мы соперником швейцарца, как и можно 
было предположить, стал Новак Джокович, 
который в рабочем режиме в трех партиях 
переиграл финалиста Wimbledon 2016 го-
да канадца Милоша Раонича, лишь набира-
ющего былую мощь после травмы. Джоко-
вич против Федерера — это всегда очень ин-
тересно. Однако в сложившейся ситуации 
прошлогодний чемпион Australian Open вы-
глядит явным фаворитом.

Евгений Федяков

К О Н Т Е К С Т Е К А Т Е Р И Н А  М А К А Р О В А  З А В Е Р Ш И Л А  К А Р Ь Е Р У

Обладательница золотой медали Олимпийских игр 
2016 года в паре теннисистка Екатерина Макарова 
объявила о завершении профессиональной карьеры. 
Об этом спортсменка сообщила в своем Instagram. 
«Я приняла непростое решение о завершении про-
фессиональной карьеры в теннисе. Сегодня я хочу по-
благодарить каждого, кто был со мной плечом к плечу 
все эти годы, кто принимал участие в моей спортивной 
карьере»,— написала теннисистка.

Екатерине Макаровой 31 год, в 2016 году в паре 
с Еленой Весниной она стала обладательницей 
золотых медалей Олимпийских игр, в 2018 году рос-

сиянки занимали первое место в парном рейтинге 
Женской теннисной ассоциации (WTA). Макарова 
также является победительницей трех турниров WTA 
в одиночном разряде, в паре на ее счету 15 побед 
на турнирах под эгидой организации. На турни-
рах серии Большого шлема лучшим результатом 
Макаровой в одиночном разряде является выход 
в полуфиналы Открытых чемпионатов Австралии 
(2015) и США (2014), в паре — победы на Wimbledon 
(2017) и Открытых чемпионатах Франции (2013) 
и США (2014). На Открытом чемпионате США она 
побеждала в миксте. ТАСС

1/4 финала  
Australian Open
Мужчины. Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Теннис 
Сандгрен (США) 6:3, 2:6, 2:6, 7:6 (10:8), 6:3. Новак Джокович 
(Сербия, 2)—Милош Раонич (Канада, 32) 6:4, 6:3, 7:6 (7:1).

Сегодня в 1/4 финала встречаются Рафаэль Надаль (Испания, 
1)—Доминик Тим (Австрия, 5), Станислас Вавринка (Швейца-
рия, 15)—Александр Зверев (Германия, 7).

Женщины. София Кенин (США, 14)—Унс Джабир (Тунис) 6:4, 
6:4. Эшли Барти (Австралия, 1)—Петра Квитова (Чехия, 7) 7:6 
(8:6), 6:2. 

Сегодня в 1/4 финала встречаются Анетт Контавейт (Эстония, 
28)—Симона Халеп (Румыния, 4), Гарбинье Мугуруса (Испа-
ния)—Анастасия Павлюченкова (Россия, 30).

Ф

З

B
Сергею Прядкину (слева), чтобы выполнить требования РФС  
(в центре — президент структуры Александр Дюков), придется 
заново пройти процедуру переизбрания  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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